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Ministério Público do Rio lança pedra 
fundamental da nova sede em Cabo Frio

MAGNAVITA - PÁGINA 3

PÁGINA 8

O Canal Brasil exibe nesta segunda o 
documentário ‘Dorival Caymmi - Um 

Homem de Afetos’ que narra as memórias 
e confidências de um dos nossos mais 

brilhantes compositores

2 º  C A D E R N O

Raphael Tartari/Divulgação Divulgação

Grande dama do piano brasileiro, 
Clara Sverner chega aos 88 anos 
em plena atividade e se apresenta 
na Sala Cecília Meireles nesta terça

O artista visual Vamoss liberou os 
códigos de suas obras para permi-
tir a interação dos visitantes em 
mostra na Meta Gallery

PÁGINA 1

Acervo de família

SÉRGIO CABRAL

Paralimpíadas 
e os exemplos 
de superação

PÁGINA 3

FERNANDO MOLICA

Othon Bastos e 
os gritos lançados 
no ar

PÁGINA 2

Os Conventions Bureaux de Petrópolis, 

Teresópolis, Nova Friburgo e Guapimirim se 

uniram para realizar um evento com tema iné-

dito:  discutir como os títulos de “capital” dessas 

cidades podem ser utilizados para impulsionar o 

turismo em diferentes setores na Região Serrana 

do Rio de Janeiro. 

Nova regra fiscal do governo petista padece 

de problemas ‘congênitos’, como excesso de es-

truturação, mas sem explicitar a solução de pro-

blemas crônicos, relacionados a despesas. 

O Estado do Rio produziu 811 mil toneladas 

de aço em julho. Nos primeiros sete meses, o Rio 

de Janeiro acumula um total de cinco milhões de 

toneladas. Os dados são do Instituto Aço Brasil.

Mais uma vez a CBF convocou jogadores 

para a Seleção Brasileira de maneira polêmica. 

Isso porque os atletas que atuam no futebol bra-

sileiro podem ter um curtíssimo tempo de des-

canso entre o jogo das eliminatórias e as partidas 

de mata-mata da Copa do Brasil, podendo des-

falcar suas equipes na partida decisiva

A cidade de Duque de Caxias receberá diver-

sas atividades relacionadas à campanha Setem-

bro Amarelo, mês que é dedicado à conscienti-

zação de todos quanto à Prevenção ao Suicídio. 

O objetivo é desmistificar o preconceito que 

ainda existe em torno desta doença tão grave e 

pouco compreendida.

Região Serrana 
se une para 
fortalecer 
turismo regional

Arcabouço fiscal 
faz um ano com 
‘inconsistências’

Estado produz 811 
mil toneladas de 
aço em julho

Convocação de 
Dorival Jr. afeta 
os times da 
Copa do Brasil

Duque de Caxias 
faz programação 
pelo Setembro 
Amarelo

PÁGINA 12

PÁGINA 6 PÁGINA 9
MAGNAVITA - PÁGINA 3 

PÁGINA 7

PÁGINA 11

A Câmara dos Vereadores aprovou um pro-

jeto de lei que visa transformar o Surfe em Patri-

mônio Cultural de Natureza Imaterial da cidade 

do Rio de Janeiro. Além de reconhecer a moda-

lidade esportiva que vem atraindo uma série de 

fãs pelo mundo, o PL visa trazer atenção para o 

turismo e incentivar a prática do esporte.

Surfe pode virar 
patrimônio 
cultural do Rio 
de Janeiro 

PÁGINA 10

Rafael Ribeiro/CBF

Dorival fez a convocação na sexta

O radialista Roberto Salvador, Marcos Gomes (ABI), o bisneto de Vargas, Jonathan Vargas; e Magnavita, 

que confirmou publicamente o apoio do Correio da Manhã e ao retorno do jornal impresso da ABI

Reduzir publicidade 
para evitar prejuízos 
das classes C e D 
com vícios das bets

CORREIO BASTIDORES (MOLICA) - PÁGINA 5 E PÁGINA 8

Apostas on-line têm levantado preocupações; 
há relatos de mutilações e tentativas de suicídio

PÁGINA 7

Kamala Harris ‘alfineta’ Trump em discurso

A ABI realizou, na sexta (23), em sua sede, no 
Centro do Rio, um ato pelos 70 anos da mor-
te de Vargas, com a participação de Jona-

than Vargas, bisneto do ex-presidente; a pre-
sidente da Petrobras, Magda Chambriard 
(por vídeo), além de jornalistas e políticos.

ABI realiza ato sobre o legado de Vargas
CM

PÁGINA 4

DE UM 

Dorival 

Caymmi 

nos anos 

1950: o artista 

baiano 

revolucionou 

a música 

brasileira

OS AFETOS 
gênio
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2 Segunda-feira, 26 de Agosto de 2024OPINIÃO

O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: GOVERNO ALEMÃO APROVA ACORDOS DE LONDRES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 26 de agosto de 
1924 foram: perito inglês em trans-
missão radiofônica analisa onda 

estranha, que pode ter vindo do es-
paço. Gabinete ministerial alemão 
aprova todos os tratados assinados 
em Londres. Falta de informações 

sobre Locatelli preocupam os ita-
lianos. Governo Mussolini dará pre-
miação aos cabineiros que acharam 
o corpo de Matteotti. 

HÁ 75 ANOS: CÂMARA DEBATE INQUÉRITO DA LIGHT
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 26 de agosto de 
1949 foram: Mesmo com a pro-
clamação da Alemanha Ocidental, 

URSS luta pela unifi cação do terri-
tório. Iugoslávia está disposta a inva-
dir o território soviético. Cerimônia 
no Catete faz homenagem ao Dia 

do Soldado. Relator do orçamento 
da Fazenda na Câmara sugere cortes 
no ministério. Deputados debatem 
inquérito da Light.

Restituição do Imposto de Renda será paga na 
sexta-feira (30) com lista de prioridade atualizada

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-”RETARDADO”. Chamado de 
“retardado”, Carlos Bolsonaro vai 
processar Marçal. “O Carlos que 
tem problema comigo. Eu tento 
preservar o Carlos, mas ele é um re-
tardado mental, um estúpido”, disse 
Marçal sobre o fi lho do ex-presiden-
te. Após ter sido chamado de “retar-
dado” por Pablo Marçal (PRTB), 
o vereador Carlos Bolsonaro (PL) 
afi rmou que vai processar o infl uen-
ciador digital. “Eles vão sentir sauda-
des de nós”, disse Marçal. Bolsonaro, 
por sua vez, respondeu. “Nós? Um 
abraço”. Instantes depois dessa men-
sagem, Marçal retrucou: “Isso mes-
mo. Coloquei 100 mil reais na sua 
campanha pra presidente, te ajudei 
nas estratégias digitais, fi z você gra-
var mais de 800 vídeos no Planalto. 
Entrei na lista de investigados da PF 
por te ajudar.”  (...) (O Antagonista)

2-PABLO MARÇAL FORA 
DO AR. Justiça Eleitoral manda ti-
rar das redes sociais perfi s do candi-
dato a prefeito em SP. Decisão limi-
nar tomada a pedido da campanha 
de Tabata Amaral suspende contas 
usadas para divulgar  candidato do 
PRTB; ele afi rma que decisão não 
tem fundamento. Por Rayssa Mot-
ta. (...) (O Estado de S. Paulo)

3-POLÍCIA DE TARCÍSIO. 
Mensagens contra Moraes foram 
obtidas fora do rito e têm as digitais 
da polícia de Tarcísio. ‘Ex-assessor 
de Moraes, Eduardo Tagliaferro 
indicou que o celular apreendido 
foi manipulado após ser enviado à 
polícia de SP’, escreve o colunista 
Alex Solnik. (...) (Brasil247)

4-MULHERES E PESQUI-
SAS ELEITORAIS. Só 8 mu-
lheres lideram pesquisas eleito-
rais nas 50 maiores cidades do 
país. Por Lucas Borges Teixeira. 
Apenas oito mulheres lideram as 
pesquisas eleitorais para as pre-
feituras das 50 maiores cidades 
do país. Metade é de mulheres 
negras, duas buscam a reeleição 
e nenhuma está no Sul. Ao todo, 
17 das 50 maiores cidades não 
têm candidata a prefeita. Destas 
17, cinco são capitais. Em outras 
cinco capitais, há mulheres na li-
derança. (...) (UOL)

5-MALAFAIA AMEAÇA MO-
RAES: ‘o pau vai torar em cima 
desse cara’. Empresário da fé pro-
mete ataques ao ministro do Su-
premo Tribunal Federal. Durante 
o anúncio de um ato marcado para 
7 de setembro na Avenida Paulista, 
o empresários da fé Silas Malafaia, 
um dos organizadores, revelou 
que o ex-presidente Jair Bolsonaro 
estará presente e ajudará na convo-
cação do evento. A informação foi 
divulgada pela colunista Mônica 
Bergamo. (...) (Brasil247)

6-SILVIO SANTOS. ROMAN-
CE ESCONDIDO. Silvio San-
tos viveu romance escondido nos 
bastidores de programa. Atriz que 
interpreta Cidinha em fi lme, Mar-
jorie Gerardi relembra o primeiro e 
secreto casamento do apresentador. 
Por Zean Bravo. No fi lme sobre a 
trajetória do apresentador, que es-
treia no dia 12 de setembro, ela vive 
Maria Aparecida Vieira, a Cidinha, 
primeira mulher do comunicador, 
que teve um casamento discreto 
com o ídolo, e morreu de câncer no 
estômago, em 1977. (...) (Extra)

7-DESAPEGADA? Nem tanto. 
Geração Z também sonha com a 
casa própria. Pesquisa aponta que 
68% das pessoas 21 a 34 anos pre-
ferem comprar imóvel a alugar. Por 
Laryssa Campos e Lucas Agrela. 
(...) (O Estado de S. Paulo)

8-NAHIN. RACHA NA HE-
RANÇA. Nahim, que teve a causa 
da morte revelada nesta semana, 
deixou uma casa avaliada em R$ 3 
milhões. Segundo laudo do IML, 
confi rmado pela cunhada, Lisa Go-
mes, o cantor morreu em decorrên-
cia de uma intoxicação por cocaína. 
O cantor vivia da aposentadoria de 
R$ 1.412, que repartia com a fi lha 
caçula, e do aluguel de R$ 5.600 
que recebia da ex-mulher Rosemei-
re Aparecida — que ainda mora no 
imóvel do ex-casal. (...) (UOL)
 
9-RESTITUIÇÃO DO IM-
POSTO DE RENDA será paga 
na sexta (30) com lista de prioridade 
atualizada. Por Danielle Santana. 
Revisado por Eduarda Andrade. A 
nova liberação de recursos será refe-

rente ao quarto lote de pagamentos 
disponibilizado pelo órgão para os 
cidadãos brasileiros.  O pagamento 
é efetuado quando um contribuinte 
arcou com mais impostos do que o 
que era devido para sua faixa de ren-
da. Para corrigir os valores, a Receita 
Federal disponibiliza o pagamento 
da restituição. O pagamento foi di-
vidido em lotes. Com esse formato, 
o órgão federal atende uma ordem 
de prioridades durante o liberação 
de recursos. De acordo com a espe-
cialista do FDR, Laura Alvarenga, 
o fl uxo continuará sendo seguido 
durante o novo pagamento. Saiba 
como fi ca a lista de prioridades na 
restituição do imposto de renda: 
Idosos acima de 80 anos; contri-
buintes entre 60 e 79 anos; con-
tribuintes com alguma defi ciência 
física ou mental ou moléstia grave; 
contribuintes cuja maior fonte de 
renda seja o magistério; contribuin-
tes que receberam prioridade por 
utilizarem a declaração pré-preen-
chida ou optarem por receber a 
restituição via Pix. No entanto, vale 
lembrar que contribuintes que não 
fazem parte da lista também podem 
ser incluídos no pagamento. Isso 
porque a Receita Federal também 
promove a liberação dos recursos 
para outros grupos. (...) (FDR) Pix 
é um modo de transferência mone-
tária instantâneo e de pagamento 
eletrônico instantâneo em real bra-
sileiro (R$), oferecido pelo Banco 
Central do Brasil a pessoas físicas 
e jurídicas, que funciona 24 horas, 
ininterruptamente, sendo o mais 
recente meio de pagamento do Sis-
tema de Pagamentos Brasileiro. (...) 
(Wikipédia)

10-RETORNO DE INVESTI-
MENTO. Quem investiu em BB 
dobrou patrimônio em 5 anos: 
quanto renderam R$ 3.000? Por 
Katherine Rivas. Levantamento 
de Felipe Pontes, diretor de ges-
tão de patrimônio na Avantgar-
de Asset Management, mostra 
que R$ 3.000 investidos em um 
ano renderam dividendos de R$ 
348,60. Já no período de cinco 
anos, esses mesmos R$ 3.000 
deram lugar a proventos de R$ 
1.827,60. Fonte: simulação Fe-
lipe Pontes, Avantgarde Asset 

Management. Não considera re-
investimento dos proventos. (...) 
(UOL)

11-MAIORES ECONOMIAS 
DO BRASIL E SURPRESA. Veja 
quais são as cidades com as maiores 
economias do Brasil; o 8° lugar vai 
te surpreender. Entre os 185 municí-
pios do país, 132 perderam e 53 au-
mentaram sua participação no PIB 
(Produto Interno Bruto) nacional 
entre 2020 e 2021. Por Patrick Fuen-
tes. Veja os municípios com maior 
participação no PIB. 1º – São Paulo 
(R$ 828,9 bilhões), 2º – Rio de Ja-
neiro (359,6 bilhões), 3º – Brasília 
(286,9 bilhões), 4º – Belo Horizonte 
(105,8 bilhões), 5º – Manaus (103,2 
bilhões), 6º – Curitiba (98 bilhões), 
7º – Osasco (86,1 bilhões), 8º – Ma-
ricá (85,1 bilhões), 9º – Porto Ale-
gre (81,5 bilhões), 10º – Guarulhos 
(77,3 bilhões). (...) (CNN Brasil)

12-REGIÃO DO DISTRITO 
FEDERAL. IBGE reconhece 11 
cidades do Entorno do DF como 
Região Metropolitana da capital do 
país. (...) (R7) Municípios que com-
põem a Região Metropolitana do 
Entorno do Distrito Federal - Águas 
Lindas de Goiás; Cidade Ocidental; 
Cocalzinho de Goiás; Cristalina; 
Formosa; Luziânia; Novo Gama; 
Padre Bernardo; Planaltina; Santo 
Antônio do Descoberto; Valparaíso 
de Goiás.  (...) (Agência Cora Cora-
lina de Notícias)  

13-EXIGÊNCIA DE VISTO 
NO BRASIL. País exige visto de 
mais de 60 nacionalidades para vi-
sita simples ao país. O Ministério 
da Justiça informou que vai restrin-
gir, a partir de segunda-feira (26), 
a entrada de imigrantes que não 
possuem visto de entrada no Brasil. 
Isso ocorre em meio a denúncias 
de que o país tem sido usado como 
rota de organizações criminosas 
para tráfi co de pessoas. (...) (g1)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Ao encarar o desafi o de, aos 91 
anos, protagonizar um monólogo 
de quase duas horas de duração, 
Othon Bastos lançou um grito de 
defesa do teatro, das artes em geral 
e da liberdade. Escrita e dirigida 
por Flávio Marinho,  “Não me 
entrego, não”, em cartaz no Teatro 
Vannucci, no Rio, faz um balanço 
da carreira do ator e, principal-
mente, da vida brasileira vista por 
quem está há décadas no palco e 
diante das câmeras.

Não foram tempos fáceis para 
os que, como ele, não admitem a 
sempre falsa separação entre arte 
e política. O desafi o de criar, de 
questionar o poder, de apresentar 
novas visões sobre valores sociais 
e estéticos é sempre político, vai 
muito além de questões panfl etá-
rias ou partidárias.

E é cara a cara com o público 

que lota as sessões que o ator iro-
niza passagens pouco gloriosas de 
sua carreira, exalta o trabalho de 
autores, diretores e colegas, narra 
as cambalhotas necessárias para 
conseguir viver da arte mesmo 
sob uma ditadura como a implan-
tada no país em 1964.

O título da peça remete a 
“Perseguição”, música de Sérgio 
Ricardo e Glauber Rocha que em-
bala os minutos fi nais de “Deus 
e o diabo na terra do sol”, clássico 
do diretor baiano em que Bastos 
interpretou o cangaceiro Corisco, 
perseguido por Antônio das Mor-
tes (Maurício do Valle), justiceiro 
que age em nome do poder.

O texto de Marinho cita ou-
tros trabalhos do ator, mas estabe-
le uma espécie de diálogo entre o 
fi lme de Glauber, que estreou em 
1964, poucos meses depois do 

golpe, e a peça “Um grito parado 
no ar”, de  Gianfrancesco Guar-
nieri, de 1973, no auge da ditadu-
ra — Bastos foi produtor e ator 
da montagem de estreia.

Ambientado no sertão nor-
destino, o longa remete a impas-
ses brasileiros como a religio-
sidade, a pobreza no campo, o 
confl ito entre o banditismo e a 
ordem estabelecida. Trata de for-
ma alegórica de um dos focos da 
crise política, social e institucio-
nal que desaguaria na interven-
ção militar: Antônio das Mortes 
que mata Corisco. A peça trata da 
ditadura já consumada. Para dri-
blar a censura, Guarnieri jogou os 
confl itoes para os  ensaios de uma 
montagem teatral. 

“Não me entrego, não” ilustra 
a tensão entre um país que, até o 
golpe, tentava digerir seu passado 

e buscar algum futuro e um outro,  
formatado por uma opressão que 
gerava gritos que pareciam en-
contrar limites no ar. No palco, 
o ator encarna este desafi o, são 
particularmente impactantes os 
momentos em que ele reinterpre-
ta trechos de “Um grito...” e de “O 
jardim das cerejeiras”, de  Anton 
Tchekhov, outro texto que trata 
do embate entre um velho e um 
novo mundo.

Em cena, Bastos dança e reve-
la força até ao admitir fragilidade 
(o cansaço de segurar a ação, a ne-
cessidade de volta e meia recorrer 
ao ponto encarnado por Juliana 
Medella). No fi m, emocionado 
após recitar trecho da canção-te-
ma de “Um grito...”, ele reafi rma 
que há sempre um céu sobre a 
chuva e que mais fortes são os po-
deres do teatro. 

Fernando Molica

Othon Bastos e os gritos lançados no ar

Opinião do leitor

Sã consciência

De inteiro acordo com o artigo de Aristóteles 

Drummond, publicado na edição desse jornal 

no dia 21 de agosto de 2024, sob o título “Judeus 

e brasileiros”, onde o articulista destaca “a pos-

tura ofi cial francamente tolerante com os auto-
res do covarde e cruel ataque a Israel”.

Hilário Francisconi
Niterói - Rio de Janeiro

O Brasil não vive com 
pirâmide etária invertida

Jogos Paralímpicos: 
superação e saudades

EDITORIAL

Os dados recentes do IBGE 
sobre a sociedade brasileira po-
dem parecer a realidade atual, 
mas liga o sinal de alerta para 
o futuro. O país não está pre-
parado para aquilo que muitos 
analistas chamam de pirâmide 
etária invertida, onde a base 
tem o menor contingente e o 
topo uma grande quantidade. 
Isso signifi ca o envelhecimen-
to da população. Ou seja, o 
Brasil está tendo baixa natali-
dade e baixa mortalidade. 

Durante muito tempo, o 
Brasil viveu um período de 
alta natalidade e baixa morta-
lidade, fazendo com que o país 
tivesse uma pirâmide etária 
com a base bem robusta, um 
meio relativamente grande e 
um topo curto. 

Contudo, com o passar dos 
anos, o que estamos vendo são 
as famílias brasileiras terem, 
cada vez mais, menos fi lhos e 
sobrevivendo mais anos. Bas-
ta vermos quantas têm apenas 
um ou dois fi lhos hoje, e na 
época dos pais e avós, eram 
quatro, cinco ou mais. Isso sem 
falar naquelas que optam por 
terem animais de estimação, 
ao invés de crianças, para ter 
“menos trabalho”. 

A grande questão, mais do 
que a inversão da pirâmide etá-

ria, é saber se o país está pre-
parado para esse contingente 
de idosos daqui a dez ou vinte 
anos. Ao que tudo indica, o sis-
tema previdenciário brasileiro, 
que já está defi citário, tende a 
piorar ainda mais, se o número 
de idosos crescer neste ritmo. 

Os adultos hoje, com 20 e 
30 anos, estão, cada vez mais, 
preocupados em querer esta-
bilidade fi nanceira e na car-
reira, antes de pensar em criar 
família ou ter fi lhos. Fora isso, 
muitos ainda estão às custas de 
pais e mães para conseguirem 
sobreviver. Com isso, na hora 
ou oportunidade de terem fi -
lhos, ou estão muito tardes 
para isso ou não tem vontade, 
pela carreira. 

Políticas motivacionais 
para ter fi lhos seria uma boa al-
ternativa para evitar isso, pois 
o Brasil não tem o esquema 
previdenciário, muito menos 
o bem-estar social de países 
europeus e chance de colap-
sar fi nanceiramente é grande. 
Assim, quanto mais fi lhos as 
famílias tiverem, nem que seja, 
pelo menos um, e destes vie-
rem a ter mais um, pode ajudar 
neste processo de reverter a 
pirâmide e estagná-la para ter 
uma base forte e um topo rela-
tivamente pequeno. 

As Paralimpíadas de Paris 
2024 estão prestes a começar, 
prometendo um espetáculo de 
superação e emoção que mere-
ce toda a atenção e apoio do pú-
blico. Enquanto muitos ainda 
se recuperam das emoções das 
Olimpíadas, é hora de direcio-
nar o olhar para os 279 atletas 
brasileiros que, mais uma vez, 
representarão o país em 20 das 
22 modalidades paralímpicas.

A importância de acompa-
nhar e apoiar esses atletas vai 
muito além do entretenimen-
to. As Paralimpíadas são uma 
celebração do espírito humano, 
mostrando ao mundo que li-
mitações físicas não defi nem o 
potencial de uma pessoa. Cada 
vitória, cada medalha conquis-
tada, é um lembrete poderoso 
de que a força de vontade e o 
apoio adequado podem superar 
obstáculos.

Para os fãs de esportes, este 
é também um momento para 
matar um pouquinho da sau-

dade dos Jogos Olímpicos. A 
rotina de acompanhar as com-
petições, torcer por cada atleta, 
e vibrar com cada conquista 
será retomada, permitindo que 
todos mergulhem novamente 
na paixão esportiva. Durante 
esses dias, a TV estará repleta 
de histórias inspiradoras, e o 
dia inteiro será dedicado a viver 
o esporte em sua forma mais 
pura.

Além disso, a ambientação 
das competições é um atrativo à 
parte. O Campo de Marte, com 
a icônica Torre Eiff el ao fundo, 
transformará o futebol de cegos 
e o judô em verdadeiros espetá-
culos visuais. O Stade de France 
e Roland Garros, com sua rica 
história esportiva, serão palcos 
de momentos inesquecíveis, 
provando que Paris é uma cida-
de que respira esporte.

Portanto, apoiar e acompa-
nhar os Jogos é uma forma de 
reconhecer e valorizar o esforço 
desses atletas.
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 CABO FRIO - O procu-
rador-geral de Justiça, Lu-
ciano Mattos, lançará, na 
manhã da próxima terça (27) 
a pedra fundamental que 
simbolizará o início da cons-
trução da nova sede do Mi-
nistério Público do Estado 
do Rio de Janeiro (MPRJ) 
em Cabo Frio, na Região dos 
Lagos. O edifício será bati-
zado como Promotor de Jus-
tiça Fador Sampaio, em ho-
menagem ao membro que 
teve grande atuação e dedi-
cação ao MPRJ na região.

  PROBLEMA PARA 
‘BESSIAS’ - O fi el advogado-
-geral da União, Jorge Mes-
sias, tem um problema a re-
solver. Quando era assessor da 
ex-presidente Dilma Rousseff , 
Messias apareceu menciona-
do na conversa que o ex-juiz 
e hoje senador Sergio Moro 
(União-PR) vazou, na qual 
Dilma acertava a nomeação 
do hoje presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva como minis-
tro como forma de obter foro 
especial e não ir preso. “Fala 
com o Bessias”, dizia a transcri-
ção da conversa. “Bessias” era 
um erro de entendimento: ele 
era Jorge Messias. Essa fi deli-
dade lhe valeu o cargo de ad-
vogado-geral da União. 

 Agora, Messias está às vol-
tas com uma paralisação dos 
seus subordinados. Na quin-
ta-feira (22), eles fi zeram um 
protesto em frente ao Minis-
tério da Gestão e Inovação. 
Os advogados da União re-
clamam que estão sem reajus-
te de salário há anos. Para rei-
vindicar aumento, eles fi zeram 
o que batizaram de “Um dia 
sem AGU”.

 MARATONA EM BAR-
RA MANSA - O candidato 
à Prefeitura de Barra Man-
sa, Luiz Furlano, e sua vice, 
Luciana Alves, arregaçaram 
as mangas neste fi nal de se-
mana. Na sexta-feira, dia 23, 
participaram de uma mega 
caminhada na Região Les-
te.  No sábado (24), ao lado 
do prefeito Rodrigo Drab-
le, encontraram eleitores na 
Praça da Matriz, no Centro 
e em Vista Alegre, onde fi -
zeram uma caminhada. No 
domingo (25), Furlani  par-
ticipou de um circuito de 
corridas nas ruas centrais da 
cidade, e de compromissos 

em Roselândia, Vila Maria, 
Goiabal, Vila Independên-
cia e Centro.

 TANDE, BALIEIRO E 
DAVI - O sábado de agenda 
do candidato a prefeito de Re-
sende, Tande Vieira, foi movi-
mentado por encontros com 
os moradores. Ao lado do 
vice, Davi do Esporte, e jun-
to com o prefeito de Resende, 
Diogo Balieiro, participaram 
de uma caminhada no Calça-
dão de Campos Elíseos.

 AGENTE DUPLO? - O 
jingle de um candidato a ve-
reador de Queimados, que 
integra a coligação do can-
didato à reeleição, Glauco 
Kaizer (União), tem chama-
do atenção. Pelo tom, não 
se sabe se Reynaldo Lima 
(PMB) é aliado ou infi ltrado 
da oposição na cidade; uma 
espécie de “agente duplo”. A 
canção começa, nada mais 
nada menos, com o seguin-
te refrão: “Que saúde é essa 
que não pode atender”? Ou-
tro trecho ainda mais curio-
so: “Se você está cansado de 
ir pra fi la na madrugada... 
Pegar senha pra família e ou-
vir dizer: sua consulta vai ter 
que esperar mais um mês”, 
são alguns destaques do jin-
gle que está do jeito que a 
oposição gosta. Por lá, es-
queceram de avisar ao candi-
dato que se a saúde não fun-
ciona, o prefeito, apoiado 
por ele, é o responsável di-
reto. No entanto, o princi-
pal adversário, Max Lemos 
(PDT), deve estar agrade-
cendo com louvor ao candi-
dato Reynaldo pela compo-
sição do jingle. Cômico!

 CENÁRIO DE NOVE-
LA - Petrópolis volta a ser ce-
nário de produções nacio-
nais. A nova novela da Globo 
“A Garota do Momento” está 
sendo gravada na cidade. Na 
trama, Petrópolis é a cidade 
natal da protagonista Beatriz, 
que será vivida pela atriz Duda 
Santos, que ganhou destaque 
na novela Renascer. As grava-
ções começaram neste mês. A 
Cidade Imperial que tem um 
cenário belíssimo, já recebeu 
grandes produções como dos 
fi lmes: “Chacrinha - o velho 
guerreiro”, “Flores raras”, “Der-
cy de verdade”, a minissérie 
“Maysa - quando fala ao cora-
ção”, entre outras.

PINGA-FOGO

Nessa quarta-feira, dia 28, 
começam os Jogos Paralímpicos 
2024, em Paris. Momentos de 
emoção não faltarão durante as 
competições. Incríveis exemplos 
de resiliência e determinação. Su-
peração a níveis impensáveis. 

O Brasil é uma grande potên-
cia do esporte paralímpico. Ter-
minamos os Jogos de Tóquio, em 
2021, no sétimo lugar no quadro 
de medalhas. Viajei para todos 
os cantos do planeta com atletas 
paralímpicos durante nossa cam-
panha para sediar os Jogos Olím-
picos e Paralímpicos 2016. Tive a 
honra de conviver com o Daniel 
Dias nessa jornada da campanha 
do Rio, um jovem incrível. De 
um carisma e uma energia ines-
gotáveis. Simplesmente ganha-
dor de 27 medalhas nas últimas 
quatro edições dos Jogos Para-
límpicos: 14 de ouro, 7 de prata 
e 6 de bronze. Daniel deixou de 
competir, mas por certo é a inspi-
ração de nossa delegação a Paris. 

Se por um lado somos po-
tência nos esportes paralímpi-
cos, estamos longe disso no dia 
a dia de milhões de brasileiros 

com defi ciência que padecem 
com a falta de serviços públicos 
e infraestrutura voltados para sua 
mobilidade, convivência social e 
acolhimento.

Nesse ano de eleições munici-
pais verifi que se na sua cidade há 
políticas públicas de qualidade 
para as pessoas com defi ciência. 
Verifi que se os PCDs encontram 
desafi os diários para uma existên-
cia digna. Se eles e seus familiares 
batalham incessantemente por 
migalhas nas secretarias da pre-
feitura. Como é a acessibilidade 
nas ruas da cidade? E os prédios 
públicos, têm acesso garantido? 
As escolas públicas da prefeitura 
acolhem de maneira digna os alu-
nos PCDs? Há apoio efetivo às 
entidades voltadas para as causas 
da pessoa com defi ciência? Polí-
ticas de inserção no mercado de 
trabalho existem na sua cidade? 

O que se vê são mães e pais 
desesperados pelo mínimo de 
atenção das autoridades aos seus 
fi lhos. Mães atípicas desespera-
das por dar conta das demandas 
de seus fi lhos com defi ciência e 
que, muitas vezes, abdicam de 

suas carreiras e projetos pessoais 
por uma dedicação exclusiva.

Há uma proposta sobre a 
mesa do presidente do INSS, 
Alessandro Steff ano, levada 
pelo movimento de mães atí-
picas e pelo meu amigo Marce-
lo Manhães, que permite que 
os responsáveis pelas pessoas 
com defi ciência que recebam o 
auxílio fi nanceiro pela LOAS- 
Lei Orgânica da Assistência 
Social, possam abrir sua MEI 
e, assim, como micro empreen-
dedor individual, gerar receitas 
adicionais no seu orçamento. 
Hoje, quem recebe o benefício 
não pode abrir sua MEI. Ima-
gine: você é mãe. O recurso do 
benefício da LOAS está longe 
de atender às necessidades ma-
teriais básicas. Ele é muito im-
portante, mas não sufi ciente. 
Daí que não tenho dúvida, pela 
sensibilidade social do ministro 
Lupi e do presidente Lula, que 
essa proposta será acolhida. As 
mães atípicas, de suas casas, en-
quanto cuidam de seus fi lhos 
com defi ciência, podem com 
suas MEIs usar suas aptidões 

para produzir e buscar receitas 
adicionais. Além do bem psíqui-
co emocional que irá gerar nas 
famílias atípicas. São milhões de 
brasileiras e brasileiros que en-
frentam obstáculos tão ou mais 
difíceis do que os nossos atletas 
paralímpicos irão enfrentar a 
partir dessa quarta-feira.

Convivi desde muito jo-
vem com a luta pelos direitos 
dos PCDs. Na presidência da 
Assembleia Legislativa do Rio, 
Alerj, nos anos 90, implantei par-
ceria com a Andef, Associação de 
Defi cientes Físicos de Niterói. 
Uma das entidades mais sérias e 
efetivas na causa da pessoa com 
defi ciência, desde 1981. Foi 
uma das bases, inclusive, para o 
fortalecimento do esporte para-
límpico brasileiro. Meus amigos 
João Batista e Tânia Rodrigues 
dirigem a entidade com muito 
amor e dedicação. Verdadeiros 
“quixotes” da causa, heróis que 
me ensinaram muito. Assina-
mos o convênio com a Andef e 
centenas de PCDs passaram a 
trabalhar na Alerj, em diversas 
funções. Um sucesso!! Além da 

efi ciência nas funções alocadas, 
havia a convivência diária com 
os visitantes, servidores da Casa 
e parlamentares que muito fez 
bem a todos. No Senado Federal 
dediquei emendas à ABBR, As-
sociação Brasileira Benefi cente 
de Reabilitação, há 68 anos no 
bairro do Jardim Botânico, onde 
realiza um trabalho de referência 
com atendimento a milhares de 
pessoas necessitadas de reabi-
litação. O médico ortopedista 
Deusdeth Gomes é o líder da ins-
tituição, outro abnegado que luta 
pela expansão e apoio do SUS à 
entidade, além de doações de pes-
soas e empresas. 

No governo apoiamos as 
Apaes, Pestalozzi, e tantas ou-
tras entidades heróicas que pe-
lejam por aí, nas antesalas de 
autoridades e empresários em 
busca de apoio. 

Vamos aproveitar os próxi-
mos dias de emoção com nossos 
brasileiros atletas paralímpicos 
para nos perguntar como está a 
nossa cidade onde vivemos, tra-
balhamos e construímos nossas 
famílias. Se o prefeito da sua ci-

dade fez um bom trabalho para 
tornar nos últimos quatro anos a 
cidade mais amiga e acolhedora 
dos PCDs e suas famílias atípi-
cas. Se pergunte: sua cidade lhe 
oferece cidadania, ir trabalhar é 
sinônimo de obstáculos, para ca-
minhar na calçada você pode  se 
machucar pela má conservação? 
Os sinais de trânsito lhe difi cul-
tam a travessia por não funcio-
nar? O atendimento da saúde pú-
blica é ruim? A escola municipal 
do seu fi lho tem precariedades? 
Há oportunidades no mercado 
de trabalho? Quando se questio-
nar sobre a qualidade de vida na 
sua cidade , ponha uma boa pita-
da de empatia: se está ruim para 
mim, imagine para os PCDs e 
suas famílias atípicas? 

Que sejam dias de conquistas 
em Paris para os nossos paratletas 
e o Brasil, mas também dias de 
refl exão e que gerem mais empa-
tia à sociedade brasileira com a 
causa das pessoas com defi ciência 
e suas famílias atípicas.

*Jornalista. Instagram:
@sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

Obstáculos intransponíveis

Fotos CM

O secretário 
de Estado 
da Casa 
Civil do 
Rio, Nicola 
Miccione, 
com o 
Des. Elton 
Leme e sua 
esposa, a 
advogada 
Cristiane 
Frota

Ricardo 
Cardozo (e), 
ao lado de 
Luiz Felipe 
Salomão (d)

Da esquerda para a direita: Ricardo 
Cardozo, presidente do TJ-Rio, Luiz Felipe 
Salomão, Vice-Presidente do STJ, e o 
presidente do TJ-SP, Fernando Garcia

Presidente do 
TJ-RJ prestigia 
posse de Luis 
Felipe Salomão 
na direção do STJ

A concorrida posse dos minis-
tros Herman Benjamin e Luís 
Felipe Salomão na Presidência 
e Vice-Presidência do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), na 
quinta-feira (22), em Brasília, 
reuniu as principais autorida-
des do país. Após a cerimônia, 
o novo comando do tribunal 
recebeu os cumprimentos dos 
presentes.  Entre eles, os pre-
sidentes dos dois maiores tri-
bunais estaduais, os desembar-
gadores Ricardo Rodrigues 
Cardozo, do Tribunal de Justi-
ça do Estado do Rio de Janei-
ro; e Fernando Antonio Torres 
Garcia, do Tribunal de Justiça 
do Estado de São Paulo. 

José Adilson Nunes, Octávio Costa, Paulo 
César Martinez y Alonso, Magnavita e 
Vivaldo Barbosa 

Getúlio Vargas com Herbert Moses, na 
inauguração da sede da ABI

Getúlio Vargas era 
benemérito da ABI

Vitor Iório (ABI), Octávio Costa (ABI), 
professor Darc Costa e Magda Chambriard 
(Petrobras - por vídeo)

Roberto Salvador, Marcos Gomes (ABI), 
Jonathan Vargas e Cláudio Magnavita

Fernando Nogueira, 
presidente da rádio 
Roquette-Pinto, e Roberto 
Salvador, radialista da 
Rádio Nacional

O presidente da ABI, 
Octávio Costa, com 
o bisneto de Getúlio, 
Jonathan Vargas

ABI realiza ato 
sobre o legado 
do ex-presidente 
Getúlio Vargas

A Associação Brasileira de Im-
prensa (ABI) realizou, na sex-
ta (23), em sua sede, no Centro 
do Rio, um ato pelos 70 anos da 
morte de Getúlio Vargas, um dos 
colaboradores pela construção 
do prédio da entidade. O evento, 
que contou com o apoio do Cor-
reio da Manhã, com a presença 
do diretor de redação, Cláudio 
Magnavita, e do coordenador de 
arte, José Adilson Nunes, teve a 
presença de Jonathan Vargas, bis-
neto do ex-presidente; do presi-
dente do PTB, Vivaldo Barbosa; 
do professor Darc Costa, ex-vi-
ce-presidente do BNDES e pro-
fessor da ESG; da presidente da 
Petrobras, Magda Chambriard 
(por vídeo), estatal criada no se-
gundo governo Vargas; do jorna-
lista Osvaldo Maneschy; do ex-
-presidente da AEPT, Fernando 
Siqueira; do jornalista Lucas Al-
varez; do diretor do Centro de 
Memória do PDT, Henrique 
Matiese; do radialista da Rádio 
Nacional, Roberto Salvador; e 
do presidente da rádio Roquette-
-Pinto, Fernando Nogueira. 
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Mudanças à direita 
e centro consolidado
Quadro atualizado mostra como está a corrida nas capitais

Por Rudolfo lago

Três pesquisas divulgadas esta 
semana apresentaram cenários 
díspares sobre a corrida pela prefei-
tura de São Paulo, a maior cidade 
do país. Elas convergem, porém, 
em dois pontos. O primeiro é que 
a eleição está disputadíssima. O 
segundo ponto é a impressionante 
evolução do coach Pablo Marçal, 
que entrou como uma espécie de 
aventureiro na disputa pelo PRTB 
e parece começar a se consolidar 
como opção entre os eleitores de 
direita da cidade.

Na pesquisa AtlasIntel, divul-
gada na quarta-feira (21), quem 
lidera a disputa é o deputado fede-
ral Guilherme Boulos (Psol), com 
28,5%. No caso, o prefeito Ricardo 
Nunes (MDB) é quem aparece em 
segundo, com 21%. E Marçal é o 
terceiro, com 16,3%. Esse levanta-
mento já apontava quedas tanto de 
Boulos quanto de Nunes e ascen-
são de Pablo Marçal.

Veio, então, na quinta-feira 
(22), a pesquisa do Instituto Data-
folha, apontando crescimento ain-
da mais impressionante de Marçal. 
Nesse levantamento, ele já aparece 
em segundo, empatado com Bou-
los, que lidera e superando Nunes. 
Mas os três empatados, dentro da 
margem de erro: 23% contra 21% 
e 19%, respectivamente.

O Paraná Pesquisas, na sexta-
-feira (23), já mostra outro quadro, 
com Nunes à frente. Mas de novo 
empate em três e de novo a apro-
ximação de Marçal. Nesse levanta-
mento, o prefeito de São Paulo tem 
24,1%; Boulos tem 21,9%, e Marçal 
vem em seguida com 17,9%.

A ascensão de Pablo Marçal em 
São Paulo, desorientando grupos à 
direita e dentro do bolsonarismo é 
o principal dado do novo quadro 
que o Correio da Manhã vem fa-
zendo consolidando as pesquisas 
mais recentes em cada capital.

PT em Teresina
Com relação ao levantamento 

anterior, há mudanças no desem-
penho do PT e de partidos aliados 
do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. O partido de Lula já não 
aparece mais liderando em Porto 
Alegre, conforme a pesquisa mais 
recente, do Instituto Methodus. 
Voltou ali à liderança, conforme 
o levantamento, o prefeito Sebas-
tião Melo (MDB). Mas ele não 
está descolado da deputada federal 
Maria do Rosário (PT), que antes 
liderava. Os dois estão em empate 
técnico.

A novidade para o PT agora é 
a liderança em Teresina. Pesquisa 
do Instituto Credibilidade aponta 
liderança do deputado estadual Fá-
bio Novo.

Fenômenos
O quadro atualizado volta a 

mostrar o prefeito do Recife, João 
Campos (PSB), como grande fe-
nômeno eleitoral. Mas agora não 
é mais ele aquele que lidera com a 
maior folga sobre os adversários. Se-
gundo o Datafolha, João Campos 
tem 76% das intenções de voto.

Mas no Macapá, o atual prefei-
to, Dr. Furlan, parece ser uma qua-
se unanimidade. Pesquisa do Insti-
tuto Futuro o mostra com 85% das 
intenções de voto.

Centro conservador
O levantamento mostra, en-

tão, que, se a eleição municipal é a 
prévia da próxima eleição nacional, 
o centro conservador será o grande 
fiel da balança. Dois partidos com 
esse espectro que hoje estão na base 
do governo Lula mas oscilam com 
relação a esse apoio são os que lide-
ram no maior número de capitais.

O União Brasil está à frente em 
seis: Salvador, Fortaleza, Boa Vista, 
Porto Velho, Cuiabá (em empa-
te com o PL) e Campo Grande. 
O PSD em cinco: Florianópolis, 
Curitiba, Rio de Janeiro, Natal e 
São Luís.

Em seguida, vêm MDB e PL 
com quatro. O MDB lidera em 
Porto Alegre, Belém, Macapá e 

Rio Branco (considerando o Para-
ná Pesquisas, lideraria também em 
São Paulo). O PL está à frente em 
Aracaju, Maceió, Palmas e Cuiabá 
(em empate com o União Brasil).

VEJA ABAIXO A SITUAÇÃO 
EM CADA CAPITAL:

Porto Alegre
Pesquisa do Instituto Metho-

dus publicada em 18 de agosto 
mostra retorno do prefeito Sebas-
tião Melo (MDB) à liderança, mas 
num empate com a deputada Maria 
do Rosário (PT). Segundo a pes-
quisa, Melo tem 29,6%, enquanto 
Maria do Rosário tem 26,8%.

Florianópolis
Pesquisa Futura para a re-

vista Exame do dia 13 de agosto 
aponta liderança do prefeito To-
pázio Neto (PSD). O prefeito 
tem 46.9% das intenções de voto. 
Em segundo, o deputado estadual 
Marquito (Psol), com 14.9%.

Curitiba
O vice-prefeito Eduardo Pi-

mentel (PSD) lidera, segundo pes-
quisa do Instituto Radar Inteligên-
cia divulgada na quinta-feira (22). 
Pimentel tem 25,1%. Em segundo, 
vem Ney Leprevost (União Bra-
sil), com 15,7%. Luciano Ducci 
(PSB) empata com ele na margem 
de erro, com 13,8%. Roberto Re-
quião (Mobiliza) também empata, 
com 12,6%.

São Paulo
Pesquisas díspares em São 

Paulo sobre quem lidera apontam 
todas para o mesmo fenômeno: 
o crescimento de Pablo Marçal 
(PRTB). Na Datafolha divulgada 
na quinta-feira, ele já seria o segun-
do, ultrapassando o prefeito Ricar-
do Nunes (MDB). Os três, porém, 
empatados. Nessa pesquisa, Gui-
lherme Boulos tem 23%. Marçal 
tem 21%. E Nunes, 19%.

Rio de Janeiro
O prefeito Eduardo Paes 

(PSD) lidera com folga no Rio 
de Janeiro, segundo Datafolha de 
quinta-feira (22). Ele tem 56% das 
intenções de voto. Em segundo, 
vem o deputado federal Alexan-
dre Ramagem (PL). Logo atrás, 
o deputado federal Tarcísio Mota 
(Psol), com 7%.

Belo Horizonte
O deputado estadual Mauro 

Tramonte (Republicanos) lidera, 
segundo pesquisa do Datafolha di-
vulgada na sexta-feira (23). Ele apa-
rece com 27%. Cinco disputam em-
patados o segundo lugar: o senador 
Carlos Viana (Podemos) tem 12%; 
o prefeito Fuad Noman (PSD) tem 
10%. Mesmo percentual do depu-
tado estadual Bruno Engler (PL) e 
da deputada federal Duda Salabert 
(PDT). Com 7%, vem o senador 
Rogério Correia (PT).

Vitória
O Instituto Futura divulgou 

no dia 19 pesquisa que aponta 
para a liderança do prefeito Loren-
zo Pazolini (Republicanos). Ele 
aparece com 50,2% das intenções 
de voto. O segundo é o ex-prefeito 
João Coser (PT), com 21,8%.

Salvador
Pesquisa Futura aponta lide-

rança folgada do prefeito Bruno 
Reis (União Brasil), com 61,2% 
das intenções de voto. O vice-go-
vernador Geraldo Junior (MDB) 
é o segundo, com 13,8%.

Aracaju
Segundo levantamento do Ins-

tituto França de Pesquisas de 24 de 
julho, a vereadora Emilia Correia 
(PL) liderava com 26% dos votos. 
Em segundo, a deputada federal 
Yandra Moura (União), com 15%.

Maceió
O levantamento mais recen-

te é do Paraná Pesquisas, do dia 
26 de junho. Mostra liderança do 
prefeito João Henrique Caldas 
(PL), conhecido como JHC, com 
54,4%. O deputado federal Alfre-
do Gaspar (União) é o segundo, 
com 14.9%.

Recife
O prefeito João Campos 

(PSB) segue como o maior fenô-
meno até agora das eleições nas 
capitais. Segundo o Datafolha di-
vulgado na quinta-feira (22), João 
Campos tem 76% das intenções 
de voto para a sua reeleição. O ex-
-ministro do Turismo Gilson Ma-
chado (PL) vem em segundo, com 
6%. Empatados com ele o secre-
tário de Turismo de Pernambuco, 
Daniel Coelho (Cidadania), com 
5%, e a deputada estadual Dani 
Portela (Psol), com 4%.

João Pessoa
O prefeito Cícero Lucena (PP) 

lidera pesquisa do Instituto Futura 
do dia 9 de agosto. Ele aparece com 
39,1% das intenções de voto. Em 
segundo, o deputado estadual Lu-
ciano Cartaxo (PT), com 16,5%. 
O deputado federal Ruy Carnei-
ro (Podemos) e o ex-ministro da 
Saúde Marcelo Queiroga (PL) 
vêm seguida, empatados dentro da 
margem de erro que é de 4%, com 
14,4% e 12,6%, respectivamente.

Natal
Segundo o Instituto Futura 

no dia 14 de agosto, lidera o ex-
-prefeito Carlos Eduardo Alves 
(PSD), com 37,1%. Em segundo, 
o deputado federal Paulinho Freire 
(União Brasil), com 21,7%.

Fortaleza
O Instituto Quaest mostra, em 

pesquisa divulgada na quinta-feira 
(22) liderança de Capitão Wagner 
(União Brasil), com 31%. O pre-
feito José Sarto (PDT) é o segun-
do, com 22%.

Teresina
Segundo o Instituto Credibili-

dade, na sexta-feira (23), a lideran-
ça é do deputado estadual Fábio 
Novo (PT), com 45,23%. Em se-
gundo, vem Silvio Mendes (União 
Brasil), com 35,54%.

São Luís
Não foram encontradas pes-

quisas recentes. No dia 1o de feve-
reiro, pesquisa do Instituto DataI-
lha apontava liderança do prefeito 
Eduardo Braide (PSD), com 39,7%. 
Em segundo, o deputado federal 
Duarte Jr. (PSB), com 20,6%.

Palmas
Levantamento do Instituto 

Futura do dia 14 de agosto aponta 
liderança da vereadora Janad Val-
cari (PL), com 36,7% das inten-
ções de voto. O ex-senador Eduar-
do Siqueira Campos (Podemos) é 
segundo, com 25,8%.

Belém
Pesquisa Atlas do dia 15 de 

agosto mostra empate entre o de-
putado estadual Igor Normando 
(MDB), com 36,5%, e o deputa-
do federal Éder Mauro (PL), com 
34,7%.

Macapá
Pesquisa Futura do dia 21 de 

agosto aponta o prefeito Dr. Fur-
lan (MDB) no momento como o 
maior fenômeno das eleições nas 
capais. Ele lidera, segundo a pes-
quisa, com 85%. A segunda colo-
cada, Patrícia Ferraz (Podemos), 
tem somente 3,6%.

Boa Vista
Não há pesquisas recentes. Pes-

quisa Innquesti do dia 2 de feverei-
ro apontava liderança da deputada 
estadual Catarina Guerra (União 
Brasil), com 16%. Em segundo, 
o atual prefeito, Arhur Henrique 
(MDB), com 6%.

Manaus
Pesquisa Quaest do dia 1º de 

agosto mostra liderança do pre-
feito Davi Almeida (Avante), com 
33%. Em segundo, o deputado fe-
deral Amon Mandel (Cidadania), 
com 22%.

Porto Velho
Paraná Pesquisas do dia 15 de 

julho apontava liderança da de-
putada federal Mariana Carvalho 
(União Brasil), com 40,3%. Em 
segundo, Léo Moraes (Podemos), 
com 20,4%.

Rio Branco
Instituto Futura no dia 22 de 

agosto aponta o ex-prefeito Mar-
cus Alexandre (MDB) na lideran-
ça, 43%. O atual prefeito, Tião Bo-
calon (PL), vem em seguida, com 
33,8%.

Cuiabá
Empate na disputa pela pre-

feitura entre o deputado federal 
Abílio Brunini (PL) e o deputado 
estadual Eduardo Botelho (União 
Brasil). Brunini tem 31,8%, e Bo-
telho 315%.

Campo Grande
Instituto Rankin na quarta-

-feira (21) apontava a ex-deputa-
da federal Rose Modesto (União 
Brasil) na liderança, com 37%. 
Em seguida, o deputado federal 
Beto Pereira (PSDB), com 22%. 
A prefeita Adriane Lopes (PP) é a 
terceira, com 17,2%.

Goiânia
A deputada federal Adria-

na Accorsi (PT) está empatada 
como senador Vanderlan Cardoso 
(PSD), de acordo levantamento 
Futura Inteligência do dia 14 de 
agosto. A deputada tem 23,4%, e o 
senador, 21,9%.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Brasil inclina-se mais para o centro conservador
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Mas o Brasil já tem o imposto 
mais caro do mundo

Hauly alerta sobre tributária: 
“Não existe bife grátis”

Trava Itens

Setores

Simples

Economia

Tabelas

Embora critique o excesso 
de bondades dos deputa-
dos na primeira etapa da 
tramitação no primeiro 
semestre, Hauly não dei-
xou de ser um entusiasta 
da reforma tributária, que, 
na sua avaliação, simpli-
ficará imensamente a 
cobrança dos impostos. 
“Somente isso já vai tor-
nar o novo modelo mais 
barato”, defende. Hauly, 

porém, vai além. E apre-
senta uma tabela que 
mostra que, na atual con-
fusão tributária brasileira 
já se paga mais de 28% de 
impostos em média So-
mente o ICMS, mostra ele, 
tem alíquota modal de 
26,58. “Se somarmos ISS, 
IPI, PIS e Cofins, vai se es-
cancarar a maior alíquota 
de consumo do planeta”, 
defende ele. 

Idealizador do Simples e 
dos projetos iniciais que 
se transformaram na re-
forma tributária ora em 
tramitação no Congres-
so, o deputado Luiz Car-
los Hauly (PSDB-PR) não 
mede palavras: os cál-
culos feitos na semana 
passada pela equipe eco-
nômica estão corretos e 
podem, de fato, onerar a 
alíquota dos impostos so-
bre consumo. “Não existe 
bife grátis”, disse Hauly ao 

Correio Político. “A cada 
exceção que você coloca 
na tabela você tem que 
compensar em outra coi-
sa”, explica. Provavelmen-
te, a etapa no Senado terá 
que, de fato, fazer ajustes 
no que veio da Câmara. 
Ou esses ajustes terão de 
ser feitos pelo governo 
depois, com um projeto 
de lei,  já que ficou esta-
belecida a tal trava caso a 
média dos impostos ultra-
passe 26,5%; 

Pelo projeto que tramita 
agora no Senado, se, ao 
final, a alíquota ficar mui-
to alta, o governo teria de 
rever alíquotas de outros 
produtos para compensar 
a arrecadação, evitando 
que a média de impostos 
ficasse muito alta. E sub-
meter o projeto de mu-
danças ao Congresso. 

“Digamos que você tem 
um milhão de itens tribu-
tados. Se você reduzir de 
10% deles, terá de aumen-
tar dos outros”, pondera 
Hauly. “É uma matemá-
tica simples”. A inclusão 
da carne na cesta básica 
isenta de impostos foi um 
exemplo. Onerou o res-
tante em 0,6%.

“Indústria e Comércio, 
talvez fique melhor optar 
pelo IVA”, diz o deputa-
do. “No setor de serviços, 
talvez não”, continua. “Na 
verdade, será preciso cal-
cular”, conclui. Hauly pro-
põe que se crie em segui-
da uma ferramenta com 
simulações para que a op-
ção fique clara.

Criador do Simples, Hauly 
admite que a preocu-
pação de alguns setores 
com ele faz algum senti-
do. Mas alerta: “Há uma 
mudança de filosofia na 
cobrança dos impostos. 
Eles deixarão de ser so-
bre as empresas. Serão, 
de fato, sobre o consumo, 
produto a produto”.

“De qualquer modo”, afir-
ma, “haverá mais eco-
nomia, porque haverá 
menos inadimplência”. 
Segundo ele, “agora, de 
fato, nota fiscal e boleto 
andarão juntos”. Porque, 
na compra de um produ-
to ou serviço, a parcela do 
imposto já fica debitada 
automaticamente.

Assim, Hauly afirma que 
será preciso em seguida 
analisar detalhadamen-
te tabelas para serviço, 
comércio e indústria. “A 
reforma deixa optativa a 
adesão pelo Simples ou 
pelos novos Impostos de 
Valor Agregado {IVAs]. É 
possível que fique melhor 
para alguns setores”. 

Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

A carne na cesta básica onerou os demais ítens

Hauly critica o excesso de bondades da Câmara

POR RUDOLFO LAGO
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Pablo Marçal pode ser 
eleito prefeito de SP? 

Por Gabriela Gallo

Na campanha eleitoral para 
a prefeitura de São Paulo, um 
nome chama a atenção pelo des-
taque que vem apresentando. De 
acordo com a última Pesquisa 
Datafolha, divulgada na quinta-
-feira (22), o empresário e ex-coa-
ch Pablo Marçal (PRTB) tem 
21% das intenções de voto, fi-
cando atrás apenas do candidato 
de esquerdar Guilherme Boulos 
(Psol), com 23% das intenções 
de voto. Apesar de ser um novato 
na política brasileira, Marçal re-
vela um protagonismo que vem 
mostrando uma preferência da 
direita nele em detrimento do 
candidato apoiado pelo ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL), Ricar-
do Nunes (MDB).

E o crescimento de Marçal 
pode significar uma ameaça ao 
ex-presidente, que teme per-
der eleitores para o empresário. 
Bolsonaro e sua família trocam 
farpas com Marçal nas redes 
sociais, a fim de se afastarem do 
candidato que rebateu alguns 
dos comentários, evidenciando 
um possível fim da aliança. Na 
última quinta-feira (22), o ex-
-coach comentou em uma pu-
blicação do ex-presidente,após 
Bolsonaro e seus filhos tentarem 
se desvincular do candidato.

Em resposta, Marçal retru-
cou a indiferença: “Coloquei 
100 mil na sua campanha, te 
ajudei com os influenciadores, 
te ajudei no digital, fiz você gra-
var mais de 800 vídeos. Por te 
ajudar, entrei para a lista de in-
vestigados da PF. Se não existe 
o ‘nós’, seja mais claro”, escreveu 
em resposta a Bolsonaro.

Eleito?

Na avaliação do Coordena-
dor de Relações Governamen-
tais de Estados e Municípios da 
BMJ. Aryell Calmon. as chances 
de Pablo Marçal ser eleito são 

baixas, visto que a candidatura 
dele “enfrenta desafios significa-
tivos na Justiça e uma oposição 
disposta a criar mais dificulda-
des”. Ele ainda destacou que, 
quando começar a campanha 
eleitoral em rádio e TV, Marçal 
será “mais atacado pelos oposi-
tores e não terá o mesmo espaço 
para se defender”, lhe restando 
apenas o meio digital, já que ele 
terá muito pouco tempo de pro-
paganda gratuita na TV. “Seu 
sucesso depende da migração 
de eleitores de Ricardo Nunes, 
apoiado oficialmente por Bol-
sonaro, e Datena para sua can-
didatura”, comentou Calmon ao 
Correio da Manhã.

Em contrapartida, o cientis-
ta político Isaac Jordão disse a 
reportagem que há chances de o 
empresário ser eleito. “Ainda há 
bastante tempo até as eleições e 
as campanhas vão se adaptar às 
estratégias que o Marçal ado-
tou”, afirmou Jordão.

O especialista em Ciências 
Criminais Berlinque Cantelmo 
ainda completou que, certa-
mente, “o cenário de polarização 
será mantido entre esquerda e 

direita” e o desfecho dependerá 
dos demais candidatos e líderes 
partidários em uma eventual ar-
ticulação para o segundo turno, 
“inclusive considerando a gran-
de força política do presidente 
Lula e a noviça possível ruptura 
entre Bolsonaro e Marçal”.

Influência
Questionado pela reporta-

gem sobre os motivos do des-
taque de Marçal, figura antes 
conhecida no meio digital, 
Berlinque Cantelmo disse que 
diversos fatores determinam a 
alavancagem de Marçal, “dentre 
eles somam-se a pouca expressão 
da campanha de Nunes e um 
forte movimento virtual criado 
por ele e o empresariado que o 
apóia”.

“O posicionamento digital 
de Marçal tem suprido a carên-
cia popular por discursos mais 
beligerantes e posturas mais 
incisivas, fatores esses que têm 
feito com que as redes sociais 
passem a ser mais relevantes do 
que doutrinas sociais, culturais e 
políticas. Pablo Marçal tem de-
monstrado que sua candidatura 

é o reflexo de um movimento 
provocado pelo empoderamen-
to que as redes sociais têm exer-
cido sobre a sociedade”, afirmou.

Ele ainda completou que o 
“fenômeno Marçal” tem raízes 
“na falta de educação política 
brasileira e na ausência de li-
deranças que de fato pensem, 
criem e resolvam verdadeira-
mente os problemas de políticas 
públicas”.

Antipolítica
Na mesma linha, o cientista 

político Isaac Jordão completou 
que o ex-coach é “um reflexo do 
período mais crítico da antipolí-
tica que varreu o Brasil nos últi-
mos 10 anos”. Ele não considera 
Marçal como um fenômeno 
novo, mas sim um novo agente 
que “busca chamar a atenção do 
público através do choque” – e 
até o momento vem tendo su-
cesso a estratégia. “Resta saber se 
isso não vai ser somente um pico 
em uma única pesquisa, ou se 
vai ser um evento constante de 
crescimento que pode levá-lo a 
um segundo turno. Mas por ora 
entendo que são as últimas ex-
periências da antipolítica e não 
acredito que este será o novo pa-
radigma eleitoral dos próximos 
anos”, avaliou Isaac.

“Diferente do bolsonarismo, 
Marçal apresenta um discurso 
que atrai o eleitorado de direita 
mais jovem, graças à sua relação 
com o empreendedorismo, re-
des sociais e marketing digital. 
Isso pode atrair eleitores insatis-
feitos com o estilo confrontador 
de Bolsonaro, criando uma base 
independente que diluiria a for-
ça política do bolsonarismo na 
sociedade. Se conseguir apoio 
de partidos ou políticos de direi-
ta que se distanciam do bolsona-
rismo, Marçal pode fragmentar 
ainda mais o voto conservador”, 
completou à reportagem o ana-
lista político Aryell Calmon.

Especialistas avaliam a ascensão do ex-coach na corrida eleitoral 
Reprodução/Instagram

Bolsonaro, que apoia Nunes, tenta se afastar de Marçal

Por Gabriela Gallo

Após uma semana com ses-
sões semipresenciais, a Câmara 
dos Deputados esta semana deve 
acelerar com sessões presenciais. 
A partir desta segunda-feira 
(26), o plenário da Casa volta a 
discutir as emendas do segundo 
texto que define a regulamenta-
ção da reforma tributária (PLP 
108/2024) – o qual regula-
menta a gestão e fiscalização do 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS). O texto base do PLP 108 
foi aprovado no dia 13 (terça-fei-
ra). Porém, o restante da votação 
ficou travada como reação ás 
restrições do Supremo Tribunal 
Federal (STF) à liberação das 
emendas orçamentarias. .

Dentre os destaques que serão 
analisados, um deles diz respeito 
ao Imposto sobre a Transmissão 
de Bens Imóveis (ITBI). Uma 
emenda do deputado federal 
Ricardo Salles (PL-SP, pretende 
reverter o poder dado às adminis-
trações municipais de definirem 
qual seria o valor sobre o qual 
incide o imposto, de acordo com 
critérios especificados no substi-
tutivo, em “condições normais de 
mercado”. Segundo a emenda de 
Sales, o valor do ITBI é aquele da 
operação declarado pelo contri-
buinte. Caso o Fisco municipal 
suspeitar de subavaliação, poderia 
abrir processo administrativo.

Outra emenda é do deputa-
do Ivan Valente (Psol-SP) que 
implementa o Imposto sobre 
Grandes Fortunas (IGF), classi-
ficadas como o conjunto de bens 
que passe de R$ 10 milhões. A 
proposta determina que o tribu-

to seria anual, com alíquotas de 
0,5% (de R$ 10 milhões a R$ 40 
milhões), de 1% (acima de R$ 40 
milhões até R$ 80 milhões) e de 
1,5% (acima de R$ 80 milhões).

PLP 68

Ainda sobre a regulamen-
tação da reforma tributária, a 
Comissão de Assuntos Econô-
micos (CAE) do Senado segue 
discutindo o primeiro texto (PLP 
68/2024), entregue pela Câmara. 
Nesta terça-feira (27) às 14h, a 
CAE realizará uma nova audiên-
cia pública sobre o projeto para 
discutir os possíveis impactos da 
reforma sobre a cadeia produtiva 
da construção civil e sobre o défi-
cit habitacional no Brasil.

Segundo o coordenador do 
grupo de trabalho que avalia a 
regulamentação da reforma tri-
butária, senador Izalci Lucas (PL-
-DF), o setor de construção civil 
é um dos mais prejudicados pelo 
texto aprovado na Câmara, já que 

o aumento da tributação sobre a 
venda de imóveis poderá atingir 
18,9%, “mais do dobro do cená-
rio atual”, segundo o senador. Ele 
ainda afirmou que a carga tributá-
ria dessas transações poderá subir 
mais de 50% em casos específicos.

“Isso compromete, ‘Minha 
Casa Minha Vida’, o sonho da 
casa própria. Porque, pelos dados 
que nós recebemos, o aumento 
é superior a 50%. A gente tem 
que estar muito atento em cada 
ponto. Para podermos realmente 
oferecer um texto que seja razoá-
vel, que não haja simplesmente o 
objetivo de aumentar a arrecada-
ção. Nós temos segmentos com 
aumento muito alto e que a gente 
precisa ver de que forma contor-
nar isso”, disse Izalci Lucas em en-
trevista à Rádio Senado.

LDO

Após os três poderes che-
garem a um consenso sobre as 
emendas parlamentares, na últi-

ma terça-feira (20), falta definir 
o Orçamento para 2025, que 
passará por alterações para se en-
caixar nas novas regras. Em en-
trevista à rádio Câmara, o relator 
do pprojeto da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias de 2025 (PLN 
3/2024), senador Confúcio 
Moura (MDB-RO), disse que 
os consultores de Orçamento da 
Câmara e do Senado já estão tra-
balhando em mudanças no proje-
to da Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias de 2025 (PLN 3/2024).

Segundo o senador, com as 
medidas definidas para as emen-
das, será necessário apresentar 
uma Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) para rever 
o valor das emendas individuais 
e de bancadas estaduais impositi-
vas. Atualmente, o poder Execu-
tivo envia o Orçamento com uma 
reserva para as emendas indivi-
duais com o equivalente a 2% da 
receita líquida passada e, para as 
de bancada, de 1%.

Segundo o relator, o foco 
é melhorar a rastreabilidade, 
transparência e eficiência da 
execução das emendas parla-
mentares, principalmente as de 
comissão e as individuais do tipo 
transferência especial (emendas 
Pix). “O convênio habitual, atra-
vés da Caixa Econômica ou de 
outros procedimentos dos pró-
prios ministérios, demora. Mui-
tas vezes o parlamentar faz uma 
emenda no primeiro ano da sua 
administração, do seu mandato, 
e a obra vai ser concluída com 
três, quatro anos para frente. É 
uma burocracia extenuante que 
os parlamentares não gostam”, 
disse Confúcio Moura. 

câmara volta a discutir PlP 108
Geraldo Magela/Agência Senado

Confúcio: LDO terá que ser adaptada às novas regras

CORREIO BASTIDORES

Clubes reagiram à limitação 
de publicidade em camisas

Governo quer restringir 
propaganda de bets

Referência Brecha

Senha

Bolsonarista

Que fase...

Sem escolha

Segundo Portinho, o se-

nador Eduardo Girão (No-

vo-CE) tentou manter a 

restrição de horário e de 

proibir a exibição de mar-

cas de casas de apostas 

na propaganda em es-

tádios e em camisas de 

times. Isso gerou reação 

também de clubes e, o ar-

tigo não foi incluído.

De acordo com o se-

nador fluminense, ele e 

outros parlamentares vão 

propor uma legislação 

mais rígida caso a portaria 

do governo e as normas do 

Conar sejam por eles con-

sideradas insuficientes.
Em janeiro, após a 

sanção da lei, o Conar es-

tabeleu parâmetros para 

anúncios de apostas, 

como a proibição de que 

as bets alardeiem a possi-

bilidade de lucros certos.

O Ministério da Fazenda 

prepara portaria com res-

trições à propaganda de 

apostas on-line. De acor-

do com o senador Carlos 

Portinho (PL-RJ), as me-

didas, que estão sendo 

negociadas com a Abert 

(Associação Brasileira de 

Emissoras de Rádio e Te-

levisão) deverão incluir 

uma restrição de horários 

para exibição de comer-

ciais das bets.

A limitação de horários 

estava prevista no substi-

tutivo ao projeto de regu-

lamentação das apostas 

aprovado pela Câmara, 

mas foi retirada pelo Se-

nado e substituída por 

uma versão mais branda 

do artigo.

A troca, segundo Por-

tinho, foi resultado de 

negociação com a Abert, 

que se comprometeu 

a trabalhar para buscar 

uma outra forma de se es-

tabelecer a restrição.

Normas do Conselho 

Nacional de Autorregu-

lamentação Publicitária 

sobre bebidas alcoólicas 

deverão servir de referên-

cia: neste caso, só haveria 

propaganda em TV de-

pois das 21h30. Mas mar-

cas de bebidas podem 

ser citadas na exibição de 

eventos que patrocinam.

No caso desses eventos, 

não há restrição de horá-

rios. A adoção desta nor-

ma para as bets viabiliza-

ria, por exemplo, alguma 

forma de propaganda em 

todas as transmissões de 

jogos de futebol. O Grupo 

Globo (associado à MGM) 

e a Caixa entrarão no mer-

cado das bets.  

Para a campanha do pre-

feito, Bolsonaro — que 

agora dispara contra Mar-

çal — deu a senha para 

que seus simpatizantes 

migrassem na direção do 

empresário. Isso, ao dizer 

que Nunes não era seu 

candidato dos sonhos e 

ao elogiar declarações do 

candidato do PRTB.

Pressionado pela as-

censão de Pablo Marçal 

(PRTB), o prefeito paulista-

no, Ricardo Nunes (MDB), 

candidato à reeleição, vai 

embarcar na canoa do ex-

-presidente. Estará no ato 

de 7 de setembro contra 

o ministro Alexandre de 

Moraes, do Supremo Tri-

bunal Federal.

As pesquisas do Datafo-

lha e do AtlasIntel que 

mostraram o crescimento 

de Marçal  não foram as 

únicas más notícias rece-

bidas pelo emedebista na 

semana passada. O pre-

feito paulistano torce pelo 

Palmeiras, eliminado pelo 

Botafogo nas oitavas da 

Libertadores.

Nunes torce, porém, para 

que a manifestação, or-

ganizada pelo pastor Silas 

Malafaia, seja focada no 

patriotismo, e não na figu-

ra de Moraes. Mas avalia 

que não tem como ficar 
ausente diante do cres-

cente prestígio de Marçal 

entre bolsonaristas, entre 

eles, evangélicos.

Geraldo Magela/Agência Senado

Joédson Alves/Agência Brasil

Portinho: leis mais rígidas se portaria não for dura

Portaria deve limitar horário de publicidade em TVs

POR FERNANDO MOLICA
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Produção em alta e recuo de 
inadimplência ativam crédito

Corte iminente de juros nos 
EUA agita mercados globais

CORREIO ECONÔMICO

Reação rápida ‘Cena roubada’

Negócio da China

Aceleração 

‘Laços estreitos’

Ponto de virada 

A retomada firme da pro-

dução pelas montadoras, 
aliada à melhora no per-
fil de crédito dos clientes 
são apontados como os 
fatores da arrancada do fi-

nanciamento automotivo 
no país, que cresceu 32,5% 
em junho último (R$ 16,8 
bilhões), ante igual mês 
do ano passado. 

Desde 2023, a inadim-

plência recuou de 5,5% 

para 4,5%, em um ano, 
além do avanço do núme-

ro de emplacamentos de 
veículos novos, que subiu 
15,6% no primeiro semes-

tre (1S24), segundo dados 
da Fenabrave (Federação 
Nacional da Distribuição 
de Veículos Automotores).

As vendas de semino-

vos e usados, por sua vez, 
cresceram 9,6%, no mes-

mo período.

‘Turbinada’ pela iminente 
queda dos juros ianques 
antecipada pelo presi-
dente do Fed (Federal 
Reserve) – o bc dos EUA 
– Jerome Powell, a bolsa 
de Nova Iorque apurou 
alta de 1% na última se-

mana, enquanto o índice 
Dow Jones avançou 1,27%, 
o S&P 500 cresceu 1,45% 
e o ‘tecnológico’ Nasdaq 
subiu 1,40%, no mesmo 
período.

Durante o Simpósio 

de Jackson Hole, Powell 
admitiu ter “chegado a 
hora [setembro próximo] 
de ‘ajustar’ a política mo-

netária, eufemismo para 
corte dos juros locais (hoje 
na faixa de 5% a 5,25% ao 
ano), devido à convergên-

cia da inflação à meta de 
2%, assim como pelo de-

saquecimento do merca-

do de trabalho do país. Tal 
cenário teria ‘alimenta-

do’ o apetite de risco nos 
mercados globais.

Entre os setores que res-

ponderam rapidamente 
ao viés de flexibilização 
monetária se destacam 
aqueles de consumo dis-

cricionário (vestuário, uti-
lidades domésticas, lazer, 
hotéis e restaurantes) e 
de tecnologia, com altas 
de 1,7% e 1,66%, respecti-
vamente, no S&P 500.  

Para o estrategista global 
da XP, Paulo Gitz, o Fed te-

ria ‘roubado a cena’, com 
as declarações de Powell,  
impactando mais o mer-
cado que os próprios indi-
cadores econômicos e os 
resultados corporativos. 
Já os membros do FOMC 
(Copom local) já acena-

ram pelo corte dos juros.

Oportunidade gigantesca 
do Oriente. É assim que os 
maiores bancos privados 
nacionais, Itaú e Bradesco 
consideram o potencial 
de negócios do merca-

do de investimentos da 
China, o que propiciou a 
celebração de parcerias 
com grandes gestoras 
chinesas.

Recorrendo à uma metá-

fora, o diretor do Santan-

der Financiamentos – ins-

tituição financeira líder 
em financiamento auto-

motivo – Cezar Janikian, 
compara o setor a um 
‘transatlântico’, cuja velo-

cidade foi reduzida, até o 
início de 2023, quando a 
situação melhorou. 

Enquanto o Itaú Asset, 
com ativos de R$ 971 bi-
lhões, estreita ‘laços’ com 
o E Fund ‘múltiplas plata-

formas’, que detém US$ 
464 bilhões, o Bradesco 
com R$ 857 bilhões, nego-

cia com a China Universal 
Asset, gestora com US$ 
178 bilhões, para acesso 
mútuo entre mercados.

“As montadoras come-

çaram a ter uma maior 

agressividade comercial, 
e a aceleração efetiva-

mente começou no final 
de 2023”, explica Janikian. 
Tal observação é confir-
mada por um fenômeno 
incomum, face a um pri-
meiro semestre (1S24) de 
vendas fortes.

Divulgação

Divulgação

Bom momento automotivo alavanca crédito no setor

Flexibilização monetária favorece bolsa de Nova Iorque

Arcabouço fiscal faz um 
ano com ‘inconsistências’
Para especialistas, Fazenda montou projeto, mas não atacou problemas

Por marcello Sigwalt

Um ano depois de san-
cionado pelo mandatário da 
República, o novo arcabouço 
fiscal, eufemismo petista para 
o equilíbrio das contas públi-
cas, ‘peca’ por uma ‘inconsis-
tência congênita’ e um ‘vácuo’ 
de respostas aos desafios, en-
tão lançados pelo seu ‘geni-
tor’, o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad.  

Entre os vícios de origem da 
proposta, apontam especialis-
tas, estaria o descompasso entre 
o ritmo de crescimento do limi-
te (até 2,5% acima da inflação 
por ano) e o avanço das despe-
sas obrigatórias, que ocorre de 
maneira muito mais célere, por 
vinculações e de decisões ema-
nadas pelo próprio Planalto. 

Como pré-condição de 
êxito, os formuladores da nova 
regra fiscal sabiam que a ‘sus-
tentabilidade’ da proposta re-
quereria adoção de medidas 
‘duras’ e ‘impopulares’. Tal pers-
pectiva, acentuam, teria sido 
perdida, face à previsível resis-
tência da ala política em relação 

a cortes orçamentários. 
A própria natureza do ar-

cabouço acabou se revelando, 
acentuam analistas, uma ‘ca-
misa de força’ para o próprio 
Executivo, pois predominou 
a visão de Haddad e da equipe 
econômica, de que abrir mão 
de um mecanismo de ‘freio’ 

aos gastos públicos poderia 
ameaçar o próprio mandato 
presidencial. Também havia a 
constatação de que o ‘desenho’ 
do arcabouço não foi o melhor, 
mas que era inviável alterá-lo, 
após a aprovação.  

Técnicos observam que o 
‘excessivo’ sigilo fez com que o 

tema tivesse uma formulação 
muito mais teórica, sem ‘atacar’ 
aspectos práticos e inconsistên-
cias. 

Ou seja, foi estruturada a 
‘casca’, sem tratar dos problemas 
‘do lado de dentro’, por meio de 
simulações detalhadas para as 
despesas, no limite.

Marcello Casal Jr. - Agência Brasil

Lançamento do projeto da nova regra fiscal apresentou ‘falha congênita’ 

Por marcello Sigwalt

Iniciativa que visa ‘blindar’ 
a distribuidora de energia elé-
trica contra as colossais per-
das financeiras, decorrentes 
de furto do insumo essencial, 
a Light anunciou que, até de-
zembro próximo, deverá blin-
dar a rede elétrica em sete áreas 
de sua concessão no estado do 
Rio de Janeiro. 

Ao informar que a conces-
sionária, no momento, atua 
para blindar a quinta área sob 
sua gestão, o superintendente 
da empresa, Bruno Rodrigues, 
esclarece que “a blindagem 
de rede é um dos projetos que 
compõem uma carteira de ini-
ciativas de combate de perdas 
da Light. É o principal projeto 
em áreas de segmentação, onde 
a gente não consegue atuar 
como em áreas de tratamento 
convencional. Digamos que é 
uma zona de transição, onde 
a quantidade de reincidência 

de clientes na prática do furto 
é muito alta. A blindagem é, 
hoje, o nosso projeto de maior 
eficiência nessas áreas”.

De acordo com a distribui-
dora, as áreas em que ocorrem 
os maiores índices de perdas 
‘não técnicas’ correspondem 
aos municípios do Rio de Ja-

neiro, Duque de Caxias, Nova 
Iguaçu e Belford Roxo. Para 
ilustrar o ‘tamanho do desafio’, 
estatísticas apontam que, para 
cada 100 clientes regulares, 34 
furtam energia. Dentro de um 
projeto de longo prazo, para 
reverter tal situação, Rodrigues 
estima que deverão ser ‘blinda-

dos’, nos próximos quatro anos, 
em torno de 500 mil clientes, o 
que deverá consumir cerca de 
R$ 2,5 bilhões em investimen-
tos.  

Para atestar a eficácia do 
programa ‘antifurto’, somente 
na primeira etapa foram inves-
tidos R$ 25 milhões. De acor-
do com o superintendente, os 
resultados têm sido ‘interessan-
tes’, uma vez que permitiu redu-
zir, de 90% para 6% as perdas 
de energia em algumas regiões.  

Na perspectiva, a Light 
vem avaliando com ‘cautela’, as 
próximas áreas do projeto, que 
deverá priorizar a Baixada Flu-
minense, seguida pelas regiões 
norte e oeste do município do 
Rio de Janeiro. “Algo em torno 
de 90% desse projeto abrangem 
a Baixada Fluminense e zonas 
norte e oeste do Rio”, adiantou 
Rodrigues, ao explicar que a 
blindagem não se atém a furto 
de cabos, mas de energia, espe-
cificamente”. 

Light promove ‘blindagem’ contra furtos
Divulgação

Reversão de perdas financeiras é um processo longo

Brasil apresenta a maior matriz renovável

‘Bancões’realizam megaleilão de imóveis

O Brasil é o detentor da ma-
triz energética com maior uso 
de energias renováveis do pla-
neta, o correspondente a 89%, 
aponta o site especializado 
Ember Climate. A vantagem 
competitiva deve ser explorada 
pelo governo petista, durante 
a reunião do G 2- (20 maiores 
economias), que ocorre, de 18 a 
19 de novembro próximos, no 
Rio de Janeiro. 

Embora tal informação 
constitua um trunfo político, a 

ser utilizado, inclusive, nas se-
manas que antecedem ao pleito 
municipal, no início de outu-
bro, especialistas ressaltam a 
necessidade de o governo brasi-
leiro enfatizar mais a segurança 
energética do que, ‘tão somen-
te’ concentrar esforços na am-
pliação de fontes renováveis. 

Na ‘ponta do lápis’, po-
rém a maior participação das 
fontes renováveis na matriz 
elétrica tupiniquim só foi 
obtida, mediante a aplicação 

de ‘subsídios embutidos’ na 
chamada CDE (Conta de De-
senvolvimento Energético), 
paga diretamente na conta 
de luz dos brasileiros. Sobre 
este fato, o ministro de Minas 
e Energia, Alexandre Silveira 
tem enfatizado que o consu-
midor brasileiro não será mais 
penalizado, em favor dos pro-
dutores de energia renovável. 

Mais próximo do Brasil na 
matéria, o Canadá tem um ín-
dice de 67% no uso de energias 

renováveis em sua matriz elétri-
ca, em especial, hidráulica. Na 
lanterna do ranking, a Alema-
nha detém uma participação 
de 50%. Em posição superior à 
do vizinho teutônico, a França 
produz 65% de sua energia elé-
trica, a partir de usinas nuclea-
res, mas essa energia requer a 
extração de minérios. Isso levou 
o país europeu a recuar, de 78% 
para 65%, a participação nu-
clear em sua matriz elétrica, de 
2000 para 2023. (M.S.)

Com oportunidades para 
todos os estados brasileiros, três 
dos maiores bancos brasileiros 
realizam, a partir da próxima 
quinta-feira (26) até o dia 6 de 
setembro, diversos leilões de 
imóveis e terrenos em vários 
rincões do país, com lances ini-
ciais a partir de R$ 11 mil.

Em parceria com a Biasi 
Leilões, o Itaú deverá leiloar 57 
imóveis (residenciais e comer-
ciais), em unidades localizadas 
nos estados do Amazonas, Bah-

ia, Goiás, Mato Grosso do Sul, 
Maranhão, Minas Gerais, Pará, 
Piauí, Pernambuco, Roraima, 
Rio Grande do Sul, Rio Grande 
do Norte, Rio de Janeiro, Santa 
Catarina e São Paulo. 

Neste caso, a instituição 
permite o pagamento com 
lance à vista (parcela única), 
sujeito a desconto de 10%, 
além de IPTU e condomínio 
quitados pelo banco. Em ou-
tra modalidade, o comprador 
poderá pagar o lance em até 

78 parcelas, desde que dê um 
sinal de 30% sobre o valor e 
arque com juros de 10% ao 
ano, aplicação da Tabela Price 
e correção pelo IPCA.

O Bradesco disponibili-
zará 186 imóveis para serem 
leiloados, na sexta-feira (30), 
correspondente a lances em 
casas, apartamentos, lotes e 
bens comerciais, que se locali-
zam em 20 estados brasileiros, 
mediante arremate em torno 
de R$ 11 mil. 

Em parceria com a Fidalgo 
Leilões, a Caixa Econômica 
Federal (CEF) realiza, nos pró-
ximos dias 3, 6 e 10 de setem-
bro, leilões com desconto de até 
95% da avaliação inicial, além 
de possibilitar financiamento e 
uso do FGTS. 

A Caixa permitirá paga-
mento do lance à vista (par-
cela única), desconto de 10%, 
IPTU e condomínio já quita-
dos. Já o lance parcelado poderá 
ser pago em 78 vezes. (M.S.)
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Esgotado

Convocado

Jogo do Campeonato Uruguaio é adiado

Heróis da semana

Criticaram

MINUTAGEM

Carlo Ancelotti vol-

tou a falar sobre a 

presença de Endri-

ck no time do Real 

Madrid e garantiu 

que o ex-palmeiren-

se -convocado por 

Dorival Júnior para 

a Seleção Brasilei-

ra- terá os minutos 

que merece. Porém, 

fez um alerta. “Ele tem 

qualidades impressionantes e terá os minutos que 

merece. Mas tem que ter em conta também a compe-

tição por espaço que existe nesta equipe”, justificou o 
treinador italiano Carlo Ancelotti.

Na sexta (23), a torcida do 

Vasco da Gama esgotou 

os ingressos para os jogos 

contra o Athletico-PR pelo 

Campeonato Brasileiro e 

pela ida da Copa do Brasil, 

que acontecerão ao longo 

desta semana.

Reserva do Botafogo, o 

goleiro Gatito Fernádez 

voltou a ser convocado 

para a Seleção Paraguaia. 

Sua última participação 

foi na Olimpíada de Paris. 

Gatito vai jogar contra o 

Brasil nas eliminatórias.

A partida pelo Campeo-

nato Uruguaio entre Na-

cional e Liverpool, marca-

da para segunda (26), foi 

adiada. A decisão foi to-

mada diante do estado de 

saúde do zagueiro Juan 

Izquierdo, do Nacional. 

O atleta sofreu arritmia 

cardíaca durante partida 

contra o São Paulo, pela 

Copa Libertadores. No 

momento, encontra-se es-

tável e passará ao menos 

mais três dias na UTI. 

A nova data do jogo pelo 

Campeonato Uruguaio 

ainda não foi definida.

Após classificação heroica, 
o Fluminense emplacou 

três atletas na Seleção da 

Semana da Libertadores. 

São eles: o goleiro Fábio, 

que defendeu dois pênaltis, 

o zagueiro Thiago Silva e o 

meia-atacante John Arias.

Dirigentes do Flamen-

go, Marcos Braz e Bruno 

Spindel afirmaram que a 
CBF não liga para o fute-

bol brasileiro e criticaram 

convocações de seus atle-

tas para a Seleção sem 

pausar o campeonato.

Rafael Ribeiro/ CBF

Endrick não jogou no Real Madrid

CORREIO NO MUNDO

Apoio

Sem bloqueio

Nova erupção vulcânica na Islândia

Democracia

Conversa

ACIDENTE

Ao menos 27 turis-

tas indianos mor-

reram no Nepal, na 

sexta (23), após o 

ônibus no qual via-

javam cair em um 

rio ao lado de uma 

rodovia. Segundo 

Janardan Gautam, 

funcionário do dis-

trito de Tanahun, 

havia 43 pessoas a bor-

do. Os socorristas retiraram 22 pessoas das águas do rio 

Marsyangdi, a cerca de 120 km de Katmandu. Dessas, 

12 ficaram gravemente feridas e foram de avião para a 
capital. Ao menos seis pessoas morreram no hospital.

O candidato Robert F. Ke-

nnedy Jr. anunciou sua 

desistência da corrida à 

Casa Branca, e declarou 

apoio ao ex-presidente 

Donald Trump, acusando 

os democratas de terem 

virado um partido de cen-

sura e guerras sem fim.

A Comissão Europeia ga-

rantiu, após investigações 

realizadas ao setor, não 

existir bloqueio nas entre-

gas de petróleo bruto da 

Rússia à Hungria e Eslová-

quia por meio do oleodu-

to que passa pela Ucrânia, 

após acusações húngaras.

Um novo vulcão entrou 

em erupção na Islândia 

na noite da quinta (22). O 

evento ocorreu em Sun-

dhnukar, na península de 

Reykjanes. Essa é a sexta 

vez desde dezembro de 

2023, informou Bjarni Be-

nediktsson, primeiro-mi-

nistro do país. A ativida-

de vulcânica iniciou após 

uma onda de fortes ter-

remotos. Um hora depois 

da erupção vulcânica, um 

terremoto de magnitude 

4 na escala Richter foi de-

tectado em Stóra-Skógs-

fell. Ninguém ficou ferido.

Taiwan quer “continuar 

a ser uma democracia” 

e não ser “governada 

pelo Partido Comunista 

Chinês”, afirmou o líder 
William Lai, durante uma 

visita a Kinmen, arqui-

pélago controlado por 

Taiwan na costa da China.

Um grupo de reféns liber-

tados ou resgatados nos 

últimos dez meses reu-

niu-se com o primeiro-mi-

nistro de Israel, Benjamin 

Netanyahu, para um con-

versar sobre o progresso 

nas negociações de ces-

sar-fogo com o Hamas.

Folhapress/ AFP

Acidente deixou 27 mortos

Kamala faz discurso patriótico

Convocação afetará clubes

Em discurso, Harris projetou futuro e atacou ‘rival’ Donald Trump

Três convocados jogarão a Copa do Brasil 48h depois das Eliminatórias

por Fernanda perrin 

(Folhapress)

No mais aguardado mo-
mento dos quatro dias de con-
venção democrata, Kamala 
Harris fez um discurso patrió-
tico ao aceitar oficialmente a 
nomeação de seu partido como 
candidata à Presidência. A de-
mocrata falou que vai lutar pela 
classe média e pelas liberdades 
individuais como lutou contra 
injustiças durante sua carreira 
de procuradora e levar os Es-
tados Unidos em direção ao 
futuro.

Como esperado, Kamala 
também atacou o oponente, 
Donald Trump. Disse que ele 
“não é um homem sério” e que 
ele não cobraria responsabilida-
de de autocratas pelo mundo 
porque “ele mesmo quer ser um 
autocrata”.

O discurso simplificou a 
corrida em duas oposições: 
classe média vs. bilionários, e 
futuro vs. passado.

“Nós somos os herdeiros 
da maior democracia da his-
tória do planeta. Em nome 
dos nossos filhos e netos, e 
de todos que se sacrificaram 
pela nossa liberdade, nós 
devemos estar a altura desse 
momento”, disse, emociona-
da, na quinta (22).

“É nossa vez de fazer o 

que gerações antes de nós fi-
zeram: guiaram por otimismo 
e fé para lutar por esse país 
que amamos, pelos ideais que 
nós acreditamos, a grande res-
ponsabilidade que vem com o 
maior privilégio do mundo: 
o privilégio e orgulho de ser 
americano.”

Ao subir no palco, Kamala 

foi ovacionada por quase cinco 
minutos pela plateia que gritava 
seu nome. Começou desejando 
feliz aniversário de casamento 
ao marido, Douglas Emhoff, e 
agradecendo a Joe Biden: “Joe, 
seu histórico é extraordinário, 
como a história mostrará, e seu 
caráter é inspirador”. 

Kamala disse aceitar sua 
nomeação como candidata 
do Partido Democrata à Pre-
sidência dos EUA “em nome 
do povo, em nome de todos 
os americanos, independente-
mente de gênero, raça, ou que 
língua sua avó fala, em nome 
de todos que trilharam sua 
jornada inesperada, em nome 
de americanos que trabalham 
duro e cuidam uns dos outros, 
em nome de todos cuja história 
só poderia ser escrita no maior 
país da Terra”.

Com voz embargada, ela 
disse que foi subestimada, 
mas que nunca desistiu, por-
que “sempre vale a pena lutar 
pelo futuro”.

A convocação da Seleção 
Brasileira conta com seis joga-
dores que atuam no futebol na-
cional. O último compromisso 
da seleção acontece logo antes 
de decisão na Copa do Brasil. 
O mata-mata nacional será in-
terrompido pela Data Fifa, com 
jogos de ida na próxima semana 
(28 e 29) e volta nos dias 11 e 
12 de setembro. O segundo 
jogo dos comandados de Dori-
val Júnior acontecerá no dia 10 
de setembro, uma terça-feira, 
fora de casa contra o Paraguai, 
às 21h30.

Três atletas convocados por 
Dorival defendem clubes ativos 
na Copa do Brasil: Guilherme 
Arana (Atlético-MG), Gerson 
e Pedro (ambos do Flamengo) 
são titulares de suas equipes 
e presenças esperadas para os 
jogos de volta das quartas. O 
Galo receberá o São Paulo, e 
o Rubro-Negro enfrentará o 
Bahia em casa. Ambos os due-

los acontecem na quinta (12), 
às 21h45.

O intervalo entre o início 
do jogo da seleção pelas Elimi-

natórias e a decisão na Copa do 
Brasil é de 48 horas e 15 minu-
tos. Caso tenham minutagem 
significativa no Defensores del 

Chaco, os atletas podem não 
ter condições de jogo para de-
fenderem seus clubes.

Botafogo, Fluminense e 
Palmeiras não serão afetados 
a priori. Os outros clubes com 
atletas convocados (Luiz Hen-
rique, André e Estêvão, res-
pectivamente) não têm com-
promissos marcados durante a 
Data Fifa ou em dias próximos.

O Brasileirão será paralisa-
do a partir de 1 de setembro e 
só volta no fim de semana do 
dia 15. Apenas o jogo atrasa-
do entre Cuiabá e Juventude 
está marcado para o período, 
no dia 5. A tabela pós-Data 
Fifa ainda não foi divulgada 
pela CBF.

Como de praxe, a Liberta-
dores e a Sul-Americana não 
acontecem durante as Elimi-
natórias. Tanto os continen-
tais de clubes quanto as elimi-
natórias são organizadas pela 
Conmebol.

Folhapress

Rafael Ribeiro/ CBF

Kamala Harris fez discurso que agradou sua base eleitoral

Dorival Júnior convocou jogadores do futebol brasileiro

oEA rejeita a reeleição 
de Nicolás Maduro

Ataque deixa três 
mortos na Alemanha

A OEA (Organização dos 
Estados Americanos) rejeitou, 
na sexta (23), decisão do TSJ 
(Tribunal Supremo de Justiça) 
da Venezuela que validou vitória 
de Nicolás Maduro.

Em comunicado, a Secreta-
ria-Geral da entidade diz que 
“rejeita categoricamente” a deci-
são da Câmara Eleitoral da Cor-
te. “Esta Secretaria-Geral reitera 
que o CNE [Conselho Nacional 
Eleitoral] proclamou Maduro 
de forma precipitada, com base 
num boletim parcial emitido 

oralmente, com números que 
apresentavam impossibilidades 
matemáticas e sem apresentar os 
resultados desagregados”.

A OEA fala em “opacidade” 
do TSJ. “Cujo comportamento 
tem sido caracterizado pela pro-
moção de teorias da conspiração 
e pela emissão de anúncios e de-
clarações sem qualquer suporte 
documental, evitando, a todo o 
momento, o escrutínio cidadão e 
a verificação imparcial”. Na avalia-
ção da OEA, o venezuelano “judi-
cializou” o processo eleitoral.

Um ataque a faca deixou 
pelo menos três mortos e vários 
feridos na sexta (23) durante o 
festival de 650 anos da cidade 
de Solingen, no estado da Re-
nânia do Norte-Vestfália, no 
oeste da Alemanha.

A polícia declarou estado 
de emergência e anunciou uma 
operação de grande escala na 
região, mas disse que não houve 
prisões até o momento. Segun-
do o jornal Solinger Tageblatt, 
o ataque teria acontecido por 
volta das 21h45 (18h45 de Bra-

sília). O festival foi interrompi-
do e um dos organizadores do 
evento disse que paramédicos 
atendiam nove pessoas grave-
mente feridas.

O último ataque terrorista 
com maior número de vítimas na 
Alemanha aconteceu em 2023 
em Hamburgo, no norte do país, 
quanto um homem abriu fogo 
contra um centro de Testemu-
nhas de Jeová, matando oito pes-
soas e ferindo outras nove. Antes 
disso, Solingen foi palco de um 
ataque de neonazistas em 1993.

O presidente da CBF, Ednal-
do Rodrigues, reconheceu pro-
blemas na arbitragem do futebol 
brasileiro. Mas isso, segundo ele, 
não é motivo para demissão de 
Wilson Seneme, presidente da 
comissão de arbitragem.

“Se fosse assim, a gente já 
tinha trocado dez vezes os pre-
sidentes, porque está tendo erro 
sempre. Isso é notório. Não faço 
meias palavras. A gente acom-
panha futebol e sabe. O Sene-
me sabe também da posição. A 
gente pontua erros em algumas 
arbitragens. E ele também não 

está satisfeito. Ele faz o trabalho, 
mas sabe que pode ser melhor 
por parte dos árbitros”, disse Ed-
naldo, nesta sexta-feira, após a 
convocação da seleção brasileira.

Ainda nesta sexta, haveria 
uma reunião com os clubes so-
bre o momento da arbitragem 
nacional.

“Tem uma reunião da comis-
são de árbitros com os árbitros e 
depois com os clubes. Se fosse 
só trocar a pessoa que comanda, 
isso vai atrasar cada vez mais o 
que a gente pretende de melho-
rias”, completou Ednaldo.

Sobre a falta de critério da 
arbitragem, ele disse que devem 
aplicar a regra.

“A padronização tem que ser 
discutida e aplicada. Senão, vai 
acontecer de um jeito aqui e, no 
outro jogo, diferencia. Com o 
mesmo árbitro. Se não mudou a 
regra, por que o árbitro está mu-
dando o entendimento? Cada 
jogo é uma situação, mas o fu-
tebol é claro e as regras não mu-
dam da noite para o dia”, disse.

Sobre a profissionalização da 
arbitragem, ele pediu ajuda do 
Congresso.

“Profissionalização é lei, 
já está aprovada. Mas a regu-
lamentação, não. Falam: ‘Va-
mos profissionalizar”. Mas 
não discutem a legislação 
aplicada aos árbitros, carga 
horária de trabalho, tempo 
de aposentadoria, piso sala-
rial. As pessoas falam como 
se fosse só colocar no papel 
que é profissional a partir de 
hoje. Precisa de um projeto 
consistente, tramitado no 
Congresso”.

Por Igor Siqueira 
(Folhapress)

CBF reconhece problemas na arbitragem
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Bets e o impacto na saúde 
psicológica das pessoas

O governo aposta na arrecadação. Mas o problema é sério e preocupa 

por Karoline cavalcante

Nos últimos anos, a popu-
laridade dos jogos de azar tem 
crescido exponencialmente. 
Com a facilidade de acesso 
através de celulares e compu-
tadores, essas plataformas têm 
transformado a forma como 
as pessoas se envolvem com o 
jogo. No entanto, enquanto 
muitos veem essas novas for-
mas de entretenimento como 
uma forma emocionante de 
diversão, há preocupações cres-
centes sobre o impacto que essa 
acessibilidade pode gerar na 
vida e na saúde das pessoas.

Ainda que a lei que regula-
menta as apostas on-line tenha 
sido sancionada pelo presidente 
da República, Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), ainda há pedidos 
por uma maior atenção ao tema. 
Como mostra Fernando Molica 
na coluna Correio Bastidores, o 
governo estuda limitar a publi-
cidade desse tipo de apostas. Por 
outro lado, há uima expectativa 
grande de arrecadação a partir 
da regulamentação desses e ou-
tros jogos. Na reforma tributá-
ria, há estudos para que os jogos 
compensem, por exemplo, isen-
ções que foram criadas, como a 
inclusão da carne e outras pro-
teínas na cesta básica.

O psiquiatra Fabio Leite 
explicou que os jogos de azar 
sempre existiram. Em determi-
nado, miraram muito a teceira 
idade. Mas, agora, com as faci-
lidades da internet, também o 
público jovem vem sendo atin-
gindo, aumentando exponen-
cialmente os riscos.

“Nós já tivemos uma época 
em que as pessoas faziam apos-

tas nos famosos bingos, e tinha 
muita gente da terceira idade 
que ia pra socializar. Como hoje 
há uma massificação de uso de 
rede social, o público mudou 
um pouco, tornou-se mais jo-
vem, até porque boa parte das 
apostas também foi relacionada 
a jogos de futebol e modalida-
des esportivas. E o jovem hoje 
também tem uma ideia de que 
é ganhar dinheiro sem esforço, 
sem precisar estudar, sem preci-
sar trabalhar. Então, eles acham 
que apostar é uma forma mais 
fácil e mais rápida de conseguir 
recursos”, iniciou o psiquiatra.

Suicídio
Os riscos, porém, sao muito 

grandes, alerta Fábio Leite. Em 
vez da expectativa da fortuna 
fácil, o mais provável são dívidas 
acumuladas pela multiplicação 
do vício. “Inclusive, atendo uma 
paciente recentemente que fez 
uma tentativa de suicídio por 
conta do jogo”, conta ele. “Ela 
começou a apostar e acabou se 
desesperando porque está com 
R$ 15 mil de dívida e ela nem 
trabalha. As pessoas vão para a 
internet, se empogalm com os 
jogos e isso gera graves proble-
mas de saúde mental”, finalizou.

Tigrinho
A reportagem conversou 

com uma estudante de 21 anos, 
que enfrentou problemas psi-
cológicos ocasionados pela uti-
lização do jogo do Tigrinho, 
um cassino online que promete 
grandes prêmios. O jogo foi 
apresentado a ela pelos seus pró-
prios familiares, como um mé-
todo para se divertir.

A estudante relata como o 
jogo vai aos poucos enredan-
do a pessoa e viciando. Inicial-
mente, nas primeiras apostas, 
é normal ir ganhando. Então, 
empolgada, a pessoa vai aumen-

tando as apostas até começar a 
ficar endividada.

“Eu comecei a jogar deposi-
tando R$ 20. Então, ganhei R$40. 
Aumentei a aposta e cheguei a 
ganhar R$ 200”, contou ela ao 
Correio da Manhã. “No início, foi 
assim, e, com o passar do tempo 
eu ia apostando mais e mais, pois 
pra mim, na época, era um modo 
fácil de ganhar dinheiro. Até que 
comecei a apostar a partir de R$ 
200, Fui fazendo empréstimos e 
empréstimos, fiz vários cartões de 
crédito sem receber nada em tro-
ca. O valor começou a ficar todo 
perdido”, explicou a estudante, 

que não quis se identificar.
“Tive crises de ansiedade, 

pois passava 24 horas pensan-
do em jogar, dormia pensan-
do no jogo e acordava já com 
o celular na mão apertando o 
mesmo botão várias e várias 
vezes. Comecei a me punir por 
cada perda”, diz a estudante. O 
passo seguinte foi começar a se 
mutilar. “Cada perda era um 
corte no meu braço, na minha 
perna e assim ia, até que che-
gou um momento que eu não 
tinha mais dinheiro e já estava 
negativada na Serasa. Tentei me 
matar com remédios e comecei 
a culpar minha família por ter 
me apresentado os jogos. Agora 
estou em tratamento”, contou.

Tratamento
A psicóloga Andrea França 

afirma que, com a popularização 
desse jogos na internet, houve 
um aumento da busca por tra-
tamento. “Ao mesmo tempo, 
isso gera muita vergonha nessas 
pessoas, porque elas percebe que 
não têm mais o autocontrole e 
só na hora em que a situação está 
muito grave é que elas pedem 
ajuda”, explicou.

Procurado pelo Correio da 
Manhã, o Ministério da Saúde 
disse que a Rede de Atenção 
Psicossocial (RAPS) oferece 
atendimento para pessoas com 
problemas de saúde mental, in-
cluindo os relacionados ao jogo 
patológico. “Por intermédio do 
Ministério da Fazenda, o Mi-
nistério da Saúde participa da 
articulação para a constituição 
de um Grupo de Trabalho Inter-
ministerial que terá como obje-
tivo tratar do jogo patológico”, 
informou o ministério.

Divulgação

Mutilações, suicídio: relatos de quem se vicia em apostas bets e outros jogos

O governo Lula (PT) prepa-
ra um conjunto de mecanismos 
para tentar bloquear o alcance 
e o acesso a sites de apostas, as 
chamados bets, que não estive-
rem legalizados a partir de ja-
neiro de 2025. Trata-se de ações 
articuladas com plataformas, 
Banco Central e operadoras de 
internet.

A partir de 2025, somente 
casas de apostas regularizadas 
junto ao Ministério da Fazenda 
poderão atuar em todo país. As 
bets foram liberadas no Brasil 
em 2018, mas sem qualquer 
controle -as regras estão em pro-
cesso de implementação.

As medidas têm sido articu-
ladas pela Secretaria de Prêmios 
e Apostas, criada neste ano no 
âmbito do Ministério da Fa-
zenda. Entre as ações, estão em 
andamento a construção de 
acordos com plataformas para 
que sites não legalizados fi-
quem invisíveis. Já há conversas 
com empresas como Google, 
Meta e Kwaii.

O objetivo é estabelecer um 
acordo formal para que se possa 
acionar as plataformas que dis-
ponibilizam publicidade de sites 
ilegais e pedir a derrubada desses 
anúncios.

As casas de apostas legais re-
ceberão o domínio “bet.br”. Isso 
será o principal marcador para 
diferenciar os negócios legali-
zados, incluindo ações educati-
vas para sensibilizar jogadores a 
acessarem esse endereços.

A secretaria também já teve 
conversas com técnicos do Ban-
co Central para que se possa 
identificar remessas financeiras 
de sites ilegais. Isso tem como 
foco sites hospedados em outros 
países, que hoje podem operar 
no Brasil sem problemas, mas 
que não serão mais aceitos a par-
tir de janeiro. Haverá um acordo 
um formal dessa colaboração até 
o fim do ano.

Também está em estudo 
uma forma de agir junto às em-
presas de telecom, também para 
garantir a derrubada dos endere-
ços ilegais. A secretaria não des-
carta adotar vias judiciais, mas 
trabalha para fortalecer enten-
dimento de que há competência 
para solicitar a derrubada direta-
mente às operadoras.

“A partir do dia 1º de janeiro 
nós vamos usar todos os meca-
nismos que a gente tiver à dispo-
sição para garantir que apenas 
aqueles autorizados pelo Minis-
tério da Fazenda possam prestar 
o serviço nacionalmente”, disse à 
reportagem o secretário de Prê-
mios e Apostas, Regis Dudena.

O titular da subpasta reco-
nhece que a tarefa será difícil, so-
bretudo por se tratar de ambien-
te virtual e de fácil disseminação e 
replicação de endereços malicio-
sos. “A gente não tem bala de pra-
ta, mas temos diversas medidas 
para deixar claro para a sociedade 
que aqueles que quiserem buscar 
uma casa de aposta, precisam 
buscar apenas as casas autoriza-

das. Só em uma casa autorizada 
haverá uma mínima garantia de 
ter a sua saúde mental e a saúde 
financeira preservadas, e não ser 
objeto de fraude.”

Todas as medidas em cons-
trução, diz Dudena, têm ampa-
ro na legislação construída pelo 
atual governo. A oferta de sites 
de apostas esportivas é liberada 
no Brasil desde 2018, após lei 
aprovada no governo Michel 
Temer (MDB). A partir disso, 
propagandas de bets passaram a 
dominar a TV aberta, sobretu-
do em jogos de futebol, e as re-
des sociais foram inundadas de 
anúncios, viralizados pela atua-
ção de influenciadores famosos.

O governo de Jair Bolsonaro 
(PL) teve quatro anos para re-
gulamentar o mercado, mas não 
o fez. Assim, o número de casas 
de apostas explodiu sem regras 
claras, o que veio acompanhado 
de denúncias de combinação de 
resultados, sites fraudulentos e 
propagandas enganosas e dire-
cionadas a menores de idade.

“O que aconteceu nesse 
período foi o desenvolvimen-
to, por um lado, de fato de um 
serviço de apostas, e por outro, 
a utilização desse setor por or-
ganizações criminosas, seja para 
fraude, seja para lavagem de di-
nheiro”, disse o secretário. “Com 
o crescimento da atividade sem 
regulamentação, se misturam es-
ses dois tipos de serviços.”

É nesse ambiente de pro-
liferação que se encontra, por 

exemplo, golpes relacionados 
ao chamado “jogo do tigrinho”. 
A regulamentação prevê certi-
ficação dos jogos nas casas de 
apostas legalizadas, o que pode 
garantir proteção contra golpes 
que utilizam as características 
visuais do jogo desse game.

“Na verdade, são mecanis-
mos fraudulentos que equiva-
lem a uma máscara de um site de 
ecommerce, em que você clica, 
paga e nunca vai receber. Então 
não tem nada a ver com apostas, 
é só golpe”, diz o Dudena.

As casas legalizadas terão de 
garantir a adequação às regras, 
seja com relação ao pagamento 
de impostos, pela oferta de jogos 
certificados e pela não prolifera-
ção, por exemplo, de publicida-
de a crianças.

O governo Lula passou a 
trabalhar na regulamentação no 
ano passado, com a edição ini-
cial de uma medida provisória. 
Uma nova lei foi aprovada no 
fim do ano definindo taxação e 

funcionamento das empresas, no 
âmbito dos chamados jogos de 
quota fixa (em que se sabe quan-
to se pode ganhar ou perder ao 
apostar) e também com as linhas 
gerais de credenciamento.

Durante a tramitação do 
projeto de lei na Câmara, os de-
putados incluíram nessa catego-
ria, além das apostas esportivas, 
também os jogos online, onde 
entram cassinos e outros jogos 
de azar em ambiente virtual.

O governo editou dez porta-
rias com regras específicas para o 
processo de regulamentação. As 
casas interessadas a atuar legal-
mente no país a partir de janeiro 
têm até esta terça-feira (20) para 
se credenciar.

O cadastro não será fechado, 
mas somente quem se cadastrar 
neste prazo tem a garantia de 
que poderá operar a partir de 
janeiro, caso sejam demonstrem 
adequação às regras.

Até o meio da tarde, 69 
empresas haviam entregado os 

documentos. Como cada uma 
deve pagar uma outorga de R$ 
30 milhões, esse conjunto de 
empresas representa uma entra-
da inicial de R$ 2 bilhões para o 
governo, se todas forem aceitas.

Esses valores devem ser pa-
gos no fim do ano. O secretário 
disse que, por causa das infor-
mações não consolidadas dos 
valores do mercado, as projeções 
sobre arrecadação futura de im-
postos ainda são incertas.

O modelo federal de regula-
mentação ocorre em paralelo à 
criação de processos de cadastro 
também pelos estados, nos quais 
casas de apostas são credencia-
das para atuação no território. 
O governo Lula negocia com os 
governos estaduais para também 
haja o uso do domínio “bet.br” 
nas casas liberadas pelos estados 
de modo a simplificar a diferen-
ciação dos legalizados.

Por Paulo Saldaña 
(Folhapress)

Governo e Banco 
central preparam ações 
para as plataformas 
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A partir de 2025, somente casas de apostas regularizadas poderão atuar em todo país
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Rio de Janeiro produz 811 mil 
toneladas de aço em julho

Abrasel Leste Fluminense 
promove cerimônia de posse

CORREIO FLUMINENSE

Comerciantes e empresários

Drenagem em Icaraí

Produção brasileira de aço

O Estado do Rio produziu 
811 mil toneladas de aço 
em julho deste ano. Nos 
primeiros sete meses de 
2024, o Rio de Janeiro acu-
mula um total de cinco 
milhões de toneladas pro-
duzidas, o que representa 
um crescimento de 1%, em 
relação ao mesmo período 
no ano passado. Os dados 
são do Instituto Aço Brasil, 
que representa as empre-

sas brasileiras produtoras 
de aço. “A indústria side-
rúrgica desempenha um 
papel estratégico no de-
senvolvimento econômico, 
não só do nosso estado, 
mas do país. Tem participa-
ção expressiva no Produto 
Interno Bruto (PIB) e gran-
de importância na geração 
de empregos e renda para 
a população”, comentou o 
governador Cláudio Castro. 

O empresário Sandro Pie-
trobelli foi reeleito como 
presidente da Associação 
Brasileira de Bares e Res-
taurantes (Abrasel  Leste 
Fluminense) no triênio 
2024 - 2027. A cerimônia 
de posse aconteceu na ter-
ça-feira (20) em Niterói e 
contou com a presença da 
diretoria, associados, par-
ceiros e conselheiros.

Durante a cerimônia foi 
reforçado o papel da ins-
tituição, que foi criada na 

pandemia, em toda região, 
inclusive com projetos fu-
turos como investimento 
em treinamentos para ca-
pacitação de mão de obra 
qualificada. “Estou profun-
damente grato pela con-
fiança renovada de nossos 
conselheiros e associados. 
Este novo mandato repre-
senta a continuidade de 
um trabalho sério e com-
prometido com os princí-
pios éticos e morais”, co-
mentou Sandro.

A instituição representa os 
comerciantes e empresá-
rios do setor de alimenta-
ção de bares e restaurantes 
da Região Metropolitana 
e dos Lagos. É uma orga-
nização de cunho associa-
tivo empresarial que tem 
como missão representar 
e desenvolver o setor de ali-
mentação fora do lar (AFL), 

facilitando o empreender 
e melhorando a qualidade 
de vida no País. 

Durante a cerimônia 
foi reforçado o papel da 
instituição, que foi criada 
na pandemia,  com pro-
jetos futuros como inves-
timento em treinamentos 
para capacitação de mão 
de obra qualificada. 

A Empresa Municipal de 
Moradia, Urbanização e 
Saneamento (Emusa) ho-
mologou, no Diário Oficial 
do último sábado (24), o 
resultado da licitação para 
a escolha da empresa res-
ponsável pela elaboração 
de estudos hidrológicos e 
do projeto básico de dre-
nagem, visando à elimina-

ção de pontos de enchen-
te no entorno do Estádio 
Caio Martins, em Icaraí. 
A empresa vencedora do 
certame foi a Serpen Ser-
viços e Projetos de Enge-
nharia LTDA, pelo valor de 
R$ 1.439.002,44, propor-
cionando uma redução 
de 21% do valor estimado 
inicialmente.

De acordo com o instituto, 
no acumulado de janeiro a 
julho de 2024, a produção 
brasileira de aço bruto foi 
de 19,4 milhões de tonela-
das, o que representa um 
aumento de 3,3% frente ao 
mesmo período do ano an-
terior. A produção mensal 
nacional, em julho, foi de 
três milhões de toneladas. 

“O Estado do Rio é o segun-
do maior produtor nacio-
nal de aço, essencial para a 
construção civil e obras pú-
blicas, e seu consumo tem 
ligação direta com o pro-
gresso econômico”, expli-
cou a secretária interina de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Indústria, Comércio 
e Serviços, Fernanda Curdi.

Reprodução
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Estado acumula cinco milhões de toneladas produzidas

Pietrobelli foi reeleito como presidente da Associação

Hospital Roberto 
Chabo agiliza tempo 
de atendimentos

O novo Centro de Trau-
ma e a expansão do Centro de 
Tratamento Intensivo (CTI) 
do Hospital Estadual Roberto 
Chabo (HERC), em Ararua-
ma, completaram três meses de 
operação, reduzindo em até três 
horas o tempo de atendimento 
para pacientes da Região das 
Baixadas Litorâneas. Referência 
para pacientes com múltiplas 
fraturas, o Centro de Trauma 
da unidade atende, atualmen-
te, dois mil pacientes por mês. 
O Governo do Estado inves-
tiu mais de R$ 2,6 milhões nas 
obras, que também aumenta-
ram, de nove para 16, o número 

de leitos de terapia intensiva.
“Sabemos que minutos fazem 

a diferença na vida de pacientes 
politraumatizados, por isso esta-
mos empenhados em garantir que 
cada cidadão do nosso estado te-
nha acesso ao melhor atendimen-
to possível, com uma equipe mé-
dica dedicada e especializada. A 
melhora na infraestrutura e a con-
tratação de novos profissionais no 
Hospital Roberto Chabo, foram 
ações essenciais para transformar 
o atendimento à saúde na região. 
Estamos trabalhando para ofere-
cer serviços de excelência à popu-
lação do Rio de Janeiro”, declarou 
o governador Cláudio Castro.

A moradora de Cabo Frio, 
Nayane Queiroz, é testemunha 
da importância vital desse in-
vestimento. O filho Miguel, de 
10 anos, foi atropelado por uma 
motocicleta enquanto soltava 
pipa. Com o joelho fraturado, o 
menino foi operado pela equipe 
multidisciplinar do Centro de 
Trauma do Chabo e se recupera 
das lesões, sem necessidade de 
remoção para hospital da Região 
Metropolitana do Rio, como 
ocorria anteriormente.

“Meu filho foi muito bem 
atendido aqui. No hospital de 
Cabo Frio, não conseguiram rea-
lizar a cirurgia, então fomos para 

Governo do Estado investiu mais de R$ 2,6 
milhões para oferta de serviço especializado
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Centro de Trauma do Hospital Roberto Chabo já completou 3 meses de funcionamento

detro-RJ detalha 
licitação das linhas 
intermunicipais

arquivo Público do RJ 
comemora 93 anos

O Detro-RJ finalizou, nessa 
quinta-feira (22), a rodada de 
consultas públicas para a licita-
ção das linhas de ônibus inter-
municipais fluminenses. As re-
uniões ocorreram em formato 
online, nos dias 15, 21 e 22/08, 
via Zoom, com transmissão si-
multânea no YouTube, reunin-
do técnicos do departamento, 
representantes do consórcio 
de consultoria LOGIT / OFI-
CINA / SINERGIA (respon-
sável, junto ao Detro-RJ, pela 
modelagem da licitação), inte-
grantes do Ministério Público, 
acadêmicos e outras autorida-
des. O processo licitatório será 
o primeiro na história do Esta-
do do Rio de Janeiro a englobar 
todas as linhas intermunicipais 
do estado — excetuando algu-
mas com destino à Barra da Ti-
juca, na Zona Oeste da capital, 
que já foram licitadas em um 
processo passado.

O objetivo das consultas foi 
apresentar e explicar as regras 
já definidas para o modelo de 
licitação, além de colher suges-
tões de outros especialistas da 
área de engenharia de trânsito e 
administração pública. Na série 
de três encontros, a população 
também teve a oportunidade de 
contribuir com comentários e 
sugestões publicados no chat ao 
vivo, que estão sendo apreciados 
e serão respondidos por meio da 
ata oficial a ser publicada no site 
institucional do Detro-RJ.

Ouvintes representantes de 
entidades ou movimentos so-
ciais interessados também pu-
deram participar diretamente 
da segunda e terceira edições da 
conferência, junto aos técnicos 
e especialistas convidados. A 
ideia é garantir o máximo de 
transparência no processo de li-
citação. Na próxima etapa serão 

realizadas audiências públicas 
presenciais. 

O que vai mudar?
Com a licitação, os servi-

ços deixarão de funcionar em 
regime de permissão, passando 
a cumprir regras de qualidade 
mais rígidas e claras, tornando 
a fiscalização mais eficaz, além 
de aprimorar os serviços para a 
população. 

O documento apresentado 
prevê o modelo por conces-
são. As linhas serão outorgadas 
agrupadas por regiões, manten-
do a divisão atual das redes me-
tropolitanas e redes do interior. 
Isso significa que as linhas serão 
estabelecidas no documento 
de licitação, ficando o conces-
sionário vencedor de cada lote 
obrigado a atender todas as li-
nhas ali existentes. O modelo 
ainda prevê que os interessados 
poderão participar de maneira 
individual ou em consórcio, 
unindo várias empresas, mas 
não é obrigatório.

Audiência pública 
A transmissão da série de 

reuniões online foi uma etapa 
preliminar à audiência pública 
oficial, em que todo o processo 
de criação do edital e decisões 
tomadas será exposto e justifi-
cado à sociedade fluminense. 

A audiência será em forma-
to presencial, aberta ao público 
e entidades interessadas, em ou-
tubro deste ano, em local e dia 
ainda a serem definidos. Essa 
será uma das últimas fases do 
processo de licitação de todas 
as 1.100 linhas intermunicipais 
rodoviárias do Estado do Rio 
de Janeiro, iniciativa da Secre-
taria de Estado de Transporte 
e Mobilidade Urbana (Setram-
-RJ) organizada pelo Detro-RJ.

O Arquivo Público do Esta-
do do Rio de Janeiro celebra, no 
dia 25 de agosto, seus 93 anos de 
compromisso com a preserva-
ção e difusão da memória do es-
tado. Em comemoração à data, 
o APERJ promoverá, entre os 
próximos dias 27 e 30 (de terça 
a sexta-feira), uma programação 
especial e gratuita para o públi-
co com oficinas, palestras, ex-
posição e bate-papos. O evento 
será realizado na sede do espaço, 
na Praia de Botafogo. A partici-
pação é mediante inscrição pré-
via pelo site www.93aperj.com. 

A abertura do evento come-
morativo será conduzida pelo 
diretor-geral do Arquivo Públi-
co do Estado do Rio de Janeiro, 
Marco Aurélio Pinheiro, se-
guida da exposição “Memórias 
do Rio de Janeiro”. A mostra 
abrange três temas principais: 
o primeiro é “Obras do Porto”, 
que inclui fotos da Baía de Gua-
nabara no início do século pas-
sado. Outro tema é “Assessoria 
de Imprensa”, que reúne fotos 
do Estado do Rio de Janeiro em 
diversos momentos, desde 1960 
até 2006, como exemplo, tem 
uma imagem da última parte da 
Ponte Rio-Niterói subindo. O 
terceiro aborda os registros da 

chegada ao Rio de Janeiro da va-
cina Sabin, adotada oficialmen-
te nas campanhas de vacinação 
contra a poliomielite.

Entre as diversas ativida-
des da programação, o público 
contará com oficinas de conser-
vação e gestão de documentos, 
além de um treinamento sobre 
o uso das bases de dados do Ar-
quivo Público. Haverá palestras 
com profissionais de diferentes 
arquivos, promovendo um diá-
logo sobre o cotidiano e os de-
safios das instituições de preser-
vação da memória. 

Também serão realizadas 
palestras sobre a importância do 
Arquivo para a pesquisa acadê-
mica e sobre a importância do 
APERJ na conservação de docu-
mentações antigas que são fun-
damentais para entender a for-
mação da sociedade fluminense. 

Para finalizar, será lança-
do o livro vencedor do último 
Prêmio APERJ, de Luciana 
Pucu Wollmann do Amaral. 
A obra, intitulada “Niterói 
Operário: Trabalhadores, po-
lítica e lutas sociais na antiga 
capital fluminense”, analisa os 
trabalhadores urbanos de Ni-
terói, especialmente os fabris, 
entre 1942 e 1964. 

Divulgação

APERJ comemora seus 93 anos de existência
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a UPA e, em 40 minutos, chega-
mos ao Chabo, que prontamente 
o encaminhou para a cirurgia. O 
atendimento superou minhas ex-
pectativas”, relatou Nayane, de 37 
anos, enquanto aguardava o me-
nino fazer um exame de raio-X.

A unidade atende pacientes 
dos nove municípios da Região 
Litorânea do estado. Antes da 
inauguração do novo centro, ca-
sos de politraumatizados eram 
encaminhados para o Hospital 
Alberto Torres, em São Gonça-
lo, o primeiro a ter um centro 
de trauma na rede estadual. Essa 
transferência aumentava o tempo 
de atendimento e impactava as 
chances de recuperação.

Além de reduzir o tempo de 
socorro, dispensando o trans-
porte médico feito por helicóp-
tero, a construção da unidade 
de trauma desafogou o Hospi-
tal Alberto Torres. A ampliação 
do Hospital Roberto Chabo 
é uma ação de estratégica em 
Saúde para uma das mais im-
portantes regiões turísticas do 
Rio, cortada por autoestradas. 
Só neste ano, o Corpo de Bom-
beiros atendeu a mais de 350 
ocorrências na Via Lagos (RJ-
124), a principal via de acesso 
às cidades da Região dos Lagos.

“Quinze minutos podem 
ser determinantes para salvar 
uma vida. No caso de pacientes 
politraumatizados, os primeiros 
minutos após o acidente são cru-
ciais. Quanto menor o tempo de 
resposta, melhor o tratamento e 
o prognóstico. Podemos afirmar 
que, quanto mais rápido o pa-
ciente for atendido, menor será 
o dano”, explicou o diretor-geral 
do Hospital Roberto Chabo, 
Mario Jorge Espinhara.

O Centro de Trauma man-
tém as portas abertas para so-
corros de emergência realizados 
pelo Corpo de Bombeiros e 
equipe paramédica das conces-
sionárias de rodovias.



10 Segunda-feira, 26 de Agosto de 2024Rio de JaneiRo

CORREIO CARIOCA

Câmara do Rio inaugura 
exposição Metamorfose 2

Polícia Civil inaugura sala para 
atender crianças e jovens

Biometria nas eleições 

Segurança Presente prende suspeito

Vida dedicada a ajudar as pessoas

O Palácio Pedro Ernesto, 
sede do Legislativo muni-
cipal,  abre as portas para 
a exposição “Metamor-
fose 2”. A mostra gratui-
ta traz 15 obras da artista 
plástica Rhyshy Soriani, 
que refletem a sua cone-
xão com a espiritualidade 
e experiências pessoais. 
A exposição está aberta 
para visitação na Câma-
ra do Rio até o dia 6 de 

setembro, de segunda a 
sexta-feira, das 10h às 18h.
Durante a inauguração, a 
artista autodidata expli-
cou como o diagnóstico de 
câncer, em 2017, fez com 
que ela passasse a ressig-
nificar os acontecimentos 
que marcaram a sua vida 
por meio da arte. Seu aten-
dimento de Psicologia Clí-
nica gratuita nas comuni-
dades salvou vidas.

A Polícia Civil do Rio de Ja-
neiro inaugurou, na última 
quinta-feira (22), uma sala 
para que as investigações 
de crimes contra crianças e 
adolescentes na região da 
Grande Tijuca tenham um 
local apropriado para rece-
ber os depoimentos destas 
vítimas. 
O espaço, que fica na 18ª 
delegacia policial, foi de-
senvolvido com o apoio do 
Departamento-Geral de 
Polícia da Capital (DGPC) 
para atender a todas as 
delegacias da região e dar 
rapidez às apurações. A 
sala já está sendo utilizada. 
O espaço tem ambiente 
lúdico, contando com de-
corações e objetos que têm 

o intuito de fazer com que 
as crianças sintam-se mais 
à vontade para conversar 
com os policiais.
De acordo com o titular da 
18ª DP, delegado Sandro 
Caldeira,  com a iniciativa, a 
unidade pretende ampliar o 
acolhimento e o atendimen-
to humanizado às vítimas.
Todos os depoimentos 
serão gravados, para evi-
tar que as crianças e ado-
lescentes precisem ser 
ouvidos novamente, ga-
rantindo que não passem 
novamente pelo processo. 
A escuta especial será feita 
por agentes capacitados 
nesse tipo de atendimento.

Por Douglas Corrêa 
(Agência Brasil)

O Tribunal Regional Elei-
toral do Rio de Janeiro 
pretende validar, nas elei-
ções de outubro, mais de 
2,4 milhões de registros 
biométricos de eleitores 
recebidos do Departa-
mento de Trânsito do es-

tado. Um acordo de coo-
peração foi firmado entre 
os dois órgãos. A inclusão 
das informações impor-
tadas poderá representar 
aumento de até 27,61% 
do eleitorado fluminense 
com biometria. 

Na última quinta-feira 
(22), um homem de 49 
anos foi preso por policiais 
do Segurança Presente 
após furtar objetos de um 
veículo na Avenida Lúcio 
Costa, próximo ao núme-
ro 15700. Ele foi encontra-
do na Rua Sadi Cabral, no 
Recreio dos Bandeirantes, 
depois de ter colidido o 

carro que dirigia em uma 
árvore e abandonado o 
local.
O suspeito, a vítima e as 
testemunhas foram con-
duzidos à 42ª DP para re-
gistro e, em seguida, à 16ª 
DP. O homem permane-
ceu preso e o material fur-
tado encontrado dentro 
do veículo foi apreendido.

“Todos os quadros expos-
tos aqui hoje mostram 
momentos diferentes da 
minha trajetória, em al-
guns deles eu passei por 
dificuldades físicas e emo-
cionais. Eles carregam a 
minha energia, o meu le-
gado e a minha missão. É 
um somatório de experi-
ências que vivenciei, ima-

gens que ficam no incons-
ciente”, refletiu Rhyshy 
Soriani, que também é 
escritora e atuou como fi-
sioterapeuta, psicóloga e 
professora. Soriani ainda 
dedicou sua vida a vários 
programas de voluntaria-
do em entidades de apoio 
às comunidades menos 
favorecidas e instituições.

Renan Olaz/CMRJ
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Quadros de Rhyshy Soriani utilizam materiais diversos

Sala visa um ambiente que deixe crianças à vontade

Light blinda rede elétrica 
para reduzir perda de energia
Blindagem está prevista para ser concluída até dezembro de 2024

Por alana Gandra

 (agência Brasil)

A empresa de energia Light 
planeja concluir, até dezembro 
deste ano, a blindagem da rede 
elétrica em sete áreas de sua con-
cessão no estado do Rio de Janei-
ro. No momento, a companhia 
trabalha na quinta área, segundo  
informou à Agência Brasil o su-
perintendente da empresa, Bru-
no Rodrigues.

“A blindagem de rede é um 
dos projetos que compõem uma 
carteira de iniciativas de combate 
de perdas da Light. É o principal 
projeto em áreas de segmentação, 
ou áreas de risco, onde a gente não 
consegue atuar como em áreas de 
tratamento convencional. Diga-
mos que é uma zona de transição, 
onde a quantidade de reincidência 
de clientes na prática do furto é 
muito alta. A blindagem é, hoje, o 
nosso projeto de maior eficiência 
nessas áreas”, afirmou.

As áreas estão localizadas nos 
municípios do Rio de Janeiro, 
Duque de Caxias, Nova Iguaçu e 
Belford Roxo e apresentam altos 
índices de perdas não técnicas. 
De acordo com a Light, o desa-
fio é grande, uma vez que, a cada 
100 clientes regulares, há 34 que 
furtam energia.

Este é um projeto de longo 
prazo. “Pretendemos instalar nos 
próximos quatro anos algo pró-
ximo de 500 mil clientes, o que 
corresponde a R$ 2,5 bilhões em 
investimentos”.

Na primeira etapa foram 
investidos R$ 25 milhões. Se-
gundo o superintendente, o 
projeto vem trazendo resulta-
dos interessantes, conseguindo 
reduzir a perda de energia de 
90% para cerca de 6% a 5% em 
algumas regiões. “É um resul-
tado relevante, dada a média 
nacional.”

A Light está estudando com 
cautela as próximas áreas para 
avançar com o projeto. Será 
dada prioridade na blindagem 
efetuada pela Light à Baixada 
Fluminense e às regiões norte 
e oeste do município do Rio de 
Janeiro. “Algo em torno de 90% 
desse projeto abrangem a Bai-
xada Fluminense e zonas norte 
e oeste do Rio”.

Acesso à energia
Rodrigues ressaltou que a 

blindagem não é feita contra 
furto de cabos, mas contra fur-
tos de energia.

O objetivo central é impedir 
que o consumidor irregular, frau-
dador, tenha acesso à energia em 
níveis de tensão domésticos de 
forma não medida.

“É impedir o acesso do cliente 
a energias que não passaram ainda 
pela medição. A blindagem acon-
tece na transformação da média 
tensão, que são os cabos que te-
mos nas ruas, em alturas maiores 
nos postes, onde a energia atinge 
3.800 volts. Essa energia não está 
apta para o consumo doméstico. 
O equipamento que faz a trans-
formação dessa energia para níveis 

doméstico é o transformador”. 
O foco principal da compa-

nhia é que, nesse transformador, 
que constitui o principal ponto 
de contato para a clandestinida-
de, para as fraudes, seja feita uma 
blindagem para que, a partir des-
se ponto, a energia que vai para a 
residência já vai medida.

O impacto financeiro direto 
no caixa da companhia com o 
furto de energia alcança R$ 800 
milhões ao ano. Já em termos de 
qualidade de energia, segurança 
das pessoas expostas às conexões 
clandestinas, “o impacto é incon-
tável”, disse Rodrigues. “Porque é a 
vida humana, para nós, é algo que 
vem em primeiro lugar e a prática 
de furtos e ligações clandestinas 
acaba pondo em risco”, ressaltou.

© Marcello Casal JrAgência Brasil

Projeto é uma das iniciativas para tentar reduzir a falta de energia no Rio de Janeiro

Surfe pode virar 
patrimônio
Câmara aprovou PL que visa tornar 
o esporte patrimônio carioca

O surfe, modalidade que hoje 
é protagonista do esporte brasilei-
ro, sobretudo com a ascensão dos 
fenômenos do “brazilian storm” 
— atletas campeões mundiais e 
medalhistas olímpicos — pode 
se tornar Patrimônio Cultural de 
Natureza Imaterial da cidade do 
Rio de Janeiro. Na última quar-
ta-feira (21), a Câmara dos Verea-
dores aprovou em definitivo o PL 
1854/2016, que concede o status 
a esta atividade que já faz parte 
do cenário das praias e do estilo 
de vida do carioca há mais de 60 
anos. Agora, o texto vai para a san-
ção ou veto do Poder Executivo.

O surfe hoje é um dos esportes 
náuticos mais praticados no mun-
do, cenário que não é diferente 
na cidade do Rio. A justificativa 
do projeto acrescenta ainda que a 
iniciativa tem como objetivo con-
tribuir para o desenvolvimento 
da modalidade na cidade. O surfe 
estreou recentemente nos Jogos 

Olímpicos. A primeira compe-
tição da modalidade foi durante 
os Jogos Olímpicos de Tóquio, 
onde o Brasil faturou a medalha 
de ouro com Ítalo Ferreira. Ago-
ra, nas Olimpíadas de Paris mais 
duas medalhas: o bronze, de Ga-
briel Medina; e a prata de Tatiana 
Weston-Webb. 

A cidade do Rio já recebeu 
diversas etapas do campeonato 
mundial de surfe desde os anos 
1970. As praias do Postinho e do 
Pepê, na Barra da Tijuca, Gru-
mari, também na Zona Oeste, e 
Arpoador, em Ipanema, são algu-
mas delas. Já foram campeões em 
águas cariocas surfistas lendários 
como Filipe Toledo, Adriano de 
Souza (Mineirinho), Kelly Slater, 
John John Florence e Mick Fan-
ning. Com o surgimento de ído-
los como Gabriel Medina, Ítalo 
Ferreira e Tati Weston-Webb, por 
exemplo, as escolinhas têm ganho 
cada vez mais popularidade. 

Reprodução/ Time Brasil

Surfe pode virar Patrimônio Cultural de 
Natureza Imaterial da cidade do Rio de Janeiro

Zona norte foi palco 
de festival musical

Nos dias 24 e 25 de agosto, a 
Praça Saens Pena, localizada no 
coração da Tijuca, foi palco do 
Rio Blues Festival, que misturou 

Blues, Rock, Soul, Folk e Coun-
try, atraindo amantes da música 
e famílias para uma celebração vi-
brante da cultura musical.
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SECRETARIA DE ESTADO DE SAÚDE

COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO - AVISOS

A COORDENAÇÃO DE LICITAÇÃO/SES torna pública as seguintes 
licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 075/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(INSULINA GLARGINA 100 UI/ML SOLUÇÃO INJETÁVEL), para 
atender à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, nas 
quantidades e exigências estabelecidas no edital e seus anexos. 
PROCESSO Nº SEI-080017/003624/2023
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/09/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 09/09/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 076/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(SOMATROPINA 4 UI INJETÁVEL - FRASCO AMPOLA), para 
atender à Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, nas 
quantidades e exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/008616/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/09/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 09/09/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 077/24.
OBJETO: Registro de preços para aquisição de medicamento 
(SOMATROPINA 36 UI - CANETA PREENCHIDA), para atender à 
Assessoria de Atendimento às Demandas Judiciais, nas quantidades 
e exigências estabelecidas no edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/014379/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09/09/2024, às 10h00
ETAPA DE LANCES: 09/09/2024, às 10h00

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 078/24.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação 
de serviço de controle integrado de vetores e pragas urbanas, para 
realizar ações de desratização, descupinização e desinsetização, 
a ser realizado nas unidades Almir Dutton (Rochinha), Divisão de 
Controle de Vetores (Ana Nery), Centro de Perícias Médicas (CPM), 
Hospital de Campanha (HCAMP), Hospital Estadual Tavares de 
Macedo (HETM), Iaserj Maracanã, Iaserj Niterói, Rio Farmes Duque 
de Caxias, Rio Farmes Nova Iguaçu e Rio Farmes Centro, Escola 
Técnica Isabel dos Santos (ETIS) e na área funcional da Assessoria 
de Atendimento às Demandas Judiciais (SES/ASSADJ), cujo termo 
de referência foi elaborado pela Superintendência de Serviços Gerais 
e Infraestrutura, na forma estabelecida neste edital e seus anexos.
PROCESSO Nº SEI-080001/000957/2024
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 12/09/2024, às 11h00
ETAPA DE LANCES: 12/09/2024, às 11h00

Para realização de visita técnica, o licitante deverá cumprir as regras 
estabelecidas no ITEM 7.1.6 do edital.

O edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br, https://sei.fazenda.rj.gov.br e www.gov.br/
pncp/pt-br. Podendo também ser retirado de forma impressa, na 
Coordenação de Licitação, mediante a entrega de 01 (uma) resma de 
papel tamanho A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º Andar - Rio 
Comprido - Rio de Janeiro - RJ - CEP 20261-901, de 2ª a 6ª feira, das 
10h00 às 16h00, informações pelo e-mail: licitacao@saude.rj.gov.br. 

SECRETARIA DE ESTADO DO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE

SUBSECRETARIA DE RECURSOS  
HÍDRICOS E SUSTENTABILIDADE AMBIENTAL

AVISO - 23/08/2024

Processo SEI-070001/001102/2024 A SECRETARIA DE ESTADO 
DO AMBIENTE E SUSTENTABILIDADE, torna público o 
CANCELAMENTO  do CHAMAMENTO PÚBLICO N.º001/2024, 
publicado no DOERJ do dia 15 de Agosto de 2024, pag.27, 
coluna 1, cujo objeto versa sobre a seleção de uma entidade de 
direito privado, sem fins lucrativos, qualificada como Organização 
Social no âmbito do Meio Ambiente. Essa entidade será responsável 
pelo gerenciamento, operacionalização e execução das atividades do 
Projeto Ambiente Jovem.
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Duque de Caxias promove 
ações pelo Setembro Amarelo
Abertura da campanha será no Hospital Moacyr Rodrigues do Carmo

O município de Duque de 
Caxias receberá diversas ativi-
dades relacionadas à campanha 
Setembro Amarelo, mês que é 
dedicado à conscientização de 
todos quanto à Prevenção ao 
Suicídio. O objetivo é desmis-
tificar o preconceito que ainda 
existe em torno desta doença tão 
grave e pouco compreendida.

Este ano, o tema da campa-
nha Setembro Amarelo no mu-
nicípio é “Posso Ajudar? Não 
hesite em pedir ajuda” e visa 
alcançar o maior número de 
pessoas, oferecendo atividades 
gratuitas como palestras, dinâ-
micas de grupo, oficinas, rodas 
de conversas, entre outras.

Para abrir a programação, a 
Secretaria Municipal de Saúde 
de Duque de Caxias, através do 
Departamento de Atenção à 
Saúde Mental, realizará, no dia 
04 de setembro, o XV Fórum 
de Saúde Mental do municí-
pio. O evento acontecerá das 
13h30 às 17h, no auditório do 
Hospital Municipal Dr. Moa-
cyr Rodrigues do Carmo (Rod. 
Washington Luiz, 3200 - Par-
que Beira Mar - DC).

Durante todo o mês, a 
Campanha Setembro Amarelo 
vai oferecer atividades nas uni-
dades da rede de Atenção Psi-
cossocial e unidades de saúde.

Confira a programação:
 � 04/09, às 13h30 – Abertura 

oficial da campanha com a rea-
lização do XV Fórum de Saú-
de Mental de Duque de Caxias 
– Auditório do Hospital Muni-
cipal Dr. Moacyr Rodrigues do 
Carmo (HMMRC);

 � 05/09, às 14h – Ação na 
UPH Equitativa;

 � 10/09, às 10h - Hospital Mu-
nicipalizado Adão Pereira Nunes;

 � 11/09, às 10h – Ação no 
CAPS Imbariê;

 � 12/09, às 14h – Ação no 
Hospital Infantil Ismélia da Sil-

veira;
 � 16/09, às 10h – Ação no 

CAPS AD (Rua Nilo Vieira - 
Vila Paula);

 � 17/09, às 9h – Maternidade 
Municipal Santa Cruz da Serra;

 � 18/09, às 14h – Ação no 
CAPS IJ – Infantojuvenil (Rua 
Mal. Floriano, 966 – Jardim 25 
de Agosto);

 � 18/09, às 9h – Ação na 
UPH Saracuruna;

 � 19/09, às 10h – Ação na 
UPH Imbariê;

 � 19/09, às 14h – Evento no 
Hospital Infantil de Parada An-

gélica Padre Guilherme;
 � 19/09, às 14h – Ação no 

CEATA;
 � 25/09, às 10h – Ação no 

CAPS Leslie Sanford Chavin 
(Rua Mal. Deodoro, 147 - Jar-
dim 25 de Agosto);

 � 25/09, às 14h – Ação na 
UPH Campos Elíseos;

 � 26/09, às 9h – Ação na 
UPH Xerém;

 � 26/09, às 14h – Ação com 
internos da Fazenda Paraíso;

 � 30/09, às 9h – Ação no Hos-
pital Municipal Dr. Moacyr Ro-
drigues do Carmo.

Reprodução

XV Fórum de Saúde Mental será realizado no auditório do Hospital Dr. Moacyr do Carmo

Estudantes participam de projeto 
que monitora água do Guandu

De olho na qualidade dos 
recursos hídricos e na conserva-
ção de ecossistemas nos rios que 
impactam o Guandu, alunos da 
rede municipal de Nova Iguaçu, 
Japeri e Queimados, na Baixada 
Fluminense, participam do pro-
jeto Monitora Rios, que pesqui-
sa a qualidade dos rios D’Ouro, 
Cabenga e Queimados.

Intitulados como “Guar-
diões do Rio”, a cada mês alguns 
grupos dos Centros Integrados 
de Educação Pública (CIEP) 
187 Benedito Laranjeiras, da 
Escola Municipal Rio D’Ouro 
e da Escola Municipal Santo 
Expedito praticam a coleta e 

análise de amostras dos rios no 
entorno das escolas e, ainda, 
avaliam os níveis de degradação 

ambiental a partir do monito-
ramento da qualidade da água e 
de organismos vivos.

A iniciativa da Águas do 
Rio e da ONG Onda Verde 
contempla equipamentos e kits 
de reagentes fornecidos para o 
projeto. Além da abordagem 
pedagógica, há uma equipe de 
educadores ambientais respon-
sáveis pelas coletas trimestrais 
— que são enviadas a um labo-
ratório para gerar o Índice de 
Qualidade de Águas (IQA).

Por fim, os resultados obti-
dos são compartilhados entre 
as escolas para que os alunos 
percebam a variação de cada 
rio e, assim, possam cuidar 
com maior consciência am-
biental e social.

Tomaz Silva/Agência Brasil

Alunos da Baixada participam do projeto Monitora Rios

CORREIO DA BAIXADA

Caxias conta com unidade 
voltada ao ensino cívico-militar

N. Iguaçu: Dudu Reina (PP) faz 
carreata pelo bairro da Prata

Aliança partidária

Forma de ingresso nas unidades

Desempenho no Ideb

O Colégio Estadual Patro-
no Duque de Caxias, uma 
das 16 unidades vocacio-
nadas ao ensino cívico-
-militar e a única da rede 
estadual no município de 
Duque de Caxias. Com 
208 alunos, a unidade ini-
ciou sua primeira turma 
de Ensino Médio vocacio-
nada em 2022, atenden-
do os estudantes com os 
componentes obrigató-

rios da Base Nacional Co-
mum Curricular - BNCC 
e com as disciplinas vo-
cacionadas Educação Cí-
vico-Militar e Período de 
Instrução, além de ordem 
unida. 

Os estudantes têm ati-
vidades do início da ma-
nhã até o final da tarde, 
passando o dia na esco-
la, onde também fazem 
quatro refeições.

A carreata do candidato a 
prefeito de Nova Iguaçu 
Dudu Reina (PP) chegou 
ao Manhoso, no bairro da 
Prata, no último sábado 
(24). O presidente da Câ-
mara Municipal e seus alia-
dos políticos, entre eles o 
atual prefeito da cidade, 
Rogerio Lisboa (PP), foram 
recebidos com grande fes-
ta pelos moradores. Eles se 
concentraram no Campo 
do Manhoso e passaram 
por diversas ruas da Prata, 
do Morro do Cocada, Monte 
Líbano, Andrade de Araújo, 

Jardim Tropical, Rancho 
Novo, Vila São Luís, Vila 
Operária, Caioaba e Jardim 
da Viga. Este foi o 17º ato de 
campanha de Dudu Reina, 
que começou no dia 16 de 
agosto. O candidato tam-
bém foi acompanhado por 
sua vice, Drª Roberta (PL); 
pelo deputado federal Dr. 
Luizinho (PP), pelo deputa-
do federal Juninho do Pneu 
(União Brasil) e pelo depu-
tado estadual licenciado e 
atual secretário estadual de 
Trabalho e Renda, Felipinho 
Ravis (Solidariedade).

A candidatura de Dudu 
Reina encabeça a co-
ligação “Fé, Trabalho e 
Humildade”, formada 
pelos partidos PP, PL, 
MDB, AVANTE, Federação 
PSDB/CIDADANIA, PRD, 
PSD, REPUBLICANOS, 
SOLIDARIEDADE e PRTB, 
que tem 240 candidatos 

a vereador. “É como diz 
a música: ‘foi feito, bem 
feito, e ainda tem muito 
para ser feito’. Vamos ro-
dar toda Nova Iguaçu e 
conversar com as pesso-
as para saber delas o que 
ainda precisa melhorar na 
cidade”, afirmou o atual 
prefeito Rogério Lisboa. 

A forma de ingresso nes-
sas unidades de ensino 
procede da mesma for-
ma para qualquer outra 
unidade da rede: inscri-
ção via sistema Matrícula 
Fácil, um portal on-line e 
disponível também nas 
unidades para aqueles 
que não possuem acesso 
à internet. 

O portal www.matricu-
lafacil.rj.gov.br tem um cro-
nograma e a primeira fase 
de matrículas geralmente 
acontece nos meses de 
novembro e dezembro e 
a segunda fase, no final 
de janeiro. As datas exatas 
são definidas e divulgadas 
previamente nos canais 
oficiais da Seeduc.

Para se ter ideia de como 
o ensino integral, aliado à 
disciplina pode gerar bons 
resultados, o Índice de 
Desenvolvimento da Edu-
cação Básica, revelou que 
cinco das dez melhores 
escolas da rede estadual 
são cívico-militares, além 
de duas delas também fi-
gurarem entre as dez me-

lhores de todas as redes 
públicas do Rio de Janeiro 
(Municipal, Estadual e Fe-
deral). Os 16 colégios repre-
sentam apenas 1.29% das 
1.233 unidades estaduais. 
Dez deles possuem parce-
ria com a Polícia Militar e 
os outros seis com o Corpo 
de Bombeiros Militar do 
Rio de Janeiro.

Jéssica Salomão

Divulgação

Colégio Estadual Patrono Duque de Caxias

Candidato percorreu ruas da Prata e adjacências 

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

A Secretaria Municipal de 
Cultura e Turismo de Duque 
de Caxias (SMCT) infor-
mou que o prazo de execução 
dos projetos contemplados 
nos editais nº 01/2023 e nº 
04/2023, referentes à Fo-
mento da Lei Paulo Gustavo 
(LPG), está terminando.

Os proponentes têm até 

oito meses após a liberação 
dos recursos para a realização 
do projeto e a apresentação do 
relatório no sistema da SMCT. 
Caso seja necessário aumento 
de prazo, é preciso justificar na 
abertura de processo a ser pro-
tocolado na sede da Secretaria, 
onde será avaliado.

As contas correntes utiliza-

das nos repasses dos editais da 
Lei Paulo Gustavo podem so-
frer taxação bancária, caso não 
sejam encerradas. Isso pode im-
plicar no repasse de recursos de 
editais futuros.

Saiba mais no site da Se-
cretaria Municipal de Cultura 
e Turismo, acessando a página 
da Lei Paulo Gustavo: duque-

decaxias.rj.gov.br/lei-paulo-
-gustavo.

Endereço da secretaria
A sede da Secretaria Mu-

nicipal de Cultura e Turismo 
fica na Rua Major Frazão, 52 
(antigo 181), 6ª andar, Jardim 
25 de Agosto, em Duque de 
Caxias – RJ.

Projetos para a Lei Paulo Gustavo

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO

A Comissão de Pregão da Fundação Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER/RJ, torna público que fará realizar no Portal 
Sistema Integrado de Gestão de Aquisições - SIGA (www.compras. 
rj.gov.br), a licitação abaixo mencionada:

MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2024
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO GLOBAL
MODO DE DISPUTA: ABERTO
PROCESSO: SEI-330032/005627/2023
DATA DA ABERTURA: 20/09/2024
Prazo para recebimento das propostas: até 10h30
Hora para oferecimento de lances: 11h00
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO, RECUPERAÇÃO E 
MODERNIZAÇÃO DA ILUMINAÇÃO PÚBLICA, NA MALHA 
RODOVIÁRIA ESTADUAL E LOGRADOUROS PÚBLICOS 
EM GERAL, SOB A RESPONSABILIDADE DA FUNDAÇÃO 
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO 
DO RIO DE JANEIRO - DER-RJ.
VALOR ESTIMADO: R$ 76.006.696,16 (setenta e seis milhões, seis 
mil seiscentos e noventa e seis reais e dezesseis centavos).

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas - PNCP e no site do DER-RJ: www.der.rj.gov.br. Informações: 
Tel.: (21) 2202-5757 ou liccp@der.rj.gov.br.

FUNDAÇÃO SAÚDE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO DE EDITAL

A Coordenação de Licitação da FUNDAÇÃO SAÚDE torna público 
para conhecimento dos interessados a publicação dos Editais:

OBJETO: Serviço de manutenção de sistemas de climatização, 
para atender o do Hospital Regional Gélio Alves Faria
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 14/24
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 10/09/2024 às 13h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 10/09/2024 às 13h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 33637
PROCESSO: SEI-080002/004664/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

OBJETO: SRP - AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS DIVERSOS E 
PRODUTO INDUSTRIALIZADOS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 31/24 - SRP
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 06/09/2024 às 10h00
DATA DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 06/09/2024 às 10h05
Código da Licitação no Portal SIGA: 33764
PROCESSO: SEI-080002/004163/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

O endereço do portal é o site www.compras.rj.gov.br, no qual estão 
disponíveis Edital e seus anexos, à disposição dos interessados, 
podendo também ser retirado uma via impressa na Coordenação de 
Licitação da Fundação Saúde mediante a entrega de uma resma de 
papel formato A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º andar, Rio 
Comprido, Rio de Janeiro/RJ, de 2ª a 6ª feira, das 09h00 às 17h00. 
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Petrópolis será o centro dos 
debates sobre saúde nas favelas 
e comunidades periféricas do 
estado, sob os impactos das 
mudanças climáticas. Nesta 
segunda e terça-feira, dias 26 
e 27 de agosto, a Fiocruz pro-
move o seminário Saúde, Fave-
la, Justiça Climática e Racismo 
Ambiental, na sede da Centro 
de Defesas de Direitos Huma-
nos (CDDH) do município, 
uma das organizações selecio-
nadas por meio da Chamada 
Pública de Apoio a Ações de 
Enfrentamento à Covid-19 
nas Favelas. O evento vai reu-
nir um público de aproxima-
damente 150 lideranças dos 
projetos que são realizados em 
33 cidades e em mais de 150 
favelas do estado, acadêmicos 
e pesquisadores da Fundação. 
O objetivo é elaborar um diag-
nóstico coletivo das demandas 
em saúde nestes territórios e 
construir uma agenda comum 
para produzir respostas às ne-
cessidades da população mais 
vulnerável, com foco na pre-
paração brasileira para a Con-
ferência da ONU sobre Mu-
danças Climáticas (COP30), 
que ocorrerá em Belém, em 
novembro de 2025.

O seminário vai contar com 
a presença de representantes 
dos 146 projetos do Plano In-
tegrado de Saúde nas Favelas 
RJ - Fiocruz/UFRJ/Uerj/PU-
C-Rio/Uenf/IFF/Abrasco/
SBPC/Alerj, iniciativa que já 
financiou ações que impacta-
ram diretamente e indireta-
mente aproximadamente 385 
mil pessoas, com apoio a segu-
rança alimentar, saúde mental, 

comunicação em saúde, educa-
ção popular em saúde e geração 
de renda. Os projetos têm cen-
tralidade de atuação no enfren-
tamento à fome e no direito à 
alimentação adequada, agroe-
cologia, foco na saúde mental, 
produção de conteúdo sobre 
prevenção, vacinação e comba-
te às notícias falsas. 

A escolha de Petrópolis 
para o seminário foi estratégi-
ca. A cidade sofre com a pres-
são das mudanças climáticas, 
o que ficou mais evidente com 
a tragédia das chuvas que vi-
timou 235 pessoas há pouco 
mais de dois anos. A maior par-
te eram moradores de favelas e 
periferias. Durante o seminá-
rio, serão realizadas visitas téc-
nicas às favelas Independência 
e Morro da Oficina. Também 
fazem parte da programação 
mesas de debate com a partici-

pação da coordenação estadual 
do Movimento de Atingidos 
por Barragens do Rio de Janei-
ro e do Fórum de Mudanças 
Climáticas e Justiça Social do 
Rio de Janeiro. Os agentes for-
marão grupos de discussão.

O coordenador-executivo 
do Plano Integrado de Saú-
de nas Favelas RJ - Fiocruz/
UFRJ/Uerj/PUC-Rio/Uenf/
IFF/Abrasco/SBPC/Alerj, 
Richarlls Martins, destaca a 
importância do protagonismo 
dos moradores destes terri-
tórios nas discussões sobre a 
justiça climática e o racismo 
ambiental. A dinâmica do se-
minário vai reunir agentes so-
ciais e pesquisadores para esta-
belecer essa interlocução. 

“Este Seminário reflete o 
acúmulo dos coletivos de fa-
velas que atuam nesta parceria 
interinstitucional coordenada 

pela Fiocruz em prol da saúde 
nas favelas. A proposta é siste-
matizar as respostas protago-
nizadas pela sociedade civil no 
campo das crises climáticas, 
que evidenciam processos de 
injustiça ambiental e afetam de 
maneira desproporcional a po-
pulação negra e que vive nas pe-
riferias. Há ainda a intenção de 
produzir subsídios que possam 
contribuir com a formulação 
de conteúdos específicos sobre 
saúde nas favelas para a COP 
30”, acrescenta. 

Como parte da programa-
ção cultural do seminário, no 
dia 26 de agosto, às 17h30, 
a Praça da Inconfidência, no 
centro de Petrópolis, será palco 
para a apresentação da peça Ra-
inhas do Quaritêre, do Brasil, 
do mundo!, do Núcleo Teatral 
dos Jovens do CDDH. A apre-
sentação será aberta ao público.

Fiocruz promove seminário ‘Saúde, Favela, 
Justiça Climática e racismo ambiental’

Tânia Rego/Agência Brasil

Petrópolis foi escolhida devido ao histórico de tragédias socioambientais

Região Serrana se une para 
fortalecer o turismo regional
Petrópolis sedia evento de estímulo à Serra Verde Imperial

Os Conventions Bureaux 
de Petrópolis, Teresópolis, 
Nova Friburgo e Guapimirim 
se uniram para realizar even-
to com tema inédito: discutir 
como os títulos de “capital” 
dessas cidades podem ser uti-
lizados para impulsionar o 
turismo na Região Serrana do 
Rio de Janeiro. O evento “Ne-
gócios e Turismo”, em sua ter-
ceira edição, dia 24 de setem-
bro, na Granja Brasil, é uma 
iniciativa conjunta dos quatro 
municípios, que buscam es-
tratégias para promover o tu-
rismo local e atrair visitantes 
de todo o Brasil. Os princi-
pais players do mercado estão 
convidados para participar de 
uma rodada de negócios que 
encerrará o evento.

Petrópolis, conhecida 
como a “Cidade Imperial” e 
“Capital Estadual da Cerveja”, 
é um dos principais destinos 
turísticos da região, atraindo 
turistas não apenas por sua 
rica herança histórica, mas 
também por suas diversas cer-
vejarias artesanais. A cidade 
ostenta ainda os títulos de 
Capital Estadual do Canto 
Coral, Casamento, Produtos 
Orgânicos, Moda e Unidades 
de Conservação. Teresópolis, 
por sua vez, carrega o título de 
“Capital Nacional do Monta-
nhismo”, sendo um polo para 
os amantes de atividades ao ar 
livre e aventuras na Serra dos 
Órgãos e ainda é a Capital Es-
tadual do Lúpulo, marcando 
território na produção de cer-
veja artesanal.

Nova Friburgo, que ostenta 
o título de “Capital Nacional 
da Moda Íntima” e oficializou 
o título de “Suíça Brasileira”, 
dado pelo governo federal nes-

te início de ano, é reconhecida 
por suas belezas naturais e cli-
ma europeu e é outro grande 
destaque da região. Já Guapi-
mirim, com seu território 
majoritariamente em áreas de 
proteção ambiental, destaca-se 
como um destino ecoturístico, 
oferecendo um refúgio para 
os que buscam contato direto 
com a natureza.

A Região Serrana rece-
be, em média, entre quatro e 
cinco milhões de turistas por 
ano. Petrópolis é um dos prin-
cipais destinos, atraindo cerca 
de 1,5 milhão de visitantes 
anualmente, enquanto Tere-
sópolis, Guapimirim e Nova 
Friburgo também são desti-
nos concorridos, contribuin-
do significativamente para 
esse total. Esse fluxo de turis-
tas é impulsionado tanto pelo 
turismo histórico e cultural 
quanto pelas atrações natu-
rais e ecológicas da região. As 
cidades envolvidas no evento 
fazem parte da Serra Verde 

Imperial, que se organiza com 
esse título também para ações 
em conjunto.

O presidente do Petró-
polis Convention & Visitors 
Bureau, Samir el Ghaoui, des-
taca a importância do evento: 
“Este encontro é uma opor-
tunidade única para discutir-
mos como podemos integrar 
os títulos de capital das nossas 
cidades em uma estratégia de 
marketing regional. Quere-
mos mostrar ao Brasil e ao 
mundo que a Região Serrana é 
um destino turístico comple-
to, oferecendo desde história 
e cultura até aventura e natu-
reza exuberante”.

O evento contará com pa-
lestras e rodas de conversa, 
onde serão discutidas ideias e 
propostas para fortalecer ain-
da mais o turismo na região. 
A expectativa é que, ao final, 
sejam traçadas metas concre-
tas para o desenvolvimento 
de um plano de ação que ma-
ximize o potencial turístico 

das quatro cidades, utilizando 
os títulos de capital como ala-
vancas de promoção.

“Essa iniciativa marca um 
passo importante para o for-
talecimento do turismo na 
Região Serrana, demonstran-
do a união das cidades em 
prol de um objetivo comum: 
tornar a região um dos prin-
cipais destinos turísticos do 
Brasil, conhecida não apenas 
por suas belezas naturais, mas 
também pelo valor cultural e 
histórico que cada município 
tem a oferecer”, destaca Samir 
el Ghaoui.

O evento é realizado em 
parceria com o Sebrae, Fede-
ração dos Conventions e Visi-
tors Bureau do Estado do Rio, 
Serra Verde Imperial e Centro 
de Convenções Granja Brasil 
e tem o apoio da Rota Cerve-
jeira do Rio de Janeiro.

 As inscrições estão abertas 
pelo link https://forms.offi-
ce.com/r/EazUw3UDLK. As 
vagas são limitadas.

Thiago Alvarez

Em Petrópolis, turismo histórico atrai milhares de visitantes todos os anos. (Museu Imperial)

PETROPOLITANAS

Prefeitura não explica 
participação em reuniões

Ex-Comdep manteve agenda 
compartilhada

Viagem a trabalho

Denúncia ao MPRJ e Polícia Civil

TJRJ dá prazo à Petro Ita

Na ocasião, a Coluna per-

guntou a Prefeitura sobre 

a data e publicação da 

exoneração de Leo Fran-

ça do cargo de presidente 

da Comdep e o motivo de 

sua participação na comi-

tiva, e mais, quem havia 

custeado a viagem, já que 

ele não fazia mais parte 

do quadro. A Prefeitura 

respondeu que “todos os 

ritos de desincompati-

bilizações e nomeações 

seguiram os trâmites nor-

mais. O município cus-

teou apenas a passagem 

de integrantes do gover-

no municipal”, sem ex-

plicar o que ex-Comdep 

fazia na agenda pública. 

Já a assessoria de França 

disse que “foi convidado 

pelo PSB para uma reu-

nião com o deputado fe-

deral Eduardo Bandeira 

de Mello, seu amigo pes-

soal e do mesmo partido. 

A viagem foi custeada por 

recursos próprios”.

O Ministério Público Elei-

toral terá que listar todas 

as aparições do candidato 

e ex-Comdep, Leo França, 

em agendas públicas com 

membros da Prefeitura 

para analisar se há ou não 

irregularidades. Além de 

visita em comunidades, 

como o próprio MPE rela-

tada na denúncia, uma ou-

tra agenda deve entrar na 

lista: a ida à Brasília na co-

mitiva do prefeito Rubens 

Bomtempo, menos de 

uma semana após ter sido 

exonerado do cargo. No dia 

10 de abril, cinco dias após 

fechar a janela eleitoral, Leo 

França foi a Brasília com o 

prefeito Rubens Bomtem-

po e a secretária de Obras 

Vyrna Jacomo visitando 

a Casa Civil. Nas redes so-

ciais, França publicou uma 

foto compartilhada com o 

perfil oficial do prefeito du-

rante a agenda. 

Na legenda, França diz: 

“Sigo trabalhando por Pe-

trópolis! Hoje à tarde esti-

ve com o prefeito Rubens 

Bomtempo e a secretária 

de Obras Vyrna Jacomo, 

na Casa Civil, em Brasília, 

para apresentar projetos e 

discutir diversas deman-

das do nosso município, 

visando o seu desenvol-

vimento e bem-estar da 

população. Estamos em-

penhados em aproximar 

cada vez mais as esferas 

municipal e federal, forta-

lecendo parcerias e bus-

cando soluções conjuntas 

para os desafios enfrenta-

dos pela nossa cidade”

Além disso, a Prefeitura 

anunciou outras medi-

das: foi protocolada uma 

denúncia no Ministério 

Público do Estado do 

Rio de Janeiro (MPRJ) e 

na 105ª Delegacia de Po-

lícia (DP) contra “o ato 

arbitrário da empresa 

Petro Ita em colocar ôni-

bus sem condições de 

circulação nas linhas das 

regiões do Alto da Serra, 

Morin e Meio da Serra”, 

informou a Prefeitura 

em nota. 

Na última quinta-feira (22), 

o Tribunal de Justiça do 

Rio de Janeiro atendeu ao 

pedido de reconsideração 

feito pela Prefeitura de Pe-

trópolis e deu prazo de 48 

horas para que a empresa 

Petro Ita se pronunciasse 

sobre as graves ocorrên-

cias desta quinta-feira, en-

tre elas um acidente, no 

Alto Independência, que 

deixou três pessoas feri-

das. Em nota à imprensa, 

a Prefeitura informou que 

editou um novo decreto 

garantindo que a empresa 

Cidade Real permaneça 

atendendo essas regiões 

do Alto da Serra, Morin e 

Meio da Serra, até decisão 

do Tribunal de Justiça. No 

entanto, no último Diário 

Oficial publicado, datado 
de 22 de agosto, não cons-

ta o texto do novo decreto. 

Reprodução

Reprodução/Redes Sociais

Leo França e a secretária Vyrna Jacomo, em Brasília

Leo França vai em comitiva do Prefeito à Brasília

POR LUANA MOTTA

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Saúde

Cultura I Cultura II

Segurança

Na quinta-feira, dia 29, o 

30º Batalhão da Polícia Mi-

litar, em conjunto com a 

Patrulha Maria da Penha, 

convida os teresopolitanos 

para um evento especial, 

que ocorrerá das 9h às 12h 

no Teatro Municipal de Te-

resópolis. Durante o evento, 

os agentes da Patrulha Ma-

ria da Penha irão abordar a 

questão: “Como podemos 

aprimorar o serviço da Ma-

ria da Penha no enfrenta-

mento da violência contra 

a mulher?”. localização na 

Av. Feliciano Sodré, 675, no 

bairro Várzea. O “Agosto Li-

lás” é uma campanha brasi-

leira que para conscientizar 

sobre a violência doméstica 

contra a mulher.

O Teresópolis Shopping 

continua com a campanha 

de vacinação, localizado no 

terceiro piso do shopping. 

Os horários são os seguin-

tes: aos sábados, das 10h às 

21h, e aos domingos e feria-

dos, das 13h às 19h.

O teatro Sesc vai receber o 

grupo Regional Violão Bre-

jeiro, criado por João Pelle-

grin. O repertório destacará 

composições de mestres 

que contribuíram significa-

tivamente para a tradição 

do violão no Brasil.

O evento vai acontecer no 

dia 6 de setembro, às 19h30, 

com classificação livre. A en-

trada é gratuita para quem 

possui credencial plena e 

PCG, R$ 5 para meia entra-

da, para professores e artísti-

ca registrados e R$ 10 inteira.

O 30º Batalhão da Po-

licia Militar divulgou os 

resultados de apreensão, 

foram registradas quatro 

ocorrências, duas apreen-

sões de drogas e quatro 

presos. Além de um veí-

culo recuperado.

Governo do Rio

Evento acontece em alusão ao Agosto Lilás

Patrulha Maria da Penha 
promove debate

CORREIO SERRANO

Interdição I 

Saúde

Caminhada “Agosto Lilás” 

Iluminação

Interdição II

MEIO 

AMBIENTE

Em Areal, será rea-

lizado uma ação de 

desassoreamento 

da Represa do Mor-

ro Grande, que vai 

melhorar significa-

tivamente a quali-

dade da água que 

também é o princi-

pal manancial res-

ponsável pelo abas-

tecimento de mais da metade da cidade. A ação é parte 

do apoio do Governo do Estado através do projeto Limpa 

Rio. O estado também já atuou nas localidades de Tava-

res, Delícia, Afonsina e Fazenda Velha com o projeto. 

Em Nova Friburgo para 

prosseguimento do ser-

viço de pavimentação 

asfáltica que está sendo 

realizado em Conselhei-

ro Paulino, a Avenida dos 

Ferroviários será interdita-

da para o tráfego e o esta-

cionamento estará proibi-

do, em certas áreas. 

A Prefeitura de São José 

do Vale do Rio Petro in-

formou que segue acom-

panhando a obra do novo 

posto do Programa da 

Saúde da Família (PSF) do 

bairro de Pouso Alegre. 

Em breve uma nova uni-

dade de saúde será entre-

gue à população.

Na manhã do sábado 

(25), aconteceu a ‘2º ca-

minhada Agosto Lilás’ 

em São José. Os partici-

pantes se reuniram no 

pátio da Prefeitura Mu-

nicipal onde realizaram 

um alongamento com 

a professora Dani e em 

seguida iniciaram a ca-

minhada passando pelos 

bairros de Santa Fé, Esta-

ção e Centro retornando 

a sede da prefeitura. O 

evento teve o objetivo de 

conscientizar e alertar a 

população sobre violên-

cia contra mulher.

A prefeitura de Areal por 

meio da Secretaria de 

Infraestrutura informou 

que está acompanhando 

o início dos serviços para 

iluminação da via de 

acesso ao bairro Julioca, 

na entrada da cidade. Os 

serviços vão trazer mais 

segurança para a vias. 

No trecho compreendido 

entre a subida do bairro Jar-

dim Califórnia até a altura 

do Bar Tauru, a partir das 

23h59 desta segunda-feira 

(26). Enquanto durarem os 

trabalhos, a Rua Benjamin 

Constant funcionará em 

mão dupla, para melhor 

fluidez no trânsito. 

Reprodução/ Redes sociais 

Inea vai apoiar a ação 

Patrimônio dos candidatos 
a prefeito somam R$ 6,7 mi
Em Teresópolis, bens informados ao TSE vão de R$ 20 mil a R$ 5,8 mi

Por Gabriel rattes

O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) divulgou as informações 
sobre os bens e valores declarados 
por cada candidato às eleições mu-
nicipais de 2024. Em Teresópolis, 
cidade do interior do Estado do 
Rio de Janeiro, o patrimônio dos 
candidatos à Prefeitura varia de R$ 
20 mil a R$ 5,8 milhões. Disponí-
vel na página DivulgaCandCon-
tas, cada candidata e candidato tem 
sua própria aba dentro do sistema. 
Nas declarações constam bens em 
nome próprio, como casas, apar-
tamentos, veículos, terrenos, entre 
outros. Além disso, os políticos 
também precisam declarar os valo-
res de participações em empresas, 
negócios próprios, saldos em con-
tas-correntes, poupanças, ações em 
bolsa e outras aplicações.

Por meio da consulta no Por-
tal do TSE também é possível 
acessar os dados dos vices can-
didatos e comparar a evolução 
patrimonial daqueles que já se 
candidataram em outras eleições. 
Confira detalhadamente o que 
cada candidato e vice candidato à 
Prefeitura de Teresópolis declarou 
no Portal este ano e em eleições 
anteriores (em ordem alfabética):

Alex Castellar (PL) decla-
rou R$ 90 mil em bens no Portal 
do TSE. Desses: 35% das quotas 
de uma empresa que fornece ser-
viços de apoio administrativo (R$ 
70 mil); e dinheiro em espécie 
(R$ 20 mil). Alex também já se 
candidatou em outras duas elei-
ções, uma delas para prefeito de 
Teresópolis (2020) e para depu-
tado estadual do estado do Rio 
de Janeiro (2014), em ambas as 
candidaturas não declarou bens. 
Candidato a vice-prefeito de Te-
resópolis ao lado de Castellar em 
2024, Davi Serafim (PSD) decla-
rou que possui R$ 344.428,05 em 
bens. Destes: um imóvel rural em 
Santa Rita (R$ 110 mil); valores 
em uma poupança no banco Bra-
desco (R$ 4.105,05); uma cami-
nhonete Hilux 2012/2013 (R$ 
165 mil); um carro Fusca 1995 
(R$ 50 mil); uma motocicleta 
DT180 1996 (R$ 10 mil); e valo-
res investidos em título de capita-
lização (R$ 5.323,00).

Beique San (PSOL-
-REDE) declarou R$ 20 mil em 
bens, sendo um carro Zafira ano 
2007. Beique já havia se candida-
tado a vereador de Teresópolis em 
2020, à época não declarou bens. 
Ao seu lado em 2024, a candida-
ta a vice-prefeita de Teresópolis, 
Mônica Medrado (PSOL-RE-
DE), não declarou bens.

Julio Rocha (AGIR) de-
clarou ao todo R$ 635.707,19 em 
bens. Sendo: 50% de um aparta-
mento localizado em Teresópolis 
(R$ 84.326,22); um terreno (R$ 80 
mil); dinheiro em espécie (R$ 150 
mil); participação em compra e ven-
da de um terreno (R$ 75 mil); saldo 

em conta poupança no banco Itaú 
(R$ 2,40); saldo em conta corren-
te no banco Itaú (R$ 110.008,88); 
um consórcio não contemplado 
(R$ 55.289,96); compra e venda 
de terreno (R$ 80 mil); e valores in-
vestidos em plano de capitalização 
(R$ 1.079,73). Julio já concorreu 
em outras duas eleições, em 2008 
para vereador de Guapimirim e em 
2022 para deputado estadual. Em 
2008, não declarou bens. Em 2022, 
declarou ao todo R$ 500.797,10 
em patrimônio.

Concorrendo a uma vaga ao 
lado de Julio Rocha, o candidato a 
vice-prefeito de Teresópolis, Dou-
tor Maurilio (PRD), declarou 
R$ 335.740,73 em bens. Desses: 
dinheiro em espécie (R$ 60 mil); 
participação em uma cooperativa 
de crédito de médicos - UNI-
CRED Petrópolis (R$ 9.998,08); 
50% de uma conta poupança na 
Caixa Econômica Federal (R$ 
15.961,14); 50% de aplicações 
em um fundo de investimento 
(R$ 4.483,52); capital investido 
em uma cooperação de crédito 
(R$ 11.198,08); cotas de capital 
em uma empresa de atendimen-
tos médicos (R$ 12 mil); parte 
de um terreno em Teresópolis 
(R$ 40 mil); cotas do Instituto 
Fluminense de Medicina Ambu-
latorial (R$ 9.985,00); 50% de 
saldo UNICRED (R$ 6.589,91); 
participação em um centro mé-
dico materno fetal (R$ 2,5 mil); 
cotas em uma empresa de admi-
nistração de imóveis (R$ 47 mil); 
aplicação de valores em uma coo-
perativa de crédito (R$ 25,00); e 
dois empréstimos concedido para 
sua filha (R$ 50 mil e R$ 66 mil).

Doutor Maurilio já havia par-
ticipado de outras três eleições. 
Em 2012, enquanto candidato a 
prefeito de Teresópolis, declarou 
R$ 547.500,00 em bens. No ano 
de 2016 concorreu a vice-prefei-
to da cidade, à época declarou 
R$ 867.236,03 de patrimônio. 
Em 2020 concorreu a vereador 
de Teresópolis, declarando R$ 
694.088,19 em bens.

Leonardo Vasconcel-
los (UNIÃO) declarou R$ 
208.620,00 de patrimônio este 

ano. Sendo: 70% de participa-
ção societária em uma empresa 
que comercializa óculos (R$ 30 
mil); e dinheiro em espécie (R$ 
178.620,00). Leonardo tam-
bém concorreu a vereador de 
Teresópolis nos anos de 2016 e 
2020, e a deputado estadual em 
2022. Em 2016, declarou R$ 268 
mil em patrimônio e em 2020, 
R$178.623,00. Já em 2022, decla-
rou R$ 178.989,00 de patrimônio.

Vice candidata a prefeito de 
Teresópolis ao lado de Leonar-
do, Doutora Afaf Ribeiro (DC), 
declarou R$ 957.519,32 em pa-
trimônio. Desses: uma cobertura 
(R$ 30 mil); uma casa (R$ 120 
mil); dois carros Honda Fit (R$ 
67,4 mil e R$ 52.924,00); um 
apartamento na Rua Coronel 
Lisboa (R$ 325 mil); um car-
ro Volkswagen Nivus HL TSI 
(R$ 116.695,32); e dinheiro em 
espécie (R$ 245,5 mil). A can-
didata já participou de outras 
duas eleições, em 2004, enquan-
to candidata a vice-prefeito de 
Teresópolis, não declarou bens. 
Já quando se candidatou a depu-
tada estadual, em 2010, declarou 
R$ 124.636,49 em patrimônio.

Mário Tricano (PP) de-
clarou R$ 5.845.567,51 em pa-
trimônio este ano. Destes: quatro 
terrenos localizados em Vargem 
Grande, Santa Clara, Fazenda San-
ta Clara, Fazenda Boa Esperança 
(R$ 176.655,34, R$30 mil, R$ 70 
mil e R$ 138.794,54); uma cháca-
ra com 25 alqueires (R$ 80 mil); 
2540kg de ouro (R$ 34.633,64); 
aplicações de valores em tesou-
ro pré fixado (R$ 85.675,71); 
investimento em renda fixa (R$ 
171.991,10); apartamento e gal-
pão na Avenida Presidente Roose-
velt (R$ 8.327,67 e R$ 13.879,45, 
respectivamente); um apartamen-
to no bairro Rocha Miranda, no 
Rio de Janeiro (R$ 61.103,55); 
uma cobertura no bairro Agriões, 
em Teresópolis (R$ 160.966,79); 
uma casa na Ilha do Governador 
(R$ 13.879,45); metade de um 
terreno (R$ 6.940,07); um terre-
no e uma porção de terreno em 
Santa Clara (R$ 1.114.989,20 e 
R$ 30 mil, respectivamente); um 

jipe Toyota Bandeirante 1989 
(R$ 15 mil); participação em 
uma empresa de comunicação 
(R$ 20.879,45); valores em dois 
planos de previdência nos bancos 
Santander e Banco do Brasil (R$ 
661.531,26 e R$ 1669.597,20, 
respectivamente); uma cami-
nhoneta a diesel ano 2010 (R$ 
70 mil); aplicação de recursos no 
Banco do Brasil (R$ 36.912,79); 
50% de um terreno e um aparta-
mento na Avenida Lucio Meira 
(R$ 200 mil e R$ 13.879,45); 
um galpão na Rua Tenente Luiz 
Meirelles (R$ 16.655,34); um 
sítio (R$ 97.156,18); investi-
mento em tesouro pré fixado 
(R$ 74.145,97); dinheiro em 
espécie (R$ 188.546,23); dois 
apartamentos (R$ 2.775,88 e R$ 
2.775,88); depósito bancário em 
conta corrente no Banco do Bra-
sil (R$ 9.194,92);participação em 
uma loja de pavimento (R$ 140 
mil); dois terrenos em Sebastiana 
(R$ 150 mil e R$ 250 mil); e um 
caminhão Mercedes Benz 1986 
(R$ 15 mil).

Tricano já foi candidato em 
outras três ocasiões, sendo duas 
vezes para prefeito de Teresópolis 
(2008 e 2012) e uma para depu-
tado estadual do Rio de Janeiro 
(2018): no ano de 2008, declarou 
R$ 3.519.083,93; em 2012, R$ 
4.102.450,94; e em 2018 declarou 
R$ 4.979.583,94 de patrimônio.

Seu vice candidato a prefei-
to de Teresópolis, Rico Portilho 
(PP), declarou R$ 1.512.661,01 
em bens este ano. Sendo: 98% 
de uma empresa de marketing e 
publicidade (R$ 785 mil); par-
ticipação em uma empresa de 
gestão econômica (R$ 4,8 mil); 
outros fundos (R$ 2.738,53); 
depósito em conta corrente no 
banco Nubank (R$ 2.429,39); 
plano de previdência privada 
(R$ 4.299,15); um veículo da 
marca Volvo (R$ 208.564,78); 
depósito em conta corrente no 
banco Bradesco (R$ 671,03); 
uma moto Honda NXR 160 
Bros (R$ 13.625,84); participa-
ção em um comércio (R$ 8 mil); 
dinheiro em espécie (R$ 72 mil); 
apartamento (R$ 100 mil); e 
uma casa (R$ 310.532,29).

José Cruz/Agência Brasil

Já os candidatos a vice, declararam ao TSE um patrimônio, somado, de R$ 3,1 milhões

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO

A Comissão de Pregão da Fundação Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER/RJ, torna público que fará realizar no Portal 
Sistema Integrado de Gestão de Aquisições - SIGA (www.compras. 
rj.gov.br), a licitação abaixo mencionada:

MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2024
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO GLOBAL
MODO DE DISPUTA: ABERTO E FECHADO
PROCESSO: SEI-330032/011799/2023
DATA DA ABERTURA: 19/09/2024
Prazo para recebimento das propostas: até 10h30
Hora para oferecimento de lances: 11h00
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS/SISTEMAS E SERVIÇOS CORRELATADOS 
VOLTADOS À SEGURANÇA VIÁRIA NAS RODOVIAS SOB 
CIRCUNSCRIÇÃO DA FUNDAÇÃO DER/RJ ATRAVÉS DA 
UTILIZAÇÃO DE FISCALIZAÇÃO ELETRÔNICA E SISTEMA 
SEMAFÓRICO.
VALOR ESTIMADO: R$ 89.635.637,13 (oitenta e nove milhões, 
seiscentos e trinta e cinco mil seiscentos e trinta e sete reais e 
treze centavos).

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas - PNCP e no site do DER-RJ: www.der.rj.gov.br. Informações: 
Tel.: (21) 2202-5757 ou liccp@der.rj.gov.br.

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO

A Comissão de Pregão da Fundação Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER/RJ, torna público que fará realizar no Portal 
Sistema Integrado de Gestão de Aquisições - SIGA (www.compras. 
rj.gov.br), a licitação abaixo mencionada:

MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2024
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO GLOBAL
MODO DE DISPUTA: ABERTO
PROCESSO: SEI-330032/009370/2023
DATA DA ABERTURA: 18/09/2024
Prazo para recebimento das propostas: até 10h30
Hora para oferecimento de lances: 11h00
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO DA PAVIMENTAÇÃO 
(RECAPEAMENTO), DE NATUREZA CONTÍNUA, NA MALHA 
RODOVIÁRIA ESTADUAL SOB A RESPONSABILIDADE DA 
FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM 
DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - DER-RJ.
VALOR ESTIMADO: R$ 95.993.457,08 (noventa e cinco milhões, 
novecentos e noventa e três mil quatrocentos e cinquenta e sete 
reais e oito centavos).

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas - PNCP e no site do DER-RJ: www.der.rj.gov.br. Informações: 
Tel.: (21) 2202-5757 ou liccp@der.rj.gov.br.
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Tande Vieira lidera pesquisa de 
intenções de votos com 34%
Renan Marassi fica em segundo lugar com 26,8% em Resende

Por Redação

Na disputa pela Prefeitura 
de Resende, o candidato Tande 
Vieira (PP) está na liderança 
das intenções de voto, de acor-
do com pesquisa do Institu-
to Prefab, encomendada pela 
“Agenda Poder”. Tande aparece 
com 14,5 pontos percentuais 
a frente do candidato Renan 
Marassi, totalizando 44% das 
intenções na pesquisa estimu-
lada (quando o entrevistador 
mostra ao entrevistado a lista 
com os nomes dos candidatos).

Na lista, em seguida vem o 
candidato Renan Marassi, com 
29%, Valdo Gomes, com 1,5% 
e Leonel Policiano, com 0,9%. 
Brancos e nulos tem 4,9%, e os 
que não sabem ou estão indeci-
sos, aparecem com 18,4%.

O candidato do PP aparece 
também na liderança na pes-
quisa espontânea - quando não 
é apresentado ao entrevistado 
os nomes dos candidatos. Tan-
de aparece com 20,6%; Renan 
Marassi 15,5%, Diogo Baliei-
ro, 11,2%; candidato do Dio-
go, 0,8%; Noel de Carvalho, 
0,6%; outros, 1,4%; brancos 

ou nulos, 2,2% e não sabe ou 
indeciso, 47,7%.

Ainda segundo pesquisa, 
Tande cresceu 10,5% em 34 
dias. Isto, segundo o instituto, 
se deve também ao apoio do 
atual prefeito de Resende, Dio-
go Balieiro, com uma das mais 
altas aprovações do governo 
em todo o Estado do Rio. Ao 
todo, 70,7%  dos entrevistados 
aprovam a administração de 

Diogo Balieiro e apenas 13,4% 
desaprovam. Não sabe avaliar 
totaliza 15,1%.

Dados técnicos
Foram feitas 800 en-

trevistas com moradores 
de Resende a partir de 16 
anos, no último dia 13 de 
julho. A pesquisa está re-
gistrada no TSE (Tribunal 
Superior Eleitoral), número 

RJ-05538/2024. O nível de 
confiança estimado para a 
pesquisa é de 95%. A margem 
de erro é de 3,47% para mais 
ou para menos. As entrevistas 
foram presenciais, com mo-
radores em áreas de fluxo de 
diversos pontos de coleta do 
município. O perfil da amos-
tra foi separado por sexo, fai-
xa etária, grau de instrução, 
renda familiar e religião.

Divulgação

Diogo Balieiro, Tande Vieira e David do Esporte na corrida eleitoral em Resende

Kátia Miki e Cristiano lançam 
candidatura em B. do Piraí

Katia Miki (Solidarieda-
de) e o seu candidato a vice, 
Cristiano Almeida (PSD), 
lotaram o Royal Sport Clu-
be na noite de sábado, 24, 
no lançamento da campanha 
rumo à prefeitura de Barra 
do Piraí.  Kátia falou sobre a 
importância de reconstruir a 
cidade e frisou que o trabalho 
precisa ser feito por cidadãos 
barrenses. 

“Barra do Piraí precisa 
retomar o seu crescimento. É 
inadmissível vivermos numa 
cidade, que já foi uma das 
melhores no Estado do Rio 
de Janeiro, e hoje a maioria 
dos bairros não tem acesso 
à água potável, que é o mí-
nimo. Essa realidade não vai 
mudar enquanto continuar-
mos permitindo que pessoas 
de fora da cidade venham go-
vernar só por um projeto de 
poder e não para cuidar das 
pessoas”, destacou.

Miki está caminhando 
com um grupo de políticos 
barrenses, que também não 
estão satisfeitos com os rumos 
que a cidade tomou, e que 
abriram mão de sua candida-
tura para apoiá-la. 

“Eu tenho a honra de ter 
ao meu lado um grupo de 

políticos e cidadãos de Bar-
ra do Piraí, que assim como 
eu são apaixonados por essa 
cidade. É por isso que que-
remos assumir à prefeitura, 
para colocarmos Barra do 
Piraí nos trilhos e virarmos 
notícias boas na imprensa 
nacional, não que temos um 
prefeito que desrespeita às 
mulheres”.

Participaram do evento, o 
deputado federal Áureo Ri-
beiro, os deputados estaduais 

Munir Neto, André Corrêa e 
Vitor Junior Bissonho, a se-
cretária estadual de Cultura 
Danielle Barros, o ex-prefei-
to Maercio, o ex-vice prefeito 
doutor Junior, o ex-vereador 
Tegão, a doutora Nadja e os 
candidatos a vereadores da 
coligação. 

O candidato a vice-prefei-
to disse que para reconstruir a 
cidade não tem fórmula má-
gica, mas ele acredita que será 
possível com tantos parceiros. 

Divulgação

Kátia Miki lança candidatura à Prefeitura de Barra do Piraí

Com a frente fria, a conces-
sionária responsável pela energia 
e iluminação em Angra dos Reis, 
Enel Distribuição Rio, informou 
que há previsão de chuvas e possi-
bilidade de fortes rajadas de vento 
desde sexta-feira (23). Para isso, a 
distribuidora mobilizou um plano 
de contingência e afirmou reforçar 
o número de equipes para atendi-
mento de emergências.

Ainda, em caso de falta de luz, 
a Enel Rio orienta que os clientes 
utilizem preferencialmente os ca-
nais digitais para maior agilidade 
do atendimento: site (www.enel.
com.br), aplicativo Enel (disponí-
vel para iOS e Android) ou What-
sApp Elena: (21) 99601-9608.

Segurança
Para reforço da segurança, a 

concessionária ainda destacou 
alguns passos com relação à rede 
elétrica durante tempestades: se 
encontrar cabos partidos, não se 
aproxime; não encoste em objetos 
metálicos, como semáforos, pos-
tes de iluminação pública, pontos 
de ônibus, portões e grades; reti-
re os equipamentos da tomada e 
deixe-os fora do alcance da água; 
busque abrigo seguro, longe de es-
truturas suscetíveis a danos, como 
postes, árvores ou fiações elétricas; 
evite áreas arborizadas.

enel alerta 
para previsão 
chuvas em 
angra

CORREIO DO VALE

Ferreti caminha pela 
Itinga, Embú e Grataú

Thiago Valério acompanha 
por vídeo ‘adesivaço’ em BM

Encontro discute maricultura

Angra lidera produção

Sem motivo para impugnar

Decisão favorável a Ferreti

O candidato à prefeitura 
de Angra dos Reis, Clau-

dio Ferreti, caminhou pela 
Itinga, bairro que recebeu 
investimentos enquanto 
assumia a Secretaria de 
Governo do atual prefeito 
de Angra, Fernando Jor-

dão. Recuperamos a orla, 
fizemos a drenagem e pa-

vimentação de várias ruas 
pra acabar com os ala-

gamentos e vamos fazer 

muito mais”, disse Ferreti, 
ao lado dos candidatos 
a vereador da Coligação 
Angra no Caminho Certo 
e apoiadores. Depois, o 
candidato fez caminha-

da no Embú e no Grataú, 
destacando obras de dre-

nagem e pavimentação. 
“Vamos avançar muito 
mais para que a popu-

lação tenha ainda mais 
qualidade de vida”.

Thiago Valério (PDT), can-

didato a prefeito em Bar-
ra Mansa, acompanhou 
a distância o adesivaço 
realizado, sábado, dia 24, 
no comitê Barra Mansa 
tem jeito. Motivo: está se 
recuperando da Covid-19. 
“Quero agradecer a todos 
que foram ao comitê colo-

car os adesivos nos carros 

e mostrar que apoiam a 
nossa candidatura. Minha 
vontade era estar lá e par-
ticipar desse momento, 
mas ainda preciso res-

peitar o isolamento para 
cuidar da minha saúde e 
preservar a vida das ou-

tras pessoas. Acompanhei 
o evento pelos vídeos e fo-

tos. Fiquei emocionado”.

Representantes da ma-

ricultura de Angra e de 
outros municípios, como 
Paraty e Cabo Frio, se 
reuniram nesta sexta-

-feira, dia 23, no Centro 

de Estudos Ambientais 
(CEA), para o 1º Encontro 

Estadual de Maricultura. 
O evento foi organizado 
pela Associação de Ma-

ricultura da Baía da Ilha 
Grande (Ambig), o Sebrae 
Costa Verde e a Prefeitura 
de Angra, por meio da Se-

cretaria de Agricultura.

Foi apresentado um his-

tórico da maricultura na 
região e projetos para o 
setor, além de questões 
como o licenciamento 
ambiental. Os projetos 
para o crescimento da 
produção levaram Angra 

a produzir mais de 50 mil 
dúzias de vieira no ano, 
ainda que esses números 
tenham diminuído nos úl-
timos anos, por conta de 
alguns problemas, como 
a dificuldade na produção 
de sementes. 

O MP não encontrou 
qualquer motivo que jus-

tificasse a impugnação da 
candidatura de Ferreti, re-

presentante da Coligação 
“Angra no Caminho Cer-
to”. Entre as duas dezenas 
de processos constava até 
um da cidade de Casimi-
ro de Abreu, que fica 278 
quilômetros distante de 

Angra dos Reis. Aliás, o cli-
ma da campanha de Fer-
reti, no sábado, 24, foi de 
muita animação. Acom-

panhado de centenas de 
apoiadores e de candi-
datos a vereador, ele ca-

minhou pela Monsuaba. 
O bairro recebeu investi-
mentos enquanto ele es-

teve ao lado do prefeito.

O Ministério Público Elei-
toral atestou, neste do-

mingo, 25, que Cláudio 
Ferreti (MDB), candidato 
à Prefeitura de Angra dos 
Reis, é ficha limpa. A de-

cisão, assinada pelo Pro-

motor de Justiça, Plínio 
Vinicius D’Avila Araújo, 
confirma que não há ne-

nhuma irregularidade en-

volvendo o candidato que 
impeça ele de concorrer 
à Prefeitura de Angra dos 
Reis. O MP analisou os 20 
processos listados pela 
oposição junto ao Tribu-

nal de Contas do Estado 
(TCE), baseados nos quais 
solicitava a inelegibilida-

de do candidato Cláudio 
Ferreti.

Divulgação

Divulgação

Candidato ouviu população e apresentou compromissos

Comitê de campanha adesiva carros em Barra Mansa

POR SONIA PAES

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO
A Comissão de Pregão da Fundação Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER/RJ, torna público que fará realizar no Portal 
Sistema Integrado de Gestão de Aquisições - SIGA (www.compras. 
rj.gov.br), a licitação abaixo mencionada:

MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2024
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO GLOBAL
MODO DE DISPUTA: ABERTO
PROCESSO: SEI-330032/005629/2023
DATA DA ABERTURA: 17/09/2024
Prazo para recebimento das propostas: até 10h30
Hora para oferecimento de lances: 11h00
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SUPERFICIAL EM 
TALUDES E ENCOSTAS COM APLICAÇÃO DE GEL – POLÍMERO 
ESTABILIZANTE DE EROSÃO DE SOLO POR INFILTRAÇÃO DE 
ÁGUA, PARA MANUTENÇÃO DA MALHA RODOVIÁRIA ESTADUAL 
SOB A RESPONSABILIDADE DA FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO 
DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO - 
DER-RJ.
VALOR ESTIMADO: R$ 24.683.927,73 (vinte e quatro milhões, 
seiscentos e oitenta e três mil novecentos e vinte e sete reais e 
setenta e três centavos).

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas - PNCP e no site do DER-RJ: www.der.rj.gov.br. Informações: 
Tel.: (21) 2202-5757 ou liccp@der.rj.gov.br.

FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO

A Comissão de Pregão da Fundação Departamento de Estradas 
de Rodagem - DER/RJ, torna público que fará realizar no Portal 
Sistema Integrado de Gestão de Aquisições - SIGA (www.compras. 
rj.gov.br), a licitação abaixo mencionada:

MODALIDADE: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 007/2024
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO GLOBAL
MODO DE DISPUTA: ABERTO
PROCESSO: SEI-330002/010497/2024
DATA DA ABERTURA: 10/09/2024
Prazo para recebimento das propostas: até 10h30
Hora para oferecimento de lances: 11h00
LOCAL: www.compras.rj.gov.br
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO 
DE SERVIÇO DE TRANSPORTE RODOVIÁRIO DE AGREGADO 
SIDERÚRGICO, INCLUSIVE AS DESPESAS DE CARGA E 
DESCARGA, PARA UTILIZAÇÃO EM OBRAS DE PAVIMENTAÇÃO, 
NA MALHA RODOVIÁRIA SOB A RESPONSABILIDADE DA 
FUNDAÇÃO DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO 
ESTADO DO RIO DE JANEIRO - DER-RJ.
VALOR ESTIMADO: R$ 39.205.010,87 (trinta e nove milhões, 
duzentos e cinco mil, dez reais e oitenta e sete centavos).

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no endereço 
eletrônico: www.compras.rj.gov.br, no Portal Nacional de Contratações 
Públicas - PNCP e no site do DER-RJ: www.der.rj.gov.br. Informações: 
Tel.: (21) 2202-5757 ou liccp@der.rj.gov.br.
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ICT oferece oportunidade de 

emprego em Volta Redonda

Nissan abre processo 

seletivo em Resende

Vaga exclusiva para PCD

Vaga de auxiliar de loja em VR

Vagas de analista financeiro em BM

Vagas na Unimed em Resende

O colégio ICT, em Volta 

Redonda, abriu processo 

seletivo para a vaga de 

Auxiliar Administrativo. 

A vaga exige que os can-

didatos tenham ensino 

médio completo, além 

de formação técnica ou 

graduação em Adminis-

tração (ou áreas relacio-

nadas), experiência pré-

via de três anos, e residir 

em áreas próximas. O 

horário de trabalho será 

vespertino e noturno. 

As responsabilidades do 

cargo envolvem auxiliar 

e gerenciar rotinas admi-

nistrativas, atender a co-

munidade institucional, 

elaborar relatórios e plani-

lhas, entre outras. O currí-

culo deve ser enviado até 

o dia 6 de setembro para 

o e-mail bancodetalen-

tos@colegioict.com.br.

A empresa Nissan abriu 

processo seletivo para o 

cargo de Eletromecânico 

em Resende, com traba-

lho em período integral. 

Algumas das atribuições 

da vaga são realizar tare-

fas elétricas e mecânicas, 

além de atividades de 

manutenção de diversos 

tipos, criação de relató-

rios, realização de reparos, 

entre outras. A vaga exige 

que os candidatos tenham 

ensino médio completo, 

sejam técnicos em Mecâ-

nica ou Elétrica e tenham 

disponibilidade de horário. 

O cadastro pode ser feito 

pelo link https://alliance.

wd3.myworkdayjobs.com/

pt-BR/nissanjobs.

A empresa Nafil ofere-

ce vaga de auxiliar de 

estoque, exclusiva para 

pessoas com deficiência, 
para moradores de Vol-

ta Redonda, Barra Mansa 

e Barra do Piraí. A vaga 

exige ensino médio com-

pleto e experiência prévia 

na função é desejável. Os 

currículos, junto aos lau-

dos médicos, devem ser 

enviados para o e-mail se-

lecao@nafil.com.br, com 
título ‘Aux. de Estoque 

(PCD) - Volta Redonda’.

A Drogaria Ultra Popular 

oferece vagas de Auxiliar 

de Loja em Volta Redon-

da. A vaga exige ensino 

médio completo, dispo-

nibilidade de horário, e 

experiência prévia será 

um diferencial. Os interes-

sados devem enviar seu 

currículo para o e-mail rh.

vagas@ultrasulfluminen-

se.com.br, com o nome 

da vaga no assunto do 

e-mail. 

A empresa Transporte Ge-

neroso oferece vaga de 

Analista Financeiro Jr. em 

Barra Mansa. O cargo exi-

ge que o candidato more 

em Barra Mansa ou Volta 

Redonda, tenha experiên-

cia prévia de, no mínimo, 

um ano na área, tenha 

ensino superior completo 

e conhecimento em Excel 

e informática. Os interes-

sados devem cadastrar 

seus currículos pelo site 

https://transportegene-

roso.vagas.solides.com.

br/vaga/459098. A Trans-

porte Generoso enfatiza 

que esta vaga é inclusiva 

e também é direcionada 

a pessoas com deficiência 
(PCDs).

A Unimed Resende ofere-

ce vagas para Técnico de 

Laboratório. O processo 

seletivo exige que os can-

didatos tenham ensino 

médio completo com cur-

so técnico de Análises Clí-

nicas ou Patologia Clínica 

com registro no Conselho 

de Classe atualizado. A 

vaga ainda exige dispo-

nibilidade para plantão 

12x36, e é desejável que o 

interessado tenha experi-

ência com análises clíni-

cas em ambientes hospi-

talares/ambulatoriais. As 

inscrições podem ser fei-

tas até o dia 30 de agosto, 

pelo site www.unimedre-

sende.coop.br, na seção 

‘Trabalhe Conosco’.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Cris Oliveira

Oportunidade oferece trabalho sobre regime CLT

Vaga possui atribuições específicas para processo

Firjan/Senai tem mais de 
oito mil vagas gratuitas 
Há vagas para Angra, Barra Mansa, Resende, Três Rios e Valença

A Firjan Senai disponibi-
lizou 8.002 vagas gratuitas 
em cursos de qualificação 
profissional para todo o esta-
do do Rio. No Sul Fluminen-
se, ainda há vagas em Angra 
dos Reis, Barra do Piraí, Bar-
ra Mansa, Resende e Valença, 
e na região Centro-Sul, em 
Três Rios.

As inscrições devem ser 
feitas direto na Firjan SE-
NAI mais próxima, e são 
encerradas automaticamen-
te para cada oferta assim 
que o número de inscritos 
atingir o limite de vagas, 
conforme o edital, que pode 
ser acessado pelo link firjan.
com.br/data/files/B7/56/
E2/BB/D5071910682D-
1D09D8284E A8/va g a s -
-gratuitas.pdf. As aulas 
terão início entre agosto e 
dezembro.

“A qualificação profis-
sional é de fundamental im-
portância para a empregabi-
lidade de jovens e adultos. 
Portanto, a Firjan SENAI 
está ofertando vagas gratui-
tas em cursos profissionali-
zantes, focando na ampliação 
das oportunidades de traba-
lho e de renda dos alunos”, 
pontuou Edson Melo, geren-
te de Educação Profissional 
da Firjan SENAI.

Pré-requisitos
Para participar, os can-

didatos devem preencher os 
pré-requisitos específicos dos 
cursos desejados, incluindo 
idade e escolaridade, além de 
renda familiar mensal per ca-
pita bruta de até 1,5 salário-
-mínimo federal, comprovada 
por meio de uma autodeclara-

ção. É fundamental também 
ter acesso a um computador 
ou notebook, já que parte dos 
cursos será realizada de forma 
on-line, seguindo a estratégia 
EAD.

As inscrições e matrículas 
serão realizadas exclusiva-
mente na forma presencial, na 
unidade Firjan SENAI de in-
teresse. Será necessário apre-
sentar todos os documentos 
exigidos, incluindo identifi-
cação, CPF, comprovante de 
escolaridade e autodeclaração 
de baixa renda. Candidatos 
menores de idade deverão ser 
acompanhados por seu res-
ponsável legal.

Vagas disponíveis
Angra dos Reis: Eletricista 

de Obras e Instrumentista In-
dustrial (Rua Alagoas, Nº 24 - 
Village, Angra dos Reis - RJ).

Barra Mansa: Eletricista 
Predial, Instrumentista In-
dustrial, Operador de Máqui-
nas Operatrizes e Soldador de 
Aço Carbono Eletrodo Re-
vestido 4G (Rua Senhor do 
Bonfim, Nº 130 - Saudade, 
Barra Mansa - RJ)

Barra do Piraí: Eletricista 
Predial, Eletricista de Manuten-
ção Eletroeletrônica, Operador 
de Produção Industrial e Piz-
zaiolo (Rua Alan Kardec, S/Nº 
- Muqueca, Barra do Piraí - RJ)

Resende: Eletricista de 
Automóveis, Eletricista de 
Manutenção Eletroeletrô-
nica, Mecânico de Manu-
tenção de Motores Diesel e 
Operador de Produção In-
dustrial (Rua Sarquis Jose 
Sarquis, Nº 156 - Jardim Ja-
lisco, Resende - RJ)

Três Rios: Almoxarife, 
Eletricista Predial e Operador 
de Sistemas Computacionais 
em Rede (Avenida Vereador 
Mario de Castro Reis, Nº 25 - 
Nova Niterói, Três Rios - RJ)

Valença: Almoxarife e Ele-
tricista Predial (Avenida Dou-
tor Osiris de Paiva Souza, Nº 
1020 - Benfica, Valença - RJ)

Divulgação/Paula Johas

Há vagas para 12 cursos distribuídos na região Sul Fluminense e Costa Verde

A construção da alça de 
acesso do Viaduto Heitor Lei-
te Franco, no bairro Aterrado, 
em Volta Redonda, avançou 
nesta sexta-feira (23) com o 
içamento das primeiras vigas 
metálicas que vão sustentar 
a pista de rodagem dos veí-
culos. A intervenção, que 
visa desafogar o trânsito na 
localidade, faz parte da série 
de obras de engenharia do 
Plano de Mobilidade Urbana 
do município, executado em 
parceria com o Governo do 
Estado, com cerca de R$ 140 
milhões em investimentos.

De acordo com a emprei-
teira responsável pela obra, 
foram içadas três vigas sobre os 
primeiros pilares instalados no 
canteiro central da Rua Mário 
Cesar Di Biase, a Avenida do 
Canal. E as primeiras vigas de 
concreto armado para trava-
mento das paredes da rampa 
de descida têm previsão para 
serem executadas na próxima 
sexta-feira.

Viaduto entre  
Voldac e Niterói

A construção do novo via-
duto entre os bairros Voldac e 
Niterói também segue avan-
çando. Já foram finalizadas 
as concretagens das pistas da 
rampa de acesso e do vão cen-
tral (faltando apenas o guarda-
-roda), e as equipes estão pre-
parando para concretar a pista 
de descida; e o escoramento 
para a laje da pista de rolamen-
to do quinto vão – próximo 
ao Batalhão de Polícia Militar. 
Ainda segundo a empresa, as 
vigas metálicas para o quarto 

vão do viaduto devem ser en-
tregues na próxima semana; e 
as do segundo vão, na semana 
seguinte.

Além do acesso ao bairro 
Niterói, o novo viaduto, de-
pois de pronto, vai melhorar 
também a fluidez para quem 
deixa ou segue para os bair-
ros Retiro e Voldac, além de 
a nova construção permitir 
o aumento da velocidade no 
cruzamento entre as avenidas 
Sávio Gama e Nossa Senhora 
do Amparo.

Ponte Aero  
Clube-Aterrado

Em relação à construção 
da ponte sobre o Rio Paraíba 
do Sul, que vai ligar os bair-
ros Aero Clube e Aterrado, 
a empreiteira informou que 

logo será concretado o segun-
do bloco de fundação, junto 
à viga entre os pilares de sus-
tentação da ponte, na área do 
bairro Aero Clube. A empre-
sa informou ainda que já foi 
autorizado pelo Governo do 
Estado o início das fundações 
no leito do Rio Paraíba do Sul, 
e as equipes já começaram a 
mobilização do equipamento 
náutico.

Em toda a extensão da 
ponte serão erguidos 18 pi-
lares de sustentação. Ela vai 
ligar o Aterrado (Fórum) até 
o bairro Aero Clube (Kartó-
dromo), dando novo acesso a 
quem vai pegar a Radial Leste 
ou quem pretende ir no senti-
do Retiro e outros bairros ad-
jacentes. O objetivo principal 
é desafogar o trânsito na parte 

central e comercial do bairro 
Aterrado, ponto de passagem 
de grande volume para quem 
cruza a cidade.

Viaduto no  
Jardim Amália

Além da ponte, do viaduto 
e da alça de acesso, o Plano de 
Mobilidade Urbana envolve 
ainda a construção de um novo 
viaduto que vai ligar o bairro 
Jardim Amália (próximo ao 
antigo Casarão) ao Aterra-
do, na Avenida da Integração, 
podendo seguir desse ponto 
para a futura ponte próxima ao 
Fórum; e outras intervenções 
em andamento, como as obras 
para adequação de calçadas – 
muitas delas já concluídas –, 
construção de ciclovias e insta-
lação de lâmpadas de LED.

VR: Vigas da alça de acesso do 
Viaduto Heitor leite Franco içadas 

Cris Oliveira/PMVR

Obra faz parte do Plano de Mobilidade Urbana do município, em parceria com o Estado

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO



16 Segunda-feira, 26 de Agosto de 2024EspEcial

Olimpíada Internacional de 
Astronomia e Astrofísica 

Evento reúne estudantes de 53 países no interior do Estado do Rio

por Douglas corrêa (agência 

Brasil)

A 17ª Olimpíada 
Internacional 
de Astronomia 
e Astrofísica 
(IOAA), com 

a participação de 300 estudan-
tes e 130 professores de vários 
países, realizada em Barra do 
Piraí e Vassouras, duas cidades 
do interior do Estado do Rio 
de Janeiro, termina nesta terça-
-feira, dia 27. Organizada pelo 
Observatório Nacional, unida-
de de pesquisa do Ministério 
da Ciência, Tecnologia e Inova-
ção, é um encontro de destaque 
no calendário científico global, 
que começou no último dia 17. 

Contando com estudantes 
de 53 países, é uma celebração 
pela ciência, com foco especial 
em astronomia e astrofísica. É a 
segunda vez que o Brasil sedia 
a Olimpíada. A primeira foi em 
2012, quando o país sediou a 6ª 
IOAA.

De acordo com a astrôno-
ma e coordenadora do Comi-
tê Brasileiro de Astronomia e 
Astrofísica, Josina Nascimento, 
o evento é “muito mais do que 
uma competição, este é um mo-
mento de união em torno da 
nossa paixão comum que é a 
Astronomia e o nosso planeta 
Terra. Por isso, nesta edição, 
o Observatório Nacional fez 
questão de ter como tema cen-
tral a sustentabilidade, demons-
trando o nosso compromisso 
com o desenvolvimento susten-
tável”, explicou.

Josina disse ainda que a rea-
lização da IOAA no Brasil é 
uma chance ímpar de inspirar a 
juventude e reforçar o compro-
misso do país com a educação e 
a inovação. 

-A Olimpíada não apenas 
coloca em evidência a excelên-
cia dos estudantes brasileiros 
no cenário global, mas também 
promove um valioso intercâm-
bio de conhecimento e expe-
riências entre culturas diversas 
- justificou.

A coordenadora do Comitê 
Brasileiro esclareceu que, “além 
dos estudantes que represen-
tarão o Brasil, há uma legião 

de voluntários apaixonados, 
professores dedicados, mem-
bros do júri, comitê acadêmico 
e guias, todos unidos por um 
propósito maior”. 

-O apoio do Observatório 
Nacional está garantindo que a 
IOAA no Brasil não seja apenas 
um evento de sucesso, mas um 
marco que deixará um legado 
eterno para o nosso país. Os 
laços forjados aqui são indisso-
lúveis e transcenderão o tempo 
- afirmou Josina.

Sustentabilidade
O encontro deste ano tem 

a sustentabilidade como tema 
central, destacando a impor-
tância de alinhar a ciência com 
práticas sustentáveis. O Obser-
vatório Nacional escolheu esse 
foco em resposta à crescente 
preocupação mundial com o 
desenvolvimento sustentável e 
o papel essencial da ciência na 
busca por soluções inovadoras.

Inclusão
O evento também inclui o 

Encontro Cultural e os partici-
pantes podem  conhecer a cul-
tura brasileira e compartilhar a 
sua própria, através de música, 
dança e outras expressões cul-
turais.

A olimpíada tem concurso 
de pôsteres e cada equipe apre-
sentará as ações de seu país em 
relação ao tema da sustentabi-
lidade. A logo da IOAA 2024 
foi desenhada para refletir essa 

preocupação, incorporando 
as 17 cores dos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) da Agenda 2030. 

Igualdade de gênero
Um dos pontos de desta-

que da olimpíada é a promo-
ção da igualdade de gênero. 
A presença de meninas é 
obrigatória nas equipes brasi-
leiras, uma política  adotada 

há oito anos pela Olimpíada 
Brasileira de Astronomia e 
Astronáutica (OBA).

“Embora os estatutos da 
IOAA ainda não exijam equi-
pes mistas, esperamos que, a 
partir de 2025, essa obrigato-
riedade seja estendida a todas 
as equipes internacionais. Isso 
é fundamental para promover a 
participação feminina em áreas 
tradicionalmente dominadas 

por homens”, opina Josina.

Expectativa
Também existe a expectativa 

de medalhas para a equipe brasi-
leira. Na última edição da IOAA, 
realizada na Polônia, a equipe 
brasileira conquistou duas meda-
lhas de ouro, duas de prata, uma 
menção honrosa e prêmio pela 
melhor prova de grupo.

A prova da Olimpíada Bra-
sileira de Astronomia e Astro-
náutica (OBA) é o começo de 
tudo para quem deseja partici-
par de olimpíadas internacio-
nais como a IOAA.

Além das provas online, a 
OBA seleciona entre 150 e 200 
melhores estudantes para realizar 
uma prova presencial, que costu-
ma ser aplicada no Hotel Fazen-
da Ribeirão, em Barra do Piraí 
(RJ). Neste caso, os estudantes 
precisam arcar com os custos. 
Nesta etapa, os alunos fazem 
provas teóricas, de planetário, de 
manuseio de telescópio e estudos 
da carta celeste. Dessa fase, saem 
40 estudantes, que recebem trei-
namentos em uma segunda fase. 
Por fim, são selecionados os 10 
estudantes que representarão 
o Brasil na IOAA e na OLAA 
(Olimpíada Latino-Americana 
de Astronomia e Astronáutica) e 
mais cinco suplentes.

Os alunos que vão represen-
tar o Brasil na IOAA 2024 são 
Francisco Carluccio de Andra-
de, 16 anos; Gustavo Mesqui-
ta França, 18; Heitor Borim 
Szabo, 17; Lucas Cavalcante 
Menezes, 17; e Natália Rosa 
Vinhae, 17. Com bom desem-
penho nas últimas olimpíadas 
de astronomia, há grande ex-
pectativa de medalhas para o 
Brasil na 17ª IOAA.

Sobre a IOAA
Estabelecida na Tailândia 

em 2006, a Olimpíada Interna-
cional de Astronomia e Astrofí-
sica (IOAA) é um evento anual 
para alunos do ensino médio 
de alto desempenho em todo o 
mundo. O objetivo da compe-
tição é disseminar a astronomia 
e a astrofísica entre estudantes 
do ensino médio para fomentar 
a amizade entre jovens astrôno-
mos em nível internacional.
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Ação em Teresópolis, na região Serrana

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Correio da Manhã e Governo do Rio 
juntos pela saúde fluminense

Preocupado com a saúde 
e o bem-estar dos cidadãos 
fluminenses, o Correio da 
Manhã, em parceria com o 
Governo do Rio, através da 
Secretaria de Estado de Saúde, 
está distribuindo cadernetas 
de vacinação em diversos pon-
tos da capital, Grande Rio e 
interior do estado. 

As ações consistem em aler-
tar a população a importância 
da vacinação e de manter o ca-
lendário vacinal em dia, para a 
proteção e controle de doenças, 
principalmente as mais nocivas 
a crianças e adolescentes.

O foco da campanha do 
estado é reforçar que as vaci-
nas  são seguras e oferecidas 
gratuitamente na rede públi-
ca, sendo fundamentais para 
combater doenças que causam 
sequelas e podem levar à mor-
te. Mas, para que  a imunização 
seja eficaz, é preciso  que ela al-
cance o maior número  possí-
vel de pessoas. 

Estar com as vacinas em 

dia é muito importante para 
mantermos  nossa saúde! Mas, 
você sabe o que é uma vacina? 
As vacinas são substâncias bio-
lógicas produzidas a partir de 
microrganismos (vírus e bac-
térias) enfraquecidos, mortos 
ou a partir de alguns de seus 
derivados. Ao  serem aplicadas, 
as vacinas estimulam o sistema 
imunológico (que é a forma 
que nosso organismo se de-
fende das doenças) para reco-
nhecer e combater microrga-
nismos específicos de maneira 
mais rápida e eficaz, evitando 
que a doença se desenvolva. 

Vacinas são seguras?
As vacinas são muito segu-

ras! Elas passam por rigorosos 
processos de testes em várias 
fases, antes de serem aprova-
das para uso e são monitoradas 
continuamente mesmo após a 
aprovação. Os países só regis-
tram  e distribuem vacinas que 
atendem a rigorosos padrões 
de qualidade e segurança. As 

vacinas podem apresentar 
algumas reações esperadas, 
sendo a maioria dor ou verme-
lhidão no local. Reações mais 
graves são extremamente raras 
e cuidadosamente monitora-

das e investigadas. 
Porque as vacinas são a for-

ma de prevenir doenças, algu-
mas que  podem deixar sequelas 
e até matar, mas que também 
podem ser evitáveis através da 

vacinação — são as doenças 
chamadas imunopreveníveis. 
Quando muitas pessoas em 
uma comunidade são vacina-
das, além de se protegerem in-
dividualmente, ajudam a evitar 

que a doença se espalhe de uma 
pessoa para outra, protegendo 
até mesmo aqueles que ainda 
não podem ser vacinados. 

Onde posso vacinar?
As vacinas contidas no Ca-

lendário Nacional de Vacina-
ção são gratuitas e oferecidas 
em todo o país. Você pode 
comparecer a um serviço de 
vacinação do Sistema Único 
de Saúde, com cartão em mãos 
e solicitar atualização. 

Caso tenha perdido o car-
tão de vacinação, a orientação 
é procurar o  serviço de saúde 
onde recebeu as vacinas, se 
possível, ou qualquer outro  
serviço de vacinação do SUS, 
mais próximo da sua residên-
cia e fazer a segunda via. Mas, 
lembre-se: a ausência do cartão 
não impede a vacinação! 

Quando falamos em cuida-
dos com a saúde, devemos nos 
manter  informados, mas bus-
car essa informação junto aos 
órgãos responsáveis!
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